
Обильное 
настолье
Граждане уселись 
за пазлы и «Монополию»

Спрос на настольные игры в Рос-
сии в этом году растет рекорд-
ными темпами: за первые пять 
месяцев продажи увеличились 
на 31%, подсчитали в NPD Group. 
Сегмент расширяется в первую 
очередь за счет онлайн-продаж, 
но увеличение спроса наблюда-
ют и специализированные роз-
ничные сети. В период самои-
золяции в прошлом году многие 
россияне впервые попробова-
ли этот вид развлечений, и увле-
чение сохранилось даже после 
снятия основных ограничений, 
полагают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отчетом иссле-
довательского агентства NPD Group 
по продажам настольных игр в Рос-
сии с января по май. Из него следу-
ет, что за этот период их реализация 
выросла на 31% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
и на 43% к январю—маю 2019 года. 
Также аналитики фиксируют вы-
раженный рост сегмента пазлов — 
их продажи увеличились на 24% 
по сравнению с тем же периодом 
2019 года.

NPD Group не фиксировала тако-
го взрывного роста настольных игр 
с начала проведения измерений 
этого рынка в 2015 году, уточнили 
в компании. Подсчеты проводились 
путем анализа продаж крупных он-
лайн- и офлайн-сетей, на которые 
приходится около 70% российско-
го рынка. Весь рынок игрушек в Рос-
сии NPD Group оценивает в 120–
130 млрд руб., отдельно денежный 
объем сегмента настольных игр ком-
пания не раскрывает.

Продажи издательства настоль-
ных игр Cosmodrome Gаmes за ян-
варь—май выросли на 30% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, а по сравнению с ян-
варем—маем 2019 года компания 
зафиксировала рост на 100%, расска-
зал ее представитель. Там оценивают 
сегмент в 13 млрд руб. и прогнозиру-
ют его дальнейший рост.

Толчком для роста рынка настоль-
ных игр стал период самоизоляции, 
с началом пандемии их продажи 
«предсказуемо росли двузначными 
цифрами», но после локдауна рост 
в категории продолжился, рассказа-
ла эксперт рынка игрушек россий-
ского отделения NPD Group Ирина 
Седова.

По данным NPD Group, главным 
каналом продаж настольных игр 
стали интернет-магазины: в янва-
ре—мае 43% покупок приходилось 
именно на онлайн-розницу, тог-
да как в прошлом году ее доля со-
ставляла 34%, а в 2019 году — толь-
ко 24%.

Тренд подтверждают маркетплей-
сы. На Ozon в январе—июне купили 
вдвое больше настольных игр, чем 
годом ранее. «С последнего пика 
продаж настольных игр перед само-
изоляцией прошло больше года — 
с тех пор продавцов игр стало в 2,5 
раза больше»,— говорят в Ozon, уточ-
няя, что средний чек за игру не из-
менился и составляет чуть больше 
1 тыс. руб.
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Баланс спроса и заражения
Как разворачивается производство вакцин от COVID-19 в России
Вводимые регионами ограничения 
против невакцинированных гра-
ждан привели к ажиотажному спро-
су и очередям на прививку. Пока 
данных о дефиците вакцин нет, 
но россияне ограничены в выборе. 
Формально введены в оборот три 
вакцины. Из них «Спутник V», как 
правило, доступен, «ЭпиВакКоро-
ну» редко ищут, но иногда получа-
ют. Цельновирионного «КовиВака», 
спрос на который высок, факти-
чески нет, массовое производст-
во начнется в лучшем случае в авгу-
сте. Общую потребность в вакцинах 
от COVID-19 участники рынка оце-
нивают на уровне в 140 млн доз 
в год. Но исходя из текущей ситу-
ации и подтвержденных планов 
мощности разворачиваются не бо-
лее чем на 100 млн доз, и до этого 
уровня еще очень далеко.

За прошедшую неделю из-за вспле-
ска заболеваемости COVID-19 и вводи-
мых в разных регионах требований по 
обязательной вакцинации и ограниче-
ний для невакцинированных граждан 
(см., например, „Ъ“ от 23 июня) в четы-
ре-пять раз вырос спрос на прививки, 
сообщил „Ъ“ гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк. Так, например, в Мо-
скве запись на вакцинацию выросла на 
порядок, за сутки за прививкой обра-
тились 60 тыс. москвичей, утверждал 
23 июня мэр Сергей Собянин. За неде-
лю на прививку через портал госуслуг 
в целом по стране записалось 200 тыс. 
человек, в то время как с момента стар-
та массовой вакцинации с января это-
го года — 1,5 млн, сообщило 23 июня 
Минцифры.

Между тем неделю назад привиться 
в ближайшие дни готовы были только 
27% россиян, опрошенных SuperJob по 
запросу „Ъ“, 22% считали все вакцины 
неэффективными, а 27% — небезопас-
ными. Из готовых вакцинироваться, 
30% выбрали бы «Спутник V» от НИЦЭМ 
им. Гамалеи, по 8–9% — «ЭпиВакКоро-
ну» от ГНЦ «Вектор» и «КовиВак» от ФЦ-
НИРИП имени Чумакова (остальным 
либо все равно, какая вакцина, либо 
они не смогли выбрать). Еще 11% рос-
сиян, неготовых привиться, рассмо-
трят такую возможность в случае появ-
ления в доступе «КовиВака». Но только 
2% привитых имели возможность вы-
бирать из трех вакцин.

Данные опроса коррелируют с ин-
формацией, предоставленной „Ъ“ ре-
гиональными властями. Так, в Да-
гестане и Воронежской области 80% 
привитых получили «Спутник V». Двух 
других вакцин в регионах крайне 
мало. Пермский край получил 8,1 тыс. 
доз «ЭпиВакКороны» и 1,56 тыс. «Ко-
виВака», Курская область — 2,43 тыс. 
и 1,56 тыс. доз соответственно. В Тю-

менскую область доставлено чуть бо-
лее 25 тыс. доз «ЭпиВакКороны» и толь-
ко 780 доз «КовиВака». В минздраве 
Камчатского края сообщили „Ъ“, что 
в регионе почти нет «КовиВака».

«Спутник» в массмаркете
«Спутник V» оказался более доступ-
ным из-за ранней регистрации пре-
парата (в августе 2020 года). С начала 
2021 года Центр имени Гамалеи зака-
зал производство 36,5 млн доз вакцины 
на 43 млрд руб., подсчитал „Ъ“ на осно-
ве материалов госзакупок. Разработчик 
сразу нашел много производственных 
партнеров. По данным реестра лекарст-
венных средств, сейчас выпуском этой 
вакцины в РФ могут заниматься «Би-
окад» Дмитрия Морозова, «Фармстан-
дарт» и «Генериум» Виктора Харитонина, 
«Биннофарм» (входит в АФК «Система») 
и «Р-Фарм». Ни одна из этих компаний 
не стала комментировать ситуацию 
с производством «Спутника V».

Глава «Р-Фарм» Алексей Репик в де-
кабре 2020 года пообещал Сергею Собя-
нину инвестировать 10 млрд руб., что-
бы уже в январе наладить производство 
10 млн доз «Спутника V» в месяц в техно-
полисе «Москва». Но компания, как сле-
дует из данных Росздравнадзора, до сих 
пор не выпустила ни одной серии пре-
парата. В «Р-Фарм» отказались от ком-
ментариев.

На начало июня в гражданский обо-
рот выпущено почти 400 серий «Спут-
ника V», следует из реестра Росздрав-
надзора. В каждую серию может входить 
10–30 тыс. доз. Большая часть вакцины 
сейчас представлена первым компо-
нентом. Раздельный ввод в оборот свя-
зан с тем, что первый компонент про-
ще в производстве, поясняет источник 
„Ъ“ на фармрынке. Для выпуска разных 
компонентов используются разные 
штаммы аденовируса.
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С металла сняли стружку
Власти выполнили угрозу  
забрать у металлургов сверхдоходы

«Русал» и НЛМК могут стать основными 
пострадавшими от введения временных 
экспортных пошлин на металл. В наи-
более выигрышном положении оказал-
ся «Норникель», поскольку пошлины не 
коснулись палладия и платины. В це-
лом по отрасли объем изъятий превы-
сит 160 млрд руб., или около 6% EBIT-
DA. Хотя правительство решило ввести 
пошлины под лозунгом защиты внутрен-
него рынка, металлурги называют такое 
решение исключительно фискальным, 
сомневаясь в его эффективности и грозя 
негативными последствиями для инвес-
тпрограмм компаний и позиций россий-
ского металла на мировом рынке.

Неожиданное решение правительства 
ввести экспортные пошлины на сталь и ос-
новные цветные металлы сильнее всего уда-
рит по «Русалу», считают опрошенные „Ъ“ 
аналитики. Так, пошлина на алюминий со-
ставит $254 за тонну. Учитывая, что компа-
ния в первом квартале продала 962 тыс. тонн 
алюминия, из которых 76% было поставлено 
в дальнее зарубежье по средней цене $2116 
за тонну, гипотетические потери выручки 
могут составить 12%. По оценке Андрея Ло-
базова из «Атона», пошлины могут сократить 
EBITDA «Русала» в 2021 году на 11%, тогда как 
в среднем потери отрасли составят 6%.

Позиции «Норникеля» выглядят более 
прочными, так как пошлины коснутся меди 

и никеля (42% в выручке компании), но не 
металлов платиновой группы. По оценке Бо-
риса Красноженова из Альфа-банка, «Норни-
кель» может потерять из-за пошлин 4% EBIT-
DA по итогам 2021 года.

В секторе черной металлургии, говорит 
эксперт, негативное влияния на EBITDA 2021 
года можно оценить на уровне 5–9% в зависи-
мости от уровня вертикальной интеграции 
и объемов экспорта. Андрей Лобазов, со сво-
ей стороны, отмечает, что среди сталеваров 
сильнее всего пострадает НЛМК (8% EBITDA), 
в меньшей степени — ориентированный на 
внутренний рынок ММК.

По итогам торгов четверга акции металлур-
гических компаний существенно снизили-
сь: «Русал» потерял 7,6%, «Норникель» — 3,9%, 
НЛМК — 3,9%, ММК — 3,1%. «Снижение свя-
зано прежде всего с тем, что долго обсуждае-
мый механизм изъятия „сверхдоходов“ был 
запущен и рынок еще не знает, как правиль-
но реагировать на подобные новости. Воз-
можно, мы увидели избыточную негативную 
реакцию»,— говорит Борис Красноженов. 
При этом, по оценке «Атона», если нынешние 
цены на сырье сохранятся на текущем уровне 
в 2022 году, а действие пошлин будет продле-
но, то в годовом выражении их эффект будет 
весьма существенным: «Русал» может поте-
рять 27% EBITDA, НЛМК — 18%, Evraz — 16%.
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Нацпроекты 
под прожектором
ФНС сообщила о выводе крупнейших 
подрядчиков нацпроектов из теневых схем

Федеральная налоговая служба (ФНС) 
обнародовала данные о контроле круп-
нейших господрядчиков в сфере нац-
проектов. Непосредственный резуль-
тат — дополнительные поступления 
в бюджет на 2,4 млрд руб., выявление 
ущерба бюджету на 12 млрд руб., вывод 
из тени операций госконтрактов  более 
чем на 100 млрд руб. «Расчистка» нац-
проектов, где в зоне риска, по оценкам 
ФНС, контракты почти на 1,2 трлн руб., 
ведется практически без конфликтов 
и банкротств — это обеспечивает меха-
низм урегулирования выявленных на-
логовых рисков через  специальные 
 комиссии, введенные ФНС.  Впрочем, 
полностью без силового давления 
очистка этого рынка невозможна — 
по части контрактов в рамках кампании 
возбуждались уголовные дела и прово-
дились обыски.

ФНС обнародовала данные о первых ито-
гах работы по выводу из тени господряд-
чиков, исполняющих контракты в рамках 
приоритетных нацпроектов. С 2020 года 
в правительстве действует межведомствен-
ная группа, которая занимается монито-
рингом законности процесса освоения их 
бюджетных средств. В 2021 году ФНС также 
проводит кампанию по выводу из тени сег-

мента бизнеса, задействованного в госзаказе 
и исполнении нацпроектов. По дизайну эта 
кампания схожа с прежними «кампаниями 
обеления» ФНС отраслей, но имеет значимые 
отличия, вызванные и масштабом контроли-
руемой сферы, находящейся в зоне риска 
(речь идет о 1177 участниках нацпроектов 
и сумме контрактации более 1,2 трлн руб.— 
это 25% всего госзаказа в рамках нацпроек-
тов) и тем, что в этом случае для участвующих 
структур важно бесперебойное исполнение 
госзаказа — крупные публичные конфлик-
ты, а тем более банкротства господрядчиков 
считаются нежелательными, несмотря на то 
что кампании ФНС стандартно проводятся 
с участием Федеральной службы безопасно-
сти и другими силовыми структурами.

Данные о кампании, раскрытые ФНС, та-
ковы: дополнительное поступление средств 
в бюджет от «обеления» бизнеса в нацпро-
ектах составило 2,4 млрд руб.— это резуль-
тат первых месяцев 2021 года. «Еще 92 ком-
пании, которые исполняют госконтракты 
на сумму около 100 млрд руб., изменили мо-
дель ведения бизнеса и вывели активы из 
тени»,— сообщили „Ъ“ в службе. По данным 
„Ъ“, речь идет о добровольном погашении 
сумм допущенного ущерба.
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ТРУДОВОЙ МИГРАЦИИ ЛАЙТ-ВАРИАНТ ВАКЦИНАЦИИ
В  Г РА Ж Д А Н С К И Й  О Б О Р О Т  П О С Т У П А Е Т  Ч Е Т В Е Р ТА Я  Р О С С И Й С К А Я  В А К Ц И Н А  П Р О Т И В  КО Р О Н А В И Р У С А

Сегодня Минздрав выводит в гражданский оборот «Спутник Лайт» — четвертую российскую вакцину против COVID-19. По сути, это первый 
компонент «Спутника V», что не раз подтверждали разработчики. Источник, близкий к правительству, сообщил „Ъ“, что регистрировать лайт-
вариант пришлось, так как выпуск первого компонента «получился гораздо более массовым». Кому и как будет предложено «легкая» вакцина, 
станет понятно из рекомендаций по вакцинации Минздрава, которые, по словам министра Михаила Мурашко, все еще «кладут на бумагу». 
Вероятнее всего, первичной вакцинации россиян «Спутником Лайт» не будет, препаратом начнут ревакцинировать граждан России и платно 
прививать трудовых мигрантов.

С 25 июня в гражданский оборот выходит четвертая российская вакцина «Спутник Лайт» (создана в центре им. Гамалеи). Ранее Минздрав разрешил применять «Спут-
ник V», «ЭпиВакКорону» (центра «Вектор») и «КовиВак» (центра им. Чумакова). Премьер-министр Михаил Мишустин поручил внести в правительство проект документа 
о поставке в регионы не менее 4 млн доз препарата, сообщается на сайте правительства. При этом методических рекомендаций Минздрава о вакцинации, 
в том числе этой вакциной, пока нет. Поэтому понять, кто и как может прививаться «Спутником Лайт», можно только из заявлений чиновников. с4
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 934

миллиарда рублей составил в апреле 2021 года объем кредитов, предоставленных субъектам 
МСП, следует из данных ЦБ. По сравнению с мартом показатель вырос на 6,8%, с апрелем 2020 года — на 
84,1%. Было предоставлено 154,6 тыс. кредитов, их средний размер в апреле уменьшился по сравнению с 
предыдущим месяцем на 0,1 млн руб.— до 6 млн руб., что выше показателя за апрель 2020 года (4,9 млн руб.). 
Задолженность по кредитам, предоставленным субъектам МСП, на 1 мая 2021 года составила 6,252 трлн руб., 
увеличившись за месяц на 89,3 млрд руб. (или на 1,4%). Доля задолженности по кредитам МСП в общей сумме 
задолженности по кредитам юрлицам и индивидуальным предпринимателям на 1 мая составила 16,3%.

ЧАСТНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ

Спрос домохозяйств на 
экологичность товаров 
растет

«Вероятность возвращения россиян 
к прежней модели шопинга невысо-
ка» — такой вывод еще до нынешней 
вспышки заболеваемости COVID-19 
сделали в «Делойт» СНГ по итогам 
третьего раунда (март—апрель 2021 
года) ежегодного исследования «По-
требительский сектор России». В его 
рамках были опрошены 1614 совер-
шеннолетних граждан, проживающих 
более чем в 200 населенных пунктах 
46 регионов РФ.

Одна из причин — активный 
рост онлайн-торговли. 45% опро-
шенных сообщили, что планиру-
ют делать больше интернет-поку-
пок (в 2020 году таких было 39%). 
97% респондентов подтвердили на-
личие опыта приобретения товаров 
в интернет-магазинах (два года на-
зад — 87%), а доля граждан, поль-

зующихся сервисами доставки гото-
вой еды, с 2019 года выросла на 27 
процентных пунктов (п. п.) — до 65%. 
При этом доля респондентов, посе-
щающих места общественного пита-
ния, не вернулась к значениям, ко-
торые были до пандемии, отмечает-
ся в отчете.

Заметим, что опубликованное 
ранее схожее исследование PwC 
«Глобальный потребитель: измене-
ния к лучшему» фиксирует, что ос-
новная причина ухода потребите-
лей в онлайн — желание сэкономить: 
56% респондентов ищут там низкие 
цены. В России доля таких потре-
бителей — 70%, в Мексике — 74%, 
в ЮАР — 73%.

Еще одной тенденцией «Делойт» 
называет готовность больше тратить 
на экологически чистую продукцию — 
в 2021 году таких респондентов ста-
ло 30%, что на 9 п. п. больше, чем 
в 2019-м. Все больше покупателей 
обращают внимание на страну про-
исхождения, состав и различные эко-
логические характеристики продуктов 
(см. график). Впрочем, лишь 24% ре-
спондентов сообщили о том, что эко-
логичность товара и его упаковки вли-
яет на конечный выбор. По данным 
PwC, 54% мировых потребителей по-
купают продукцию компаний, ответ-
ственно относящихся к защите окру-
жающей среды, и столько же респон-
дентов предпочитают товары в эколо-
гичной или в минимальной упаковке. 
В России к последней категории по-
купателей себя отнесли 39%.

Кроме того, в «Делойт» СНГ вы-
яснили, что 15% респондентов по-
купают бытовую технику и электро-
нику, а 16% — и одежду на вторич-
ном рынке. Респонденты с высоки-
ми доходами чаще приобретают так 
одежду (15% опрошенных в этой ка-
тегории) и товары для дома (13%). 
Работники бюджетной сферы — 
одежду (19%), бытовую технику 
и электронику (13%).

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА УРОВНЯ ВНИМАНИЯ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ К ИНФОРМАЦИИ 
НА УПАКОВКЕ ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ 
(% РЕСПОНДЕНТОВ)   ИСТОЧНИК: DELOITTE.
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Основной риск, который кон-
тролирует в нацпроектах ФНС,— 
использование серых налоговых 
схем с последующим обналичива-
нием средств через финансовые ин-
ституты. Риски серых схем выяв-
ляются в ФНС автоматизированно, 
в ряде случаев еще до подписания 
контрактов. При выявлении рисков 
ФНС проводит встречи с участием 
подразделений федеральных орга-
нов исполнительной власти в субъ-
екте, где исполняется нацпроект. 
«В ходе встречи бизнесменам пред-
лагают выйти из тени, добровольно 
устранить допущенные в прошлом 
нарушения, а также внедрить в биз-
нес-модель механизмы, позволяю-
щие работать с субподрядчиками, 
не допуская налоговых потерь бюд-
жета»,— заявили „Ъ“ в ФНС.

Такие встречи проводятся в том 
числе с участием аппаратов пол-
номочных представителей пре-
зидента в федеральных округах. 
В службе сообщили, что с февраля 
встречи проведены с 19 компани-
ями, исполняющими госконтрак-

ты в рамках нацпроектов на сум-
му 47 млрд руб. По словам Артура 
Ниязметова, заместителя полпре-
да президента в ЦФО, «задача этих 
встреч — объяснить представите-
лям бизнеса: если вы получаете го-
сударственные деньги, то надо ра-
ботать „вбелую“. Как показывает 
практика, больше всего срывов го-
сконтрактов допускают именно се-
рые компании. Но мы понимаем, 
что в современных реалиях резкое 
изменение модели бизнеса может 
повлечь разрушительные послед-
ствия для компании, вплоть до 
банкротства, поэтому предоставля-
ем компаниям возможность плав-
ного перехода к прозрачной биз-
нес-модели с надежными постав-
щиками и субподрядчиками».

В крупнейших случаях неце-
левого использования бюджет-
ных средств по уже исполненным 
контрактам, где ущерб не был по-
гашен в добровольном порядке, 
ФНС после проведения (как прави-
ло) процедуры урегулирования ри-
сков проводит проверки совмест-
но с ФСБ. По словам Раисы Алекса-
хиной из PwC Legal, «возможности 

ФНС позволяют выявить наруше-
ние еще до назначения проверки 
в ходе процедуры предпроверочно-
го анализа». В компании полагают, 
что актуальные доктрины, сформи-
рованные как на уровне судебной 
практики, так и на уровне разъясне-
ний ФНС, «ориентированы на воз-
можность получения максималь-
ной защиты прав налогоплательщи-
ка исключительно в случаях, когда 
компания сама содействовала нало-
говым органам при устранении по-
терь казны».

ФНС сообщила о масштабе та-
ких проверок. Так, весной 2021 
года проведены оперативные ме-
роприятия и обыски в офисах го-
сподрядчиков, занятых в нацпроек-
тах «Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги», «Комплекс-
ный план модернизации и расши-
рения магистральной инфраструк-
туры» и «Экология» на территории 
Волгоградской, Воронежской, Ива-
новской, Московской областей, Да-
гестана, Чечни и Ставропольско-
го края. Сумма ущерба госказне по 
действиям проверяемых подрядчи-
ков оценивается в 12 млрд руб.

Отметим, что эта довольно круп-
ная операция с участием управле-
ния «К» СЭБ ФСБ РФ (в службе не 
комментируют эту активность и не 
называют объекты проверки) про-
шла абсолютно без огласки, ком-
пании вообще не сообщали о ней 
в СМИ. В ее ходе, по данным „Ъ“, 
ФНС перевела все стратегически 
важные проверки под непосред-
ственный контроль Москвы. Боль-
шинство проверок сопровождается 
возбуждением уголовных дел в от-
ношении бенефициаров компаний 
при наличии состава преступления 
и отказа в добровольном возмеще-
нии потерь казны.

Для многих участников нацпро-
ектов мероприятия ФНС бескон-
фликтны. По оценкам службы, на 
особом контроле у налоговых орга-
нов состоят 194 подрядчика по кон-
трактам на 607 млрд руб. По дан-
ным ФНС, около 90 млрд руб. нахо-
дящейся на особом контроле кон-
трактации было успешно освоено, 
а сами контракты исполнены без 
установленных нарушений. По бо-
лее чем 50% находящихся на кон-
троле контрактов обеспечена «пол-

ная прозрачность», в том числе рас-
крытие для ФНС всех контрагентов 
в субподряде. «Если компания попа-
дает в прицел ФНС, наиболее разум-
ным является не поиск возможно-
стей и вариантов по уходу от ответ-
ственности, а взаимодействие с на-
логовыми органами с целью предо-
ставления своей позиции»,— кон-
статирует Раиса Алексахина. «Созда-
ние прозрачной бизнес-структуры 
для участников национальных про-
ектов создает ряд преимуществ для 
самих компаний, так как по боль-
шому счету в обмен на доброволь-
ное устранение допущенных нару-
шений они получают дополнитель-
ную возможность для улучшения 
налогового комплаенса в организа-
ции и, как следствие, уменьшение 
в будущем финансовых потерь».

Как и в предыдущих кампаниях, 
политика ФНС ориентирована на 
изменение модели предпринима-
тельской деятельности и внедрение 
лучших существующих практик. По 
данным ФНС, все компании, нахо-
дящиеся под контролем, сейчас про-
должают исполнять госконтракты.

Дмитрий Бутрин

Нацпроекты под прожектором

Минстрой предлагает смягчить 
условия, при которых подряд-
чики могут претендовать на кор-
ректировку госконтракта из-за 
удорожания строительных мате-
риалов, путем снижения мини-
мальной цены контракта, допу-
скающей подобные изменения, 
со 100 млн до 15 млн руб. В Мин-
фине возможность такого замет-
ного смягчения критерия назвали 
обсуждаемой. Участники стро-
ительного рынка, приветствуя 
идею Минстроя, говорят о необ-
ходимости и дальнейших мер — 
вплоть до отказа от фиксирован-
ной цены госконтракта.

Минстрой продолжает искать 
способы разрешить пересмотр ус-
ловий большего числа госконтрак-
тов по строительству капитальных 
объектов. Как сообщила вчера ди-
ректор департамента ценообразо-
вания и градостроительного зони-

рования ведомства Ирина Тютьми-
на, министерство разработало про-
ект изменений в постановление 
правительства №1186, которое за-
крепило минимальную сумму кон-
тракта, при которой его условия мо-
гут быть пересмотрены из-за удоро-
жания стройматериалов. Сейчас она 
установлена на уровне 100 млн руб., 
Минстрой предлагает снизить ее до 
15 млн руб.

Необходимость в пересмотре 
условий контрактов обсуждается 
в правительстве из-за удорожания 
стройматериалов — сейчас подряд-
чики несут убытки, которые на 2021 
год оценены в 42 млрд руб. только 
из-за роста цен на металл. Минстрой 
ранее предлагал закрепить в законе 
о контрактной системе (44-ФЗ) воз-
можность изменений условий кон-
тракта из-за роста цен хотя бы на 
одну позицию, если это приводит 
к удорожанию стоимости строитель-

ства более чем на 5% и к невозмож-
ности его исполнения (см. „Ъ“ от 23 
марта). Ту идею не поддержал Мин-
фин, сославшись на то, что 44-ФЗ 
и так позволяет изменять цены кон-
трактов. В итоге Минстрой, Минфин 
и Федеральная антимонопольная 
служба выпустили совместное разъ-
яснение: корректировка допускает-
ся, если цена контракта превыша-
ет 100 млн руб., его срок — 12 меся-
цев, а изменение условий не приве-
дет к увеличению этих параметров 
более чем на 30% (см. «Ъ-Онлайн» от 
11 июня).

Но, как сообщал НОСТРОЙ, 90% 
«расторгованных» за год контрак-
тов под эти критерии не подпадают. 
После же снижения стоимости кон-
тракта до 15 млн руб., по оценкам 
Минстроя, под это подпадут 70–80% 
контрактов на всех уровнях. Кроме 
того, Минстрой предлагает закре-
пить механизм изменения сметы 

контракта при удорожании ценоо-
бразующих ресурсов, если это при-
водит к удорожанию контракта бо-
лее чем на 5%.

Как отмечает президент НО-
СТРОЙ Антон Глушков, расширение 
критериев в отрасли поддерживают, 
но при сохранении минимального 
срока действия «много контрактов 
останутся за бортом». Поэтому НО-
СТРОЙ настаивает на включении 
в 44-ФЗ нормы о возможности изме-
нения цены контракта в случае удо-
рожания материалов в качестве са-
мостоятельного основания. Предсе-
датель комиссии по проектному фи-
нансированию Общественного сове-
та при Минстрое Рифат Гарипов на-
зывает инициативы Минстроя «дав-
но ожидаемым событием». Прези-
дент ГК «Основа» Александр Ручь-
ев также отмечает, что это повысит 
эффективность работы по госкон-
трактам и позволит подрядчикам 

активнее браться за них. В дальней-
шем, считает он, можно рассмотреть 
и другие варианты — например, пе-
реход на применение формулы кон-
тракта без фиксированной стоимо-
сти, что даст подрядчикам возмож-
ность быстрее адаптироваться к те-
кущей ситуации.

Замглавы Минфина Алексей Лав-
ров призвал «не делать резких дви-
жений» по части законодательства: 
«Письмом ведомства уже разъясни-
ли позицию». Однако, добавил он, 
если рубеж в 100 млн руб. представ-
ляется завышенным, то можно рас-
смотреть возможность его времен-
ного снижения — «вопрос, до како-
го уровня». При этом чиновник на-
помнил о нехватке средств у заказ-
чиков — вопрос, готовы ли они та-
кое удорожание компенсировать 
или же рассматривают его как ком-
мерческий риск.

Евгения Крючкова

Госконтрактам не хватает гибкости
Минстрой предлагает смягчить условия их пересмотра

Белый дом опубликовал поста-
новление, которое распростра-
нит общие правила продажи кон-
фиската на виды принудитель-
но изъятого имущества, до сих 
пор находившиеся вне правового 
поля, в том числе вещдоки, изъ-
ятые и задержанные таможен-
никами товары. Их выставят на 
электронные аукционы на пло-
щадках, занимающихся разме-
щением госзаказа, а недорогие 
и скоропортящиеся (до 10 тыс. 
руб.) лоты — на торги на сайте tor-
gi.gov.ru, а вырученные средства 
направят в Пенсионный фонд. 

Опубликованное вчера поста-
новление правительства №944 от 
19 июня 2021 года расширяет пол-
номочия Росимущества в части реа-
лизации имущества, обращенного 
в собственность государства, изъя-
того имущества, а также товаров, за-
держанных таможенными органа-
ми. Проблема распоряжения разно-
образным конфискатом фиксиро-
валась Счетной палатой на протя-
жении нескольких лет — по оценке 
аудиторов, реализовать удавалось 
лишь 1% изъятого и конфискованно-
го, стоимость его в процессе подго-
товки к продаже радикально снижа-
лась, а скоропортящийся конфискат 

и вовсе не доходил до реализации — 
и государству приходилось тратить-
ся еще и на его утилизацию. Поми-
мо материальных потерь это прово-
цировало возникновение коррупци-
онных схем, что отдельно беспокои-
ло аудиторов. 

Белый дом начал работу по наве-
дению порядка в этой сфере еще вес-
ной 2019 года — подписанное Ми-
хаилом Мишустиным постановле-
ние готовилось Минфином по пору-
чению «цифрового» вице-премьера 
правительства Дмитрия Медведева 

Михаила Акимова. «Теперь по поряд-
ку продажи конфиската также будут 
продаваться вещдоки по уголовным 
делам и скоропортящиеся вещи по 
административным делам»,— сооб-
щили вчера „Ъ“ в Росимуществе.

До сих пор несколько вопросов, ка-
сающихся изъятого правоохранитель-
ными и таможенными органами иму-
щества, оставались в серой зоне. Так, 
постановлением правительства №694 
от 19 ноября 2003 года установлен по-
рядок передачи для реализации изъ-
ятых вещей, но порядок самой реа-
лизации ни им, ни иными норматив-
ными актами не описывался. Анало-
гично при наличии порядка реализа-
ции или уничтожения вещдоков, хра-
нение которых до окончания уголов-
ного дела затруднено (ПП №848 от 23 
августа 2012 года), процедуру их реа-
лизации он не описывал. Проблему 
представляло и то, что изъятые вещи 
и вещдоки не являются госсобствен-
ностью и не обращены в доход госу-
дарства,— судьба средств от их реали-
зации позже определяется судом. 

В то же время для уже обращенно-
го в собственность государства иму-
щества эти вопросы регламентиро-
ваны (ПП №1041 от 30 сентября 2015 
года), и Росимущество успело нара-
ботать практику, которую и реше-

но было распространить на изъятое 
и вещдоки для «установления еди-
нообразных подходов». Теперь та-
кое имущество при стоимости свы-
ше 10 тыс. руб. будет продаваться на 
электронных аукционах (на элек-
тронных торговых площадках, ото-
бранных для торгов госзаказом по 
ФЗ-44) и методом прямой продажи 
на сайте torgi.gov.ru, если оно дешев-
ле или является скоропортящимся. 
Автоматизацией таких торгов уже за-
нимается Федеральное казначейство 
(см. „Ъ“ от 29 марта).

Впрочем, выбор сроков реализа-
ции таких товаров останется за «ор-
ганом, принявшим решение об изъ-
ятии… или органом предваритель-
ного расследования, в производстве 
которого находится уголовное дело». 
Судьбу же вырученных от продажи 
средств Белый дом определил одно-
значно: по аналогии с деньгами от 
продажи имущества коррупционе-
ров они будут зачисляться в бюджет 
Пенсионного фонда. В конце 2000-х 
годов, напомним, вопрос о сред-
ствах от продажи изъятого силовика-
ми поднимался до Конституционно-
го суда (см. „Ъ“ от 17 июля 2008 года), 
запретившего им направлять това-
ры на реализацию. 

Олег Сапожков

Изъятое и вещдоки уйдут на пенсию
Правительство унифицирует правила реализации Росимуществом чужих товаров

Белый дом обозначил возглавляемому Вадимом Яковенко  
Росимуществу единообразные правила обращения  
с принудительно изъятыми товарами  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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КПРФ в четверг провела съезд, 
на котором утвердила свою пред-
выборную программу и выдвину-
ла кандидатов в депутаты Госду-
мы. Общефедеральную часть 
партсписка возглавили лидер 
партии Геннадий Зюганов, депу-
тат и космонавт Светлана Савиц-
кая и гендиректор ЗАО «Совхоз 
им. Ленина» Павел Грудинин. 
Коммунисты пообещали в случае 
победы отменить пенсионную ре-
форму и заступились за антипри-
вивочников. Результат КПРФ бу-
дет зависеть не от программы, 
а от степени критичности ее ло-
зунгов по отношению к власти, 
считает эксперт.

Съезд КПРФ начался с попытки 
проникновения на него сопредседа-
теля партии «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) Захара Прилепина: 
он приехал в подмосковный оздоро-
вительный комплекс «Снегири» без 
предупреждения, но с круассанами 
и кофе. Коммунисты, однако, писа-
теля не пустили, сравнив его визит 
с «вторжением в дом незваного го-
стя». Сам господин Прилепин заявил 
журналистам, что планировал высту-
пить перед делегатами и предложить 
коммунистам создать коалицию с це-
лью дальнейшей интеграции левых 
сил. Ему удалось у дверей здания 
поговорить по телефону с лидером 
КПРФ Геннадием Зюгановым, кото-
рый позднее сказал журналистам, 
что для коалиции Захару Прилепину 
необходимо сначала выйти из СРЗП. 
В целом же в КПРФ склонны считать 
этот шаг провокацией: «Если бы он 
реально хотел обсудить коалицию, 
то не приезжал бы без предупрежде-
ния»,— пояснили коммунисты.

Господин Зюганов, отвечая на 
вопросы о господине Прилепине, 
не скрывал своего раздражения от 
того, что журналистов больше инте-
ресует приезд писателя, а не пред-
выборная программа КПРФ «Десять 
шагов к власти народа» (на выборах 
2016 года она называлась «Десять 
шагов к достойной жизни»). В част-
ности, коммунисты обещают в ней 
отменить пенсионную реформу, «ос-
вободить от налогов бедных и заста-
вить богатых платить больше», «по-
кончить с пропагандой насилия, без-
духовности» и «избавить граждан от 
назойливой рекламы». Главный ло-
зунг партии, на фоне которого высту-
пал господин Зюганов,— «За СССР», 
но с другой расшифровкой: «За силь-
ную, справедливую, социалисти-
ческую родину». Критикуя нынеш-
нюю власть, лидер КПРФ упомянул 
даже «позорную» игру российских 
футболистов на чемпионате Евро-
пы. А член ЦК партии Николай Осад-
чий в своем выступлении раскрити-
ковал меры властей по ускорению 
темпов вакцинации населения: «Мы 
должны заявить, что принуждение, 
путь, которым пытается идти госу-
дарство, не решит проблему эпиде-

мии, а доверие к власти при насиль-
ственных мерах и вовсе сойдет на 
нет. Начинается дискриминация не-
привитых».

Перед оглашением списков кан-
дидатов и тайным голосованием 
в программе съезда был предусмо-
трен бесплатный обед: всем деле-
гатам и гостям полагались первое, 
второе и компот. Когда коммуни-
сты уже отобедали и вернулись в зал 
для дальнейшей работы, в столовой 
почти в одиночестве сидел глава Ха-
касии Валентин Коновалов. Позд-
нее выяснилось, что он не возглавит 
список по Хакасии, Красноярскому 
краю и примкнувшей к ним в этот 
раз Томской области. Хотя ранее со-
беседники „Ъ“ не исключали, что го-
сподин Коновалов поведет на выбо-
ры региональный список, так как 
выиграл выборы в 2018 году в кон-
курентной борьбе. Возглавит же эту 
группу некий Иван Бабич — как по-
яснили в партии, «кошелек» из Крас-
ноярской области. По словам Вален-
тина Коновалова, он счел неумест-
ным возглавлять группу, поскольку 
не намерен оставлять руководство 
регионом (что, впрочем, не помеша-
ло ему занять второе место в списке).

Другой «красный» губернатор, 
глава Орловской области Андрей 
Клычков, вошел в общефедераль-
ную часть партсписка, состоящую 
из 15 человек. Ее возглавляют Ген-
надий Зюганов, Светлана Савицкая 
и Павел Грудинин, кандидат КПРФ 
на президентских выборах 2018 

года. Также в списке депутаты Госду-
мы Иван Мельников, Владимир Ка-
шин, Юрий Афонин, Дмитрий Нови-
ков, Николай Коломейцев, Николай 
Харитонов, Казбек Тайсаев, Вадим 
Кумин, Юрий Синельщиков, Сергей 
Шаргунов и Алексей Куринный. Го-
сподин Зюганов также прокоммен-
тировал общефедеральную пятер-
ку кандидатов «Единой России», на-
помнив, что еще десять лет назад 
предлагал министра обороны Сер-
гея Шойгу и главу МИДа Сергея Лав-
рова в придуманное им «правитель-
ство народного доверия».

Еще один губернатор КПРФ — на-
значенный в этом году врио главы 
Ульяновской области Алексей Рус-
ских — не вошел в списки по выбо-
рам в Госдуму. «У него своя избира-
тельная кампания в этом году»,— по-
ясняют в партии. Экс-губернатор Ир-
кутской области Сергей Левченко ут-
вержден лидером группы, включа-
ющей помимо его региона Якутию 
и Магаданскую область.

Кроме того, КПРФ выставила сво-
их кандидатов во всех 225 одноман-
датных округах. Переизбрание на 
очередной думский срок двух из них 
согласовано с «Единой Россией» и ад-
министрацией президента: это Ми-
хаил Щапов, участвовавший в 2020 
году в выборах иркутского губерна-
тора после отставки господина Лев-
ченко, и Олег Смолин, по которому 
аналогичная договоренность была 
и на прошлых выборах в Госдуму, 
рассказали собеседники „Ъ“. Пар-
тия также берет с собой в восьмую 
Думу своего самого богатого, судя 
по декларациям, депутата Владими-
ра Блоцкого — он возглавил группу 
в составе Кировской и Нижегород-
ской областей.

В то же время в списках КПРФ нет 
депутата всех семи созывов Госдумы 
Тамары Плетневой и активного де-
путата от Новосибирской области 
Веры Ганзи. По словам собеседни-
ка в партии, госпожа Ганзя не пош-
ла на выборы из-за конфликта с мэ-
ром Новосибирска Анатолием Локо-
тем (он возглавил соответствующую 
группу). По округу пока еще дейст-
вующего депутата и режиссера Вла-
димира Бортко в Санкт-Петербурге 
пойдет известный в 1990-х годах пе-
вец Виктор Салтыков. Наконец, кон-
куренцию спикеру Госдумы Вяче-
славу Володину составит депутат са-
ратовской облдумы Александр Ани-
далов, а не его коллега по фракции 
Николай Бондаренко: ранее попу-
лярный в регионе коммунист и бло-
гер заявлял, что хочет конкуриро-
вать со спикером, если позволит 
партийное руководство, но оно ре-
шило, что у него в этом противосто-
янии нет шансов.

Политолог Аббас Галлямов счита-
ет утвержденный на съезде список 
«классическим» для КПРФ. «За дру-
гой вариант съезд мог и не проголо-
совать. Надо понимать, что внутри-
партийной демократии в КПРФ гора-
здо больше, чем, например, в „Еди-
ной России“, поэтому партийная 
верхушка не может себе позволить 
проигнорировать мнение основной 
массы партактива»,— поясняет экс-
перт. А вот предвыборная програм-
ма, по его мнению, не имеет особо-
го значения: «Все будут решать мес-
седж и слоган. Если они будут доста-
точно критичными по отношению 
к Кремлю, то КПРФ легко сможет уд-
воить свой результат за счет протест-
ного избирателя».

Мария Макутина

Идет война совхозная
На выборы в Госдуму КПРФ поведут  
депутаты, губернатор и директор советского хозяйства

Коронавирусные ограничения, вопреки мнению оппозиции, могут сыг-
рать не в пользу правящей партии на предстоящих выборах в Госдуму. 
Такую мысль в ходе круглого стола, посвященного электоральным вы-
зовам на фоне пандемии, высказал глава экспертного совета близкого 
к администрации президента Экспертного института социальных ис-
следований (ЭИСИ) Глеб Кузнецов. Участники мероприятия сошлись 
во мнении, что повышению явки поспособствует отсутствие страха за-
разиться на участке — в частности, благодаря вакцинации всех членов 
избиркомов. Сторонний эксперт отмечает, что запрос на смену власти 
в мире есть, но он не носит революционного характера, а в России оп-
позиция может выиграть в крупных городах, где люди были более раз-
дражены еще до пандемии.

Выборы по всему миру уже полтора года «имеют яркую коронавирусную 
повестку», сообщил в ходе круглого стола ЭИСИ Глеб Кузнецов. «Однако ошиб-
кой было бы утверждать, как это любит делать оппозиция, причем не только 
в России, что с помощью коронавирусных ограничений власть создает себе 
выигрышные условия»,— подчеркнул эксперт. По его мнению, чем дольше 
идет пандемия, тем меньше преимуществ остается у власти и на выборах на-
чинает выигрывать оппозиция.

В качестве примера господин Кузнецов привел Францию, где перенос ре-
гиональных выборов с весны на июнь якобы должен был помочь партии пре-
зидента Эмманюэля Макрона, но обернулся ее «катастрофическим поражени-
ем». Напомним, по результатам первого тура этих выборов 20 июня кандида-
ты от партий, входящих в правящую коалицию, набрали лишь 10,9% голосов, 
а большинство (29,3%) получили представители крупнейшей оппозиционной 
партии экс-президента Николя Саркози. При этом выборы прошли при ре-
кордно низкой явке избирателей (33%).

Упомянул Глеб Кузнецов и недавние выборы в Мадриде, где победила оп-
позиционная партия консерваторов, жестко критикующая коронавирусную 
политику социал-демократического правительства страны. «В этом году пред-
стоят выборы в Германии, где совершенно не выглядит железобетонной по-
беда блока Ангелы Меркель (канцлер Германии.— „Ъ“)»,— добавил эксперт.

«Им бы (оппозиции в России.— „Ъ“) не канючить, что их кто-то зажимает 
или не позволяет, а пользоваться моментом. На самом деле выигрывают те, кто 
лучше умеет пользоваться коронавирусной повесткой»,— резюмировал зару-
бежную практику представитель ЭИСИ. Он также отметил, что главной зада-
чей выборов является обеспечение легитимности власти, а та, в свою очередь, 
должна обеспечить безопасность для всех участников голосования, «ощуще-
ние безопасности на избирательных участках и ощущение безопасности в мо-
мент выборов очень сильно влияют на явку».

Политконсультант Григорий Казанков согласился с мнением о том, что ко-
ронавирус станет главной темой предстоящей кампании. При этом, по его 
мнению, очень важно снять страх людей заразиться на участках. Этого уда-
лось достичь на прошлогоднем голосовании по поправкам к Конституции, но 
оно пришлось на спад первой волны пандемии, напомнил эксперт. «До выбо-
ров еще три месяца — это много, но мы не понимаем, какая будет ситуация, 
насколько все-таки можно будет говорить о спаде»,— отметил господин Ка-
занков. По его мнению, снизить опасения граждан поможет вакцинация всех 
членов избиркомов, особенно тех, кто будет принимать участие в надомном 
голосовании. Ранее глава Центризбиркома Элла Памфилова говорила, что по 
состоянию на середину июня среди членов избиркомов вакцинированы 22%.

Не участвовавший в круглом столе ЭИСИ политолог Алексей Макаркин от-
мечает, что в каждой стране своя ситуация и не везде победа оппозиции при-
вязана к коронавирусу. «В Израиле, например, произошло объединение всех 
против Нетаньяху, несмотря на то что он успешно провел вакцинацию (по ито-
гам мартовских выборов в Кнессет занимавший пост премьера в течение 12 
лет Биньямин Нетаньяху не смог сформировать правительство и перешел в оп-
позицию.— „Ъ“). Такую же ситуацию пытаются разыграть в следующем году 
против премьера Венгрии Виктора Орбана — там объединилась оппозиция 
от ультраправых до левых, и у них будет одна идея об отстранении Орбана. 
И связано это не с коронавирусом, а с тем, что и от Нетаньяху, и от Орбана уста-
ли»,— говорит он. В мире есть запрос на перемены, но он не носит революци-
онного характера, «люди, выражая скепсис против действующей власти, опа-
саются прихода слишком радикальных, по их мнению, политиков и нередко 
голосуют за умеренных, но не тех, что у власти», продолжает эксперт. Панде-
мия — триггер этого запроса, но не единственный, полагает господин Макар-
кин. «В России таких триггеров два: пенсионная реформа и пандемия. Запрос 
на оппозиционное голосование весьма силен в крупных городах, где люди 
были более раздражены еще до коронавируса, пример этому — выборы в Мос-
гордуму в 2019 году»,— говорит он.

Елена Рожкова

Оппозиции сулят 
коронавирусные 
успехи
Близкие к власти эксперты  
обсудили тенденции мировых выборов 
в условиях пандемии

Геннадий Зюганов 
выглядел так же 
агрессивно, как 25 лет 
назад. Как будто 
не отсиживался с тех пор 
в Думе   ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

После предвыборного съезда 
«Единой России» (ЕР) депута-
ты-единороссы приступили к от-
четной кампании, которую феде-
ральное руководство партии по-
ручило провести до 10 июля. Рез-
ко возросшая заболеваемость 
COVID-19 не останавливает их 
от очных встреч с населением, 
а кое-где партийцы и вовсе наме-
рены охватить ими больше поло-
вины избирателей. В руководст-
ве ЕР утверждают, что не настаи-
вают на офлайн-форматах, а лю-
бые встречи проводятся при со-
блюдении защитных норм. Лю-
дей раздражают ограничения, 
поэтому они совсем не против 
пообщаться с единороссами, 
 полагает эксперт.

О старте масштабной отчетной 
кампании секретарь генсовета ЕР 
Андрей Турчак заявил 10 июня. 
Днем ранее эту идею одобрил пред-
седатель партии Дмитрий Медве-
дев, и сам отчитавшийся о реализа-
ции партийной программы. По сло-
вам господина Турчака, депутаты 
всех уровней — федерального, ре-
гионального и муниципального — 
должны «выйти к своим избирате-
лям и рассказать», как ЕР выполни-
ла программу, с которой шла на дум-
ские выборы в 2016 году. Отчетная 
кампания станет «залогом грамот-
ного и правильного подхода» к под-
готовке программы партии на выбо-
ры-2021. Рассказать населению о сво-
их успехах единороссы должны в те-
чение месяца.

Отметим, что как раз 9 июня су-
точная заболеваемость коронавиру-
сом в России впервые с начала мар-
та превысила 10 тыс. человек, а за 

две последующие недели увеличи-
лась вдвое, до 20 тыс. человек. Мэр 
Москвы Сергей Собянин назвал си-
туацию с заболеваемостью в столице 
«драматичной» и на неделю ввел в го-
роде нерабочие дни, а главы других 
регионов начали ужесточать эпиде-
мические ограничения. В Бурятии, 
например, с 27 июня объявлен двух-
недельный локдаун.

Однако на отчетной кампании 
единороссов, как выяснил „Ъ“, тре-
тья волна пока особо не сказывается. 
Например, депутат Госдумы от Став-
ропольского края Михаил Кузьмин 
рассказал „Ъ“, что планирует прово-
дить по три-четыре встречи ежеднев-
но и «очень расстроится», если Роспо-
требнадзор введет жесткие ограни-
чения в регионе. Краснодарский де-
путат Наталья Костенко уже работа-
ет с активом, и на встречи с ней «при-
ходят те, кому интересно». «Никаких 
ограничений по количеству людей 
ни в плюс, ни в минус нет»,— расска-
зала она „Ъ“, подчеркнув, что соблю-
дает установленные в регионе меры 
предосторожности — социальную 
дистанцию и 50-процентную запол-
няемость зала. Еще один депутат Гос-
думы, пожелавший сохранить ано-
нимность, сообщил „Ъ“, что заплани-
ровал встречи с активом во всех рай-
онах своего одномандатного округа 
с 1 по 10 июля.

Опрошенные „Ъ“ единорос-
сы в регионах говорят, что руко-
водство партии не ставило им кон-
кретной цели по охвату населения 
в ходе кампании. «В среднем, если 
говорить по округам, будет от 45 до 
75%»,— заявил „Ъ“ первый замести-
тель секретаря новосибирского от-
деления ЕР Андрей Панферов. По 

его словам, депутаты уже расплани-
ровали график встреч, но из-за коро-
навируса возникают «определенные 
сложности», поэтому они планиру-
ют задействовать альтернативные 
форматы отчета — онлайн-встречи, 
горячие линии, публикации в СМИ. 
«Главное, чтобы отчет не был фор-
мальным, желательно на открытом 
воздухе и с соблюдением антико-
видных мер»,— пояснил „Ъ“ глава 
башкирского исполкома ЕР Рустем 
Ахмадинуров. А секретарь пермской 
ячейки партии Вячеслав Григорьев 
заявил „Ъ“, что встречи рекоменду-
ется проводить на открытом возду-
хе, где «проще соблюдать социаль-
ную дистанцию».

«Для поселкового депутата прове-
сти эти встречи большого труда не со-
ставит: в нескольких дворах погово-
рить о том, что удалось сделать. Об-
ластной депутат может собрать до 
20 человек в большой аудитории»,— 
рассказал „Ъ“ глава фракции ЕР в Са-
марской губернской думе Александр 
Живайкин. А глава единороссов в то-
льяттинской гордуме Дмитрий Ми-
кель пояснил „Ъ“, что проводит 
встречи численностью 20–25 чело-
век. «В принципе, нормально, обща-
емся на расстоянии»,— говорит он.

«Мы попробовали провести не-
сколько встреч в уличном формате, 
но при такой жаре вряд ли кто смо-
жет простоять, слушая депутата, бо-
лее 15 минут. Поэтому сейчас дума-
ем про удобоваримый онлайн-фор-
мат»,— рассказал „Ъ“ глава исполко-
ма ульяновского отделения Констан-
тин Долгов. Правда, по его словам, 
в случае размещения отчетов в СМИ 
может возникнуть риск признания 
их агитационными материалами.

Есть, однако, и такие регионы, где 
единороссы минимизируют личный 
контакт с избирателями. Например, 
иркутские и петербургские депута-
ты отказались от встреч и размеща-
ют отчеты в СМИ и соцсетях. Заме-
ститель секретаря генсовета ЕР Сер-
гей Перминов заявил „Ъ“, что кампа-
ния предусматривает 11 форм отче-

тов, в том числе «видеообращения, 
онлайн-форумы и так далее», а основ-
ной упор делается на безопасность. 
«При офлайн-мероприятии обяза-
тельно согласование с Роспотребнад-
зором и использование средств инди-
видуальной защиты»,— говорит он.

Людей больше раздражает избы-
ток ограничений, чем их отсутст-

вие, поэтому они не против встреч 
с единороссами, «ковид же не меша-
ет им ездить в общественном тран-
спорте, ходить на концерты, сидеть 
в кафе, да и отчитываться депутаты 
могут не только на встречах, но и он-
лайн», считает политолог Констан-
тин Калачев.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Ковид отчету не помеха
Третья волна пандемии не мешает предвыборным гастролям единороссов
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Правительство РФ утвердило прави-
ла получения и обжалования штрафов 
ГИБДД с камер через портал госуслуг. 
Электронное «письмо счастья» будет 
считаться врученным адресату, даже 
если человек зашел на портал, напри-
мер, получить QR-код для посещения 
ресторана в Москве или оформить за-
гранпаспорт. Новый порядок вступит 
в силу с 1 сентября.

Порядок направления «экземпляров по-
становлений и копий решений по жало-
бам» на штрафы ГИБДД, которые вынесены 
с помощью автоматических камер, утвер-
жден распоряжением правительства РФ 
№947. Документ опубликован и вступает 
в силу 1 сентября 2021 года.

Сегодня, напомним, для обжалования 
постановлений ГИБДД гражданину нуж-
но явиться самому в подразделение ин-
спекции либо направить заявление по 
почте. Ежегодно автовладельцы обжалу-
ют несколько сотен тысяч таких штрафов. 
В конце 2020 года Госдума приняла поправ-
ки к КоАП („Ъ“ рассказывал об этом доку-
менте), существенно упрощающие жизнь 
таких граждан: им позволят обжаловать 
штрафы в электронной форме через портал 
госуслуг с помощью электронной подписи 
(закон вступает в силу 1 сентября). Вышед-
шее распоряжение содержит технические 
детали, необходимые для реализации по-
правок.

Прежде всего, правительство предло-
жило новую схему вручения постановле-
ний — именно с этого момента стартует 
отпущенный гражданину законом 10-днев-
ный срок на обжалование. Если автовладе-
лец согласился получать «письма счастья» 
только через портал (без получения бумаж-
ной версии в почтовый ящик), документ 
о штрафе будет считаться врученным ему 
на следующий день после поступления 
в систему (даже если гражданин в личный 
кабинет не заходил). Соответствующие уве-
домления будут разосланы с помощью SMS, 

push-cообщений, на почту и по другим ка-
налам. Если же такого согласия автовладе-
лец не давал, «письмо счастья» считается 
врученным, если он зашел в личный каби-
нет на портал госуслуг хотя бы раз в тече-
ние 7 дней после размещения документа 
в системе. В противном случае электрон-
ный штраф будет «преобразован» в обыч-
ное бумажное письмо.

Гражданин может зайти на портал, что-
бы, к примеру, записаться к врачу, подать 
заявление на оформление паспорта или 
предъявить QR-код для посещения ресто-
рана (обязателен в Москве с 28 июня), об-
ращает внимание юрист, эксперт по без-
опасности дорожного движения Катерина 
Соловьева. «Система должна фиксировать 
все-таки осознанное действие со стороны 
человека — проверить штрафы,— считает 
она.— Похоже, будто человек зашел на по-
чту за посылкой, а ему на выходе швырну-
ли в спину письмо, посчитав это „вручени-
ем“. Он этого даже мог и не заметить».

Публикация распоряжения правитель-
ства об обжаловании штрафов произошла 
на фоне массовых жалоб граждан в соцсе-
тях и СМИ на невозможность просмотреть 
фотографии постановлений ни на одном 
из электронных сервисов (ГИБДД, «авто-
код» и т. д.) либо на получение штрафов 
с запозданием в две-пять недель. Проблема 
наблюдалась на территории ЦФО. Подра-
зделения ГИБДД, по данным „Ъ“, некоторое 
время даже не могли оформить постанов-
ления. ГУ МВД по Москве вчера выпустило 
сообщение, в котором признало, что мате-
риалы действительно были «временно не-
доступны» в связи с проведением «техни-
ческих работ», заверив, что проблема уже 
решена. По данным „Ъ“, рассылка несколь-
ких сотен тысяч накопившихся с мая штра-
фов началась вчера вечером через резерв-
ные каналы связи. При этом оформить 
значительную часть штрафов, по сведени-
ям „Ъ“, органы ГИБДД так и не смогли.

Иван Буранов

Водителям открывают  
портал в ГИБДД
Белый дом разработал порядок  
направления и обжалования  
электронных «писем счастья»

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве арестованы скандально 
известный бывший замести-
тель председателя правления 
Внешэкономбанка (ВЭБ) Ана-
толий Балло и основатель не-
когда одного из крупнейших 
в Хабаровском крае лесопе-
рерабатывающих предпри-
ятий — ООО «СП „Аркаим“» 
Александр Лепихов. Оба об-
виняются в хищении несколь-
ких миллиардов рублей, кото-
рые при содействии банкира 
Балло были выделены ВЭБом 
в виде кредитов на развитие, 
а затем и спасение от краха 
возглавляемого господином 
Лепиховым предприятия.

Тверской райсуд Москвы 
удовлетворил ходатайства сле-
дователя следственного депар-
тамента МВД об аресте до 23 ав-
густа бизнесмена Александра 
Лепихова и экс-банкира Анато-
лия Балло. Оба обвиняются в осо-
бо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 
УК РФ). По версии следствия, 
ими были похищены несколько 
миллиардов рублей, выделен-
ных при содействии бывшего 
заместителя председателя прав-
ления ВЭБа Анатолия Балло на 
развитие, а затем и спасение от 
банкротства одного из крупней-
ших хабаровских деревообраба-
тывающих предприятий — ООО 
«СП „Аркаим“». Оно было образо-
вано в 2008 году в статусе инно-
вационного проекта федераль-
ного уровня. Через четыре года 
в поселке Октябрьский под Вани-
но функционировал уже целый 
комплекс лесоперерабатываю-
щих заводов мощностью 1,2 млн 
куб. м круглого бревна в год. Про-
ект обошелся в 14,3 млрд руб., из 
которых 11,5 млрд руб. предоста-
вил ВЭБ. Однако уже 31 мая 2014 
года на предприятии была вве-
дена процедура наблюдения — 
убыток составил 235,7 млн руб., 
а годом ранее — 395,2 млн руб., 
хотя еще в 2012 году оно было 
прибыльно на 361 млн руб. При 
этом долгосрочные обязательст-
ва «Аркаима» на конец 2014 года 
оценивались в 20,5 млрд руб.

Отметим, что ранее СКР уже 
предпринимал попытки уго-
ловного преследования Алек-
сандра Лепихова за невыпла-
ту зарплаты (ч. 2 ст. 145.1 УК РФ) 
работникам предприятия с де-
кабря 2017 года по апрель 2018 
года. 9 декабря 2018 года проку-

ратура и суд не поддержали хо-
датайство о заключении пред-
принимателя под домашний 
арест. Тогда его предприятие на-
зывалось уже ООО «Лан» (ранее 
«Аркаим»). Фигурант был отпу-
щен под подписку о невыезде. 
Также сообщалось об уголов-
ном деле по факту увода от на-
логов более 2 млрд руб. (ст. 199.2 
УК РФ), которое дошло до суда. 
В июне 2019 года оно было пре-
кращено за истечением срока 
давности, причем в нем фигу-
рировала сумма около 362 млн 
руб. долга перед государством.

Некоторое время бизнесмен 
и банкиры раздумывали над 
подписанием мирового согла-
шения и реструктуризацией 
долгов. Предприятие господи-
на Лепихова рассчитывало пога-
сить их за счет китайских инвес-
торов — компаний China Forest 
Products Corporation и «Го Тай», 
намеревавшихся вложить в ка-
питал СП около $600 млн. В 2016 
году Александр Лепихов заяв-
лял о том, что уже в сентябре-ок-
тябре закроет все долговые обя-

зательства перед пулом из пяти 
российских банков, в том чи-
сле и перед ВЭБом. Однако в мае 
2017 года суд признал господи-
на Лепихова банкротом.

Позже к решению пробле-
мы попытался подключить-
ся тогдашний губернатор Хаба-
ровского края Сергей Фургал. 
Так, в апреле 2019 года он заяв-
лял о желании властей создать 
в регионе лесоперерабатыва-
ющий холдинг с участием все 
того же ВЭБа, который объеди-
нил бы проблемные предприя-
тия отрасли.

Впрочем, после того как в но-
ябре 2019 года под следствием 
оказались экс-депутат Хабаров-
ской краевой думы и деловой 
партнер губернатора Николай 
Мистрюков, а также Марат Ка-
дыров, Андрей Палей и Алек-
сандр Карепов, господину Фур-
галу стало явно не до помощи 
предприятию господина Лепи-
хова. Всех их, а также арестован-
ного чуть позже Сергея Фургала 
теперь обвиняют в убийствах 
предпринимателей в 2004–2005 
годах и проверяют на причаст-
ность к другим тяжким престу-
плениям.

Очевидно, поняв, что кро-
ме как через уголовное пре-
следование решить пробле-

му не удастся, представители 
ВЭБа и обратились с заявлени-
ем в правоохранительные орга-
ны. Впрочем, в самом ВЭБе эту 
информацию „Ъ“ оставили без 
комментариев.

Господа Лепихов и Балло сво-
ей вины, по данным „Ъ“, не при-
знают. Их адвокаты в четверг для 
комментариев были недоступ-
ны. Отметим, что еще в 2011 году 
зампред ВЭБа Балло стал фигу-
рантом уголовного дела об особо 
крупном мошенничестве, совер-
шенном группой лиц по предва-
рительному сговору (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Оно было возбуждено по 
заявлению Сергея Яшечкина, 
бывшего гендиректора ОАО «Ев-
разийский» — дочерней компа-
нии Внешэкономбанка. Однако 
доказать причастность господи-
на Балло к афере с выдачей «доч-
ке» ВЭБа ОАО «Евразийский» 
кредита в размере $14 млн след-
ствие так и не смогло. В июле 
2015 года уголовное преследова-
ние банкира было прекращено. 
Тем не менее в марте 2016 года 
Анатолий Балло покинул пост за-
местителя председателя правле-
ния ВЭБа, где он курировал ин-
вестиционные проекты.

Олег Рубникович;  
Эрнест Филипповский, 
Хабаровск

Инвестиции ВЭБа  
поросли хабаровским лесом
Бывший зампред госкорпорации Анатолий Балло  
арестован за растрату

К О Н Т Е К С Т
П РА В И Т Е Л Ь С Т В О П О Д Д Е Р Ж А Л О У Ж Е С Т О Ч Е Н И Е Ш Т РА Ф О В  
З А В Ы Б Р О С М У С О РА И З А В Т О М О Б И Л Я

Правительство РФ поддержало совместную инициативу столичных и областных властей по ужесточению наказа-
ний за выброс или «выгрузку из транспортного средства» мусора на обочинах дорог или в лесу. В предложенных 
депутатами поправках к КоАП („Ъ“ рассказывал о них 25 марта) предложены санкции для граждан, оставляющих 
отходы в запрещенных местах, в размере 10–30 тыс. руб., для юрлиц — до 200 тыс. руб. и даже конфискация ав-
томобилей. За мусор, выброшенный из прицепа или грузовика, санкция составит 50–100 тыс. руб. Для контроля 
депутаты предложили использовать автоматические камеры и «фотоловушки». 

Правительство в своем отзыве указало на необходимость доработки законопроекта. В частности, нужно 
уточнить используемые термины «объект накопления отходов» и «иные специальные отведенные места», которых 
в законодательстве сегодня нет. Поправки нужно привести в соответствие с законом «Об охране окружающей 
среды». Спикер Мосгордумы Алексей Шапошников пообещал «внести уточнения» и направить инициативу на 
рассмотрение в Госдуму. Иван Тяжлов

В Благовещенске за махинации на кос-
модроме Восточный арестовали ген-
директора московской компании 
«Респект-СМ» Алика Алексаняна. По кон-
трактам с АО «Центр эксплуатации объ-
ектов наземной космической инфра-
структуры» (ЦЭНКИ) «Респект-СМ» 
должен был достроить объекты кос-
модрома, однако, получив аванс 
700 млн руб., выполнил работы толь-
ко на 100 млн, а еще 60 млн было похи-
щено. В ближайшее время фигурантом 
этого дела может стать бывший главный 
инженер ЦЭНКИ Владимир Жук, и так на-
ходящийся под следствием.

Сотрудники СКР и ФСБ задержали Али-
ка Алексаняна во вторник, а в четверг по хо-
датайству следствия он был арестован по-
становлением Благовещенского горсуда. 
Интересно, что перед тем, как отправить 
предпринимателя, являющегося выходцем 
из Спитакского района Армении, на два ме-
сяца за решетку, судья Олег Филатов устано-
вил, что расследование уголовного дела на-
ходится на первоначальном этапе, когда идет 
сбор и закрепление доказательств; не все 
участники преступления известны правоох-
ранительным органам, а сам подозреваемый 
обладает связями в правоохранительных ор-
ганах, деловых кругах и структурах органов 
госвласти, которые может использовать для 
того, чтобы помешать следствию.

Председательствующий учел, что Алик 
Алексанян возглавляет достаточно круп-
ную компанию, которая два десятка лет 
строит объекты для «Роскосмоса», «Газпро-
ма», РПЦ и РЖД, а сам подозреваемый имеет 
положительные характеристики и множе-
ство благодарностей. Было отмечено так-
же, что подозреваемый снял в Благовещен-
ске квартиру, в которой может находиться 
во время расследования под домашним аре-
стом, однако, как заключил судья, всего это-
го явно недостаточно для того, чтобы отка-
зать следствию.

По данным следственного управле-
ния СКР по Амурской области, вменяемое 
в вину Алику Алексаняну преступление 
было совершено при реализации контрак-

тов, заключенных в 2020 году. Вначале ди-
рекцией космодрома Восточный и АО ЦЭН-
КИ был подписан договор на завершение 
строительно-монтажных работ на объекте 
«Строительство комплекса производства 
и хранения компонентов ракетного топли-
ва. Площадка №3.2», который расположен 
в ЗАТО Циолковский Амурской области. 
Затем руководство ЦЭНКИ заключило три 
соглашения с ООО «Респект-СМ» на общую 
сумму более 4   млрд руб. Надо отметить, что 
«Респект-СМ» одновременно достраивал 
не только топливохранилище, но и дома 
для организаторов космических пусков 
в микрорайоне Звездный того же ЗАТО. 
Строительство этих объектов было заморо-
жено еще в 2015 году.

По версии следствия, руководство ЦЭН-
КИ должно было перечислить «Респект-СМ» 
аванс в размере 10% от заключенных кон-
трактов. Однако, считают в СКР, с конца 
июля по ноябрь 2020 года топ-менеджеры 
ЦЭНКИ, превысив свои должностные полно-
мочия, направили партнеру в общей слож-
ности 700 млн руб. Общество же выполни-
ло работы всего на 100 млн руб. При этом 
с использованием аффилированного с «Ре-
спект-СМ» ООО «Баваль» было похищено 
не менее 60 млн руб., считает следствие.

Если в отношении предпринимателей 
возбудили дело о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), то в от-
ношении неустановленных руководителей 
ЦЭНКИ — о превышении должностных пол-
номочий с причинением тяжких последст-
вий (ч. 3 ст. 286 УК РФ). Следует отметить, что 
одним из фигурантов этого дела сейчас явля-
ется бывший директор по эксплуатации ин-
фраструктуры — главный инженер ЦЭНКИ 
Владимир Жук. Ранее его задерживали и по-
мещали под стражу, как сообщал „Ъ“, в рам-
ках уголовного дела о злоупотреблении 
должностными полномочиями (ч. 1 ст. 285 
УК РФ) в связи с вводом в эксплуатацию не до 
конца построенного водозабора, который 
вел к недостроенному топливохранилищу. 
Потом его и других фигурантов освободили, 
а теперь могут снова отправить за решетку.

Федор Максимов

На Восточном посадки 
опережают пуски
Арестован подозреваемый в хищениях 
на недостроенном топливохранилище 
космодрома

«Спутник Лайт» представляет собой пер-
вый компонент «Спутника V». Об этом, 
в частности, заявил директор центра им. Га-
малеи Александр Гинцбург. При этом препа-
рат прошел самостоятельную регистрацию. 
Разработку «легкого» варианта вакцины еще 
в декабре 2020 года анонсировал президент 
Владимир Путин. После господин Гинцбург 
уточнил, что эту вакцину планируется по-
ставлять за рубеж, а россиян будут приви-
вать двумя компонентами «Спутника V», как 
и планировалось.

По данным Российского фонда прямых 
инвестиций (занимается продвижением ан-
тикоронавирусных вакцин центра им. Гама-
леи за рубежом), эффективность «Спутника 
Лайт» составила 79,4% спустя 28 дней по-
сле прививки. Ранее разработчики предпо-
лагали, что иммунитет после прививки ею 
будет сохраняться от трех до пяти месяцев. 
Клеточный иммунитет к коронавирусу по-
сле использования вакцины «Спутник V», по 
словам господина Гинцбурга, может сохра-
няться до двух лет.

«Если вариант „Лайт“ использовать от-
дельно, без второй вакцинации, то это дает 
возможность снизить заболевание данной 
инфекцией процентов на 50, а то и на 60»,— 
говорил Александр Гинцбург в апреле  
2021 года.

Источник, близкий к правительству, 
рассказал „Ъ“ такую версию появления 
«лайт»-вакцины. «Спутник V» состоит из двух 
«векторов» (уколы делаются с разницей в 21 
день). «Векторы» представляют собой моди-
фицированные аденовирусы, используемые 
для переноса в организм генетической ин-
формации, которая запускает процесс фор-
мирования иммунитета против коронави-
руса. Поскольку препарат зарегистрирован 
как двухкомпонентный, выпустить в само-
стоятельный оборот только первую его дозу 
де-юре невозможно. «А необходимость этого 
возникла из-за того, что выпуск первого ком-
понента на основе 26-го серотипа аденовиру-
са получился существенно более массовым, 
в отличие от второго»,— пояснил источник. 
На вопрос, почему второй дозы произведе-
но меньше, он уточнил: пятый серотип аде-

новируса, на котором построен второй ком-
понент, с меньшей скоростью размножается 
в той клеточной массе и в тех условиях, кото-
рые сейчас используются для производства 
вакцин. «Это не проблема, а технологическая 
особенность, которую можно поправить. 
Если бы было время поставить еще 100 до-
полнительных биореакторов, все бы вы-
равнялось, но этого времени, как мы с вами 
знаем, нет». Отметим, согласно реестру Рос-
здравнадзора, к 23 июня в гражданский обо-
рот было введено 375 серий «Спутника V» 
(каждая серия, по словам источника „Ъ“, мо-
жет содержать от 10 тыс. до 30 тыс. доз). Из 
них 121 — это комплекты из двух компонен-
тов, 146 серий — только первый компонент 
и 108 — только второй компонент.

В последних заявлениях чиновники свя-
зывают «Спутник Лайт» с необходимостью 
провести им ревакцинацию. При этом речи 
о первичной вакцинации россиян этим пре-
паратом нет. По словам вице-премьера Татья-
ны Голиковой, «Спутник Лайт» создавался для 
переболевших людей, а также для тех вакци-
нированных, кто имеет низкие титры анти-
тел. По словам Михаила Мурашко, в период 
роста заболеваемости коронавирусом ревак-
цинацию необходимо делать раз в полгода, 
а в «спокойное» время — раз в год. Он отме-
тил, что в Минздраве «выработали подходы» 
и сейчас «кладут их на бумагу». Между тем мэр 
Москвы Сергей Собянин уже сообщил, что ре-
вакцинацию от коронавируса в столице бу-
дут проводить именно вакциной «Спутник 
Лайт». О том, что повторная прививка этим 
препаратом «является очень эффективной 
для быстрого повышения уровня активных 
антител и повышения уровня вакцинной за-
щиты», заявлял глава РФПИ Кирилл Дмитри-
ев. По его словам, «примерно через год» после 
вакцинации «Спутником V» уровень антител 
у него снизился, а после ревакцинации «Лай-
том» вырос в шесть раз в течение трех дней.

Кроме того, московское правительство 
сообщило, что намерено прививать «Спут-
ником Лайт» трудовых мигрантов. Вице-мэр 
Анастасия Ракова заявила, что вакцина для 
этих целей поступит уже в конце этой — на-
чале следующей недели. «„Спутник V“ за-
купается государством за счет средств фе-
дерального бюджета и предоставляется 

гражданам бесплатно. Часть серий „Спутни-
ка Лайт“ по многочисленным обращениям 
работодателей, вероятно, войдет в коммер-
ческий оборот. Таким образом вакцинация 
станет доступна для иностранцев, в том чи-
сле трудовых мигрантов“»,— объяснили „Ъ“ 
такое решение в Минздраве.

При этом едва ли «Спутник Лайт» будет 
интересен для вакцинных туристов или 
окажется за рубежом востребованнее, чем 
«Спутник V». Гендиректор DSM Group Сер-
гей Шуляк (специализируется на исследо-
ваниях фармацевтического рынка России) 
уверен, что двухкомпонентная российская 
вакцина при поставках на экспорт будет 
в приоритете, так как людям требуется «хо-
роший длительный иммунитет». «По этой 
же причине сомневаюсь, что за „Спутни-
ком Лайт“, после которого образуется не та-
кой стойкий иммунитет, поедут туристы»,— 
добавляет господин Шуляк. По его словам, 
«нет показаний, предписаний и других до-
кументов», связанных со «Спутником Лайт», 
но, «по сути, препарат хорошо подходит для 
ревакцинации и последующего создания 
долгосрочного иммунитета».

При этом директор Института междис-
циплинарных медицинских исследований 
Европейского университета в Санкт-Петер-
бурге Антон Барчук отмечает, что достовер-
ных данных о том, нужна ли массовая ре-
вакцинация, когда она нужна, какой титр 
антител считать «высоким», «по большому 
счету» нет. «Но у нас есть собственные дан-
ные об иммуногенности „Спутника V“ (по 
результатам исследования, антитела сохра-
няются как минимум в течение десяти ме-
сяцев.— „Ъ“), данные, что люди, сдавшие 
положительный тест еще в первую волну 
эпидемии в Петербурге, почти все сохраня-
ют антитела. Коллеги из других стран по-
казали, что у тех, кто переболел, риски за-
болеть еще раз ниже на 80–90%. Сколько 
сохранится защитный эффект, мы тоже не 
знаем, но, скорее всего, больше шести меся-
цев»,— заявил господин Барчук. По его сло-
вам, ревакцинация безопасна, но «вопрос 
в эффективности». Для этого, отмечает он, 
нужны дополнительные исследования.

Наталья Костарнова, 
Александр Осипов

Трудовой миграции  
лайт-вариант вакцинации
с1

Бывший зампред прав-
ления Внешэконом- 
банка обвиняется  
в хищении нескольких 
миллиардов рублей   
ФОТО  ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО
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Во второй день Московской кон-
ференции по международной 
безопасности (МКМБ), органи-
зованной Минобороны РФ, рос-
сийские участники продолжили 
заочный спор с западными кол-
легами, бойкотирующими это 
мероприятие. Пожалуй, с наибо-
лее запоминающейся речью вы-
ступил глава Службы внешней 
разведки (СВР) РФ Сергей На-
рышкин, заявивший: США и их 
союзники, навешивая ярлыки 
на Россию и некоторые другие 
страны, сами не замечают, как 
трансформируются в либераль-
но-тоталитарные режимы, схо-
жие с поздним СССР. Возразить 
было нечего, вернее — некому.

Черная неблагодарность
Второй день конференции начался 
с урока истории в исполнении се-
кретаря Совета безопасности РФ Ни-
колая Патрушева. «На протяжении 
столетий своей истории Россия ре-
ализовывала благородную цивили-
зационную миссию»,— заявил он. 
И пояснил какую: «Наряду с реша-
ющим вкладом в избавление Евро-
пы от нацизма наша страна сыграла 
большую роль в освобождении наро-
дов Азии и Африки от колониально-
го господства. Всегда откликалась на 
просьбы своих друзей и партнеров. 
Десятки раз оказывала бескорыст-
ное содействие суверенным стра-
нам в их стремлении сохранить не-
зависимость. В 1863 году Российская 
империя помогала США отстаивать 
территориальную целостность, на-
правив к берегам Америки по их 
просьбе две эскадры. Как минимум 
трижды мы приходили на помощь 
французам в их борьбе за государ-
ственность». По словам Николая 
Патрушева, «в Европе трудно найти 
страну, которая так или иначе не по-
лучила в свое время содействие от 
России в деле защиты суверенитета» 
и «немало таких государств во всех 
остальных регионах мира».

«Мы не оставляем в беде нико-
го, кто просит о помощи»,— заявил 
секретарь Совбеза РФ. И в качестве 
примера отзывчивости России на-
помнил о том, как она пришла на по-
мощь властям Сирии в момент, ког-
да «террористы уже строили планы 
по созданию глобального халифа-
та на пространстве Евразии». «Оста-
ется лишь сожалеть, что отдельные 
государства, претендующие на ста-
тус великих держав, не только не по-
считали нужным выступить совмес-
тно с нами единым фронтом против 
этого зла, но и приложили немалые 
усилия для того, чтобы затруднить 

борьбу с ним»,— добавил Николай 
Патрушев, явно намекая на США.

Представители США и большин-
ства европейских стран, как уже со-
общал „Ъ“, с 2014 года МКМБ бойко-
тируют, но российские официальные 
лица, включая Николая Патрушева, 
свое выступление во многом стро-
или на полемике с ними, пусть и за-
очной. Так, на Западе Россию обви-
няют в развязывании «гибридных 
войн», но по версии Совбеза РФ все 
наоборот: это западные страны в 2014 
году добились «насильственной сме-
ны власти» на Украине, сделав ставку 
в том числе на «неонацистов», и пы-
тались реализовать сценарий «цвет-
ной революции» в Белоруссии. «Мас-
сированные атаки с применением 
средств информационной войны, 
а также инструментов внешнего дав-
ления на политическом, идеологиче-
ском, дипломатическом и военном 
уровнях проводятся и против других 
стран, включая Венесуэлу, Никарагуа, 
ряд других африканских, азиатских 
и ближневосточных государств. Гру-

бое вмешательство во внутриполити-
ческие дела с целью дестабилизации 
обстановки осуществляется в отно-
шении государств—членов ШОС 
и БРИКС, а также их партнеров»,— за-
явил Николай Патрушев.

Оспорил он и тезис о том, что 
Россия проводит кибератаки про-
тив западных государств. По словам 
Николая Патрушева, сама Россия ре-
гулярно подвергается недружествен-
ным действиям в этой сфере. «В 2020 
году было зарегистрировано свы-
ше 120 тыс. компьютерных атак на 
нашу критическую инфраструкту-
ру. Большая часть из них осуществ-
лялась с территории США, Германии 
и Нидерландов и была направлена 
против объектов государственного 
управления, военно-промышлен-
ного комплекса, здравоохранения, 
транспорта, науки и образования 
нашей страны»,— сообщил он. Ни-
колай Патрушев подчеркнул, что 
«именно Запад устами НАТО офици-
ально объявил киберпространство 
полноценной средой боевых дейст-
вий», в то время как «Россия, напро-
тив, последовательно продвигает 
тезис о необходимости выработки 
устраивающих все государства пра-
вил ответственного поведения в ин-
формационном пространстве».

Наконец, он напомнил, что «на За-
паде многие говорят об агрессивной 

и экспансионистской России». И сам 
попытался опровергнуть эти обви-
нения. «Несмотря на падение сово-
купного ВВП более чем на 6% в пери-
од пандемии в 2020 году, военные 
расходы НАТО увеличились почти 
на 4%. При этом в абсолютных значе-
ниях по данному показателю страны 
НАТО без учета США опережают Рос-
сию почти в пять раз, а с американ-
ским оборонным бюджетом — почти 
в двадцать»,— констатировал Нико-
лай Патрушев. Он также обратил вни-
мание на «высокую интенсивность 
разведывательных и демонстраци-
онных действий самолетов и кора-
блей НАТО вблизи российских гра-
ниц» и «существенное увеличение 
количества учений с отработкой 
сценариев явной антироссийской 
направленности, размещение до-
полнительных сил и средств на рос-
сийском направлении». По словам 
господина Патрушева, прошедший 
недавно в Брюсселе саммит НАТО 
«продемонстрировал беспрецедент-

ный антироссийский заряд и под-
твердил претензии альянса на роль 
мирового полицейского».

Возразить было некому: организа-
торы позвали в Москву и представи-
телей НАТО, но те приглашение от-
клонили. Источник „Ъ“ в структурах 
альянса объяснил, что участие в кон-
ференции послало бы российским 
властям «неверный сигнал», будто 
все вернулось к периоду до 2014 года 
и «об Украине забыли». «Но это не так, 
поэтому никакого business as usu-
al (деятельности как ни в чем не бы-
вало.— „Ъ“) не будет»,— отметил он. 
Проблему того, что в отсутствие пред-
ставителей западных стран их пози-
ция остается непредставленной, со-
беседник „Ъ“ назвал несущественной.

Новый порядок
Далее слово взял глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, в очередной раз обви-
нивший США и их союзников в по-
пытке «разрушить ооноцентричную 
архитектуру безопасности и подме-
нить общепризнанные нормы меж-
дународного права, воплощенные 
в Уставе ООН, выгодным себе „по-
рядком, основанным на правилах“». 
По его словам, сегодня назрел «се-
рьезный разговор об обновленной, 
отвечающей современным много-
полярным реалиям инклюзивной 
архитектуре глобальной безопасно-
сти». Особую ответственность за это, 
как следует из выступления Сергея 
Лаврова, несет пятерка постоянных 
членов Совбеза ООН.

«Разумеется, мы всегда готовы 
к диалогу с западными коллегами, 
но только на основе равноправия, 
взаимного уважения и поиска спра-
ведливого баланса интересов, а не 
на условиях ультиматумов, которые 
требуют от России, прежде чем За-
пад согласится с нами разговаривать, 
„изменить свое поведение“»,— под-
черкнул он. И тоже вспомнил о прош-
лом: «Мы все учились в школе. Наши 
учителя делали нам замечания за по-
ведение. Но то были учителя, кото-
рых мы любили и признавали».

К историческим параллелям при-
бегнул и глава СВР Сергей Нарыш-
кин, чье выступление на форуме 
многие сочли одним из наиболее 
запоминающихся. «Запад пытается 
разделить наш многообразный мир 

на два абсолютно искусственных 
лагеря — якобы демократический 
и якобы авторитарный»,— сказал 
он. «Навешивая ярлыки на Россию, 
Китай, Иран и даже на своих союз-
ников по НАТО — Турцию и по ка-
ким-то вопросам на Польшу,— США 
и другие так называемые образцы 
либеральной демократии будто не 
замечают, что сами стремительно 
превращаются в либерально-тотали-
тарные режимы»,— заявил Сергей 
Нарышкин.

По его оценке, в США и ряде дру-
гих стран Запада «налицо почти все 
признаки тоталитарной диктату-
ры по (американскому госдеятелю 
и мыслителю.— „Ъ“) Збигневу Бже-
зинскому». «Посмотрите — монопо-
лия на СМИ, полицейский характер 
государства, несменяемость олигар-
хических элит и даже планируемая 
экономика, если принять во внима-
ние неправовой характер вводимых 
западными странами санкций»,— 
пояснил свою теорию Сергей На-
рышкин. По его словам, эта ситуа-
ция напоминает историю позднего 
СССР: «Запад пытается насаждать 
по всему миру идеологические уста-
новки, в которые сам не верит и ко-
торые сам опровергает собственной 
внутренней политикой».

В связи с этим глава СВР напом-
нил, что в то время, как Госдепарта-
мент США «повсюду твердит о свобо-
де распространения информации», 
американские IT-гиганты, владею-
щие соцсетями и видеохостинга-
ми, «запросто блокируют аккаунты, 
позиции которых не вписываются 
в либеральный дискурс». «Даже (До-
нальда.— „Ъ“) Трампа не пощадили, 
а за него на последних президент-
ских выборах проголосовали около 
75 млн американцев»,— сказал Сер-
гей Нарышкин. И задался вопросом: 
«При таком фундаментальном раз-
личии в ценностных подходах сто-
ит ли удивляться наличию проблем 
в политическом диалоге между Рос-
сией и Западом, равно как и посто-
янным попыткам США и стран ЕС 
списать все внутренние проблемы 
на так называемую зловредную де-
ятельность Москвы?» Его западным 
коллегам наверняка было бы что от-
ветить на этот вопрос.

Елена Черненко

Оппонент временно недоступен
Отсутствие западных делегатов не помешало  
участникам конференции Минобороны России вступить с ними в спор

Женщина из сельского района 
американского штата Индиана 
стала первым человеком, полу-
чившим приговор по делу о штур-
ме Капитолия 6 января 2021 года. 
49-летняя Анна Морган-Ллойд 
пошла на сделку со следстви-
ем, созналась в «хулиганском 
 поведении» и получила три года 
условно. В выступлении она из-
винилась перед американским 
народом и заявила, что никогда 
бы не поехала в Вашингтон, зная, 
что там случится.

«Сначала я это не осознавала, но 
потом поняла: если бы всех, кто, как 
и я, не осуществлял никакого наси-
лия, убрали из той толпы, то те, кто 
хотел насилия, быть может, на него 
и не решились бы. За это я прошу 
прощения, за это я принимаю на 
себя ответственность. Я никогда не 
хотела побудить людей к насильст-
венным действиям»,— говорится 
в заявлении, которое госпожа Мор-
ган-Ллойд передала суду. Сама она 
утверждала, что не только не осу-
ществляла никаких насильствен-
ных действий, но и не нанесла ни-
кому и ничему никакого вреда, 
а просто пробыла в Капитолии без 
разрешения около десяти минут.

По словам Анны Морган-Ллойд, 
в столицу она отправилась послу-
шать президента Дональда Трампа, 
добивавшегося пересмотра резуль-
татов президентских выборов 2020 
года, и ей «стало стыдно, что все вы-
лилось в беспардонную насильст-
венную демонстрацию». «Знала бы, 
что так будет, ни за что бы туда не по-
ехала»,— призналась она, попросив 
прощения у американского наро-
да. Помимо условного срока ее так-
же приговорили к выплате компен-
сации размером в $500 — деньги 
пойдут на восстановление Капито-
лия, которому погромщики нанесли 
урон примерно на $1,5 млн. По реко-
мендации адвоката женщина прош-
ла своего рода просветительскую 
программу: посмотрела фильм «Спи-

сок Шиндлера», что позволило ей ра-
зочароваться во взглядах своего зятя 
(тот отрицает холокост), а также про-
чла книгу «Звонок за ваш счет» (Just 
Mercy) о неправосудных приговорах 
в адрес американских чернокожих: 
после нее госпожа Ллойд-Морган 
стала противницей смертной казни.

Судья Ройс Ламберт, вынося ре-
шение, заявила, что штурм Капи-
толия — постыдное событие. По ее 
словам, новые видеоролики, доку-
ментирующие происходившее, «по-
кажут, что попытки некоторых кон-
грессменов переписать историю, 
заявить, что это были туристы, ко-
торые просто гуляли по Капито-
лию,— полная чушь». «Никакой мир-
ной демонстрацией это не было. То, 
что началось насилие, не случай-
ность»,— подчеркнула она.

Условия соглашения госпожи 
Морган-Ллойд можно было бы на-
звать образцом, неким базисом, на 
основании которого можно пред-
сказать дальнейшую судьбу амери-
канцев, незаконно оказавшихся на 
территории Капитолия, но не устра-
ивавших погромы. Судья Ламберт, 
однако, от такого вывода предостере-
гла. «Некоторые подсудимые не будут 
делать того, что сделали вы,— обра-
тилась она к Анне Морган-Ллойд.— 
Они не будут говорить, что соверши-
ли неверный поступок. Они будут 
утверждать, что просто участвовали 
в демонстрации. Не хочу создать впе-
чатление, что условный срок — без-
условный исход процесса. Так не бу-
дет»,— пообещала она.

С момента штурма Капитолия 
прошло больше полугода: всего по 
разного рода делам обвиняется по-
чти 500 человек из 43 штатов. След-
ствие по ним заканчивается: проку-
роры уже получили порядка десятка 
чистосердечных признаний, ожи-
дается, что это число будет быстро 
расти. В этих делах часто речь идет 
о гораздо более серьезных престу-
плениях: нападении на полицей-
ских, проносе оружия в здание Капи-

толия, уничтожении собственности, 
воспрепятствовании деятельности 
Конгресса.

Прокуроры, по-видимому, гото-
вы разделять протестующих на по-
громщиков и обычных бунтарей. На-
пример, по делу Морган-Ллойд они 
сами изложили семь причин, по ко-
торым сочли ее не заслуживающей 
тюремного наказания: она не плани-
ровала штурм заранее, не осуществ-
ляла насилие, была внутри здания 
непродолжительное время, шла на 
контакт со следствием и позволи-
ла изучить ее мобильный телефон. 
Можно ожидать, что схожее снисхо-
ждение будет оказано и другим по-
добным нарушителям.

Этого, впрочем, нельзя сказать 
о тех, кого подозревают в соверше-
нии тяжких преступлений. Напри-
мер, человеку, который зашел в зал 
заседаний Сената на 15 минут (чем 
фактически и формально воспре-
пятствовал его работе) грозит от 15 
до 21 месяца тюрьмы. Нарушителю, 
который незаконно проник в каби-
нет спикера Палаты представителей 
Нэнси Пелоси, пронес с собой элек-
трошокер и украл оттуда конверт, 
в общей сложности может быть при-
суждено шесть лет за решеткой.

Еще пример: 54-летнему муж-
чине из штата Флорида Грейдону 
Янгу, члену ультраправой группи-
ровки бывших пожарных, военных 
и полицейских «Хранители клят-
вы», грозит более пяти лет тюрь-
мы — он признался, что вместе с 15 
сообщниками планировал и орга-
низовывал вооруженный штурм Ка-
питолия. По словам господина Янга, 
сообщники делали «схроны» с ору-
жием вокруг здания, прорабатыва-
ли планы подхода к нему, а также 
координировали действия в день 
штурма. Сам он входил в «удар-
ную группу», которая прорывалась 
сквозь толпу манифестантов и непо-
средственно входила в резиденцию 
американского Конгресса.

Алексей Наумов

Закон суров, но это Вашингтон
В деле о штурме Капитолия появился первый приговор

Директор Службы   
внешней разведки России   
Сергей Нарышкин уверен, 
что в США и ряде других 
стран Запада «налицо  
почти все признаки  
тоталитарной диктатуры»    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 16,199  млрд руб. В 2021 году (на 24 июня) 
собрано 699 943 164  руб., помощь получили 550 детей. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда 
Владимира Потанина, а также президентские гранты на издание 
журнала Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Валера Аккуратов, 16 лет,  
детский церебральный паралич,  
требуется лечение. 180 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 17 тыс. руб. 

У меня были затяжные роды, сын перенес кисло
родное голодание, полторы недели дышал через ап
парат искусственной вентиляции. В год ему постави
ли диагноз ДЦП. Чтобы снизить спастику, сделали три 
операции на мышцах, ездили на массаж, в бассейн. 
В итоге Валера стал активнее, со временем начал хо
дить с поддержкой! Затем с помощью Русфонда мы по
пали в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва). У сына 
улучшилась моторика, он окреп. Научился самостоя
тельно шагать. После повторного курса стал лучше 
держать равновесие, в школе научился писать и ри
совать. В 2018 году Валере провели операцию по ис
правлению деформации стоп, но двигаться он стал ху
же. Плохо перенес наркоз, случился откат в развитии. 
Сейчас сын ходит, держась за руку, но неустойчиво. 
Врачи ИМТ ждут нас на лечение, и я опять прошу по
мощи. София Аккуратова, Костромская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ
ходимо скорректировать тонус мышц, увеличить 
объем движений, развить координацию, моторику 
и речь Валеры». 

Диана Ниязова, 10 лет, недоразвитие верхней 
челюсти, расщелина альвеолярного отростка, 
требуется ортодонтическое лечение.  
147 900 руб.
Внимание! Цена лечения 165 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 18 тыс. руб. 

Диана родилась с расщелиной губы, нёба и аль
веолярного отростка. В калужской больнице хирур
ги провели пластику губы, затем мягкого и твердого 
нёба. Дочь часто болела простудой, жидкая пища по
падала в нос. Затем мы стали лечиться в Москве: спе
циальными аппаратами врачи вытягивали челюсть, 
исправляли положение зубов. Лечение оплачивал 
Русфонд. Сейчас нужно возобновить ортодонтию, 
чтобы нормализовать прикус. Помогите оплатить 
лечение! Вероника Ниязова, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
продолжить лечение по расширению верхней челю
сти и исправлению положения зубов».

Полина Конышева, 11 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга глюкозы. 155 748 руб.
Внимание! Цена лечения 167 748 руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 12 тыс. руб. 

Заболела Полина в прошлом году: стала плохо се
бя чувствовать, пить много воды, похудела. В тяже
лом состоянии ее направили в больницу. Врачи диа
гностировали инсулинозависимый диабет, при ко
тором необходимо постоянно делать инъекции 
гормона. Мы с дочкой соблюдаем все рекомендации, 
но, к сожалению, бывают скачки сахара, которые она 
не чувствует. Приходится часто использовать глюко
метр, от этого все пальцы у Полины исколоты. Врачи 
советуют купить систему мониторинга глюкозы — 
с ее помощью можно в любой момент без проколов 
определить уровень сахара и сразу скорректировать 
терапию. Но сами купить такую систему мы не в си
лах. Валентина Конышева, Республика Марий Эл 
Главный детский эндокринолог Республики Ма-
рий Эл Наталья Макеева: «У Полины диабет проте
кает нестабильно, с гипогликемиями. Девочке необ
ходим постоянный контроль уровня глюкозы с по
мощью системы мониторинга». 

Тимур Теплов, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
228 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб.  
Компания, пожелавшая остаться неназванной,  
внесла 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 17 тыс. руб. 

О том, что у Тимура дефект межпредсердной пе
регородки, мы узнали на плановом УЗИ, когда ему 
был всего месяц. В Томском НИИ кардиологии диа
гноз подтвердили. Врачи сказали, что дефекты тако
го размера — 5–6 миллиметров — редко закрывают
ся самостоятельно, но пока надо понаблюдать. Ти
мур развивался как все дети, только при плаче у него 
синела кожа над губой. А в последнее время стала 
появляться одышка. В марте выяснилось, что дефект 
увеличился, нужна срочная операция. В нашем слу
чае возможно щадящее вмешательство — без вскры
тия грудной клетки. Пожалуйста, помогите с опла
той операции! Марина Теплова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая возраст ребенка 
и анатомию порока, требуется эндоваскулярное за
крытие дефекта окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Вова Орлов живет с мамой,  отчимом 
и двумя младшими братьями в не‑
большом крымском селе Владими‑
ровка. У мальчика несовершенный 
остеогенез — болезнь, при кото‑
рой кости становятся чрезвычай‑
но хрупкими. Больше всего у Во‑
вы пострадали бедра, особенно 
правое, которое ломалось по не‑
сколько раз в год. Мальчик  сильно 
хромает и с трудом передвигает‑
ся — из‑за неправильно сросшихся 
переломов правая бедренная кость 
сильно деформировалась,  нога ста‑
ла короче левой. Чтобы Вова мог 
ходить, нужна дорогая операция, 
в ходе которой хирурги устранят 
 деформацию и укрепят бедро теле‑
скопическим штифтом, «растущим» 
вместе с ребенком. Но родные  Вовы 
сами не справятся — им нужна наша 
помощь. 

Каждое утро Вова ползет из комна
ты в ванную, чтобы умыться. Ходить 
на своих двоих ему тяжело — обязатель
но нужна опора: костыли или мамино 
плечо. У Вовы постоянно болит правая 
нога, а сейчас у него загипсована рука — 
очередной перелом, 21й по счету. Хотя 
его мама Елена сомневается в верности 
цифры: за девять лет жизни Вова ломал 
кости так часто, что она вполне могла 
сбиться. 

Самый первый перелом случился, 
когда малышу был месяц от роду,— Еле
на пеленала Вову, он дернул правой но
гой, раздался хруст. Диагноз местные 
врачи не могли поставить долго: они 
считали, что мать сама виновата, что 
травмы возникают изза ее неправиль
ных действий, а после третьего перело
ма, случившегося в течение полугода, 
даже заявили в опеку о жестоком обра
щении с ребенком. 

Елена вспоминать об этом не любит, 
однако тот случай дал ей понять: спасе
ние сына находится только в ее руках. 
Она стала искать специалистов, кото
рые могли бы сказать, что происходит 
с Вовой. В детской больнице в Симферо
поле наконец нашелся доктор, который 
поставил верный диагноз: несовершен
ный остеогенез. Болезнь обусловлена 
генетически, и полностью вылечиться 
от нее нельзя. Вове прописали препара
ты кальция, который у детей с этим за
болеванием не усваивается в должном 
количестве, и посоветовали маме кор

мить его молочными продуктами. По
могло не очень: переломы у мальчика 
продолжались, по дватри раза за год — 
просто от неосторожных движений. 
И чаще всего ломалось правое бедро.

Когда Вове уже было семь лет, 
он сильно ушиб ступню и в очередной 
раз попал в больницу. И только тогда 
Елене посоветовали обратиться в мос
ковскую клинику Глобал Медикал Си
стем (GMS Clinic), где накоплен большой 
опыт лечения детей с несовершенным 
остеогенезом. 

Первая фаза терапии в GMS, опла
тить которую помогли читатели Русфон
да, завершилась благополучно: Вова 
окреп, перелом у него случился только 
однажды. Вот только правая нога после 
многочисленных переломов и осколь
чатых повреждений костей деформи
ровалась, стала короче левой. Вове тя
жело передвигаться самостоятельно, 
и он учится дома. И все сильнее мечтает 
пойти в школу, как ходят туда соседские 
мальчишки. Но для того, чтобы это про
изошло, нужна сложная операция. 

Несмотря на все свои болячки, уси
деть на месте Вове тяжело. Он осторож
но выбирается в сад, помогает маме по
лоть грядки и собирать ягоды, кормит 
кур. Каждый день играет с младшими 
братьями, учит их буквам и цифрам. 
Сам Вова начал читать в три года, и те
перь чтение — одно из тех занятий, ко
торые отвлекают мальчика от мыслей 
о болезни. Еще его очень интересуют 
бокс и футбол, но эти виды спорта для 

него закрыты: сейчас Вова ждет, когда 
снимут гипс с руки, чтобы заняться пла
ванием — единственно доступным для 
него спортивным занятием.

— Вова очень ждет операцию,— го
ворит Елена.— Мечтает, что в его жиз
ни все изменится. Хочет подольше по
гулять по Москве когданибудь — по
ка у него не было такой возможности, 
на костылях много не походишь. Сто
лицу он видел только из окна машины, 
когда мы приезжали в клинику.

«Почему я такой уродился? За что мне 
такое?» — Вова часто задает маме такие 
вопросы. Елена успокаивает сына как 
умеет, уговаривает потерпеть, просит 
не терять надежду, но мальчику все труд
нее поверить в чудо. Каждая попытка 
встать на ноги без костылей оказывается 
безуспешной, и остается только ползти. 

Недавно Елена перечисляла Вове раз
ные профессии, спрашивая, не хочет 
ли он стать, например, водителем фуры 
или айтишником, учителем, садовни
ком или инженером. Однако мальчик 
уже твердо определил: он станет вра
чом, чтобы лечить детей с несовершен
ным остеогенезом. 

Мечта на вырост, которая обязатель
но должна исполниться.

Наталья Волкова,  
Республика Крым

Мечта на вырост
Девятилетнего мальчика спасет операция

Из свежей почты

Почта за неделю 18.06.21–24.06.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 65 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

Здравствуй, сколиоз
Прибор новосибирского изобретателя выявляет дефекты системы

Следующая среда, 30 июня,— Ме‑
ждународный день борьбы со ско‑
лиозом. Болезнь распространенная 
и коварная. Небольшое искривление 
позвоночника есть у многих, но иног‑
да оно вдруг нарастает, скручивает 
спину, сдавливает внутренние орга‑
ны. Почему — пока непонятно. Глав‑
ное — заметить сколиоз вовремя. 
Но на глаз его не измеришь, а от мас‑
совых рентгеновских исследований 
вреда больше, чем пользы. Есть еще 
вариант — и безвредный, и точный.

«Снимайте рубашку, ботинки»,— ко
мандует Владимир Сарнадский, невы
сокий мужчина слегка за 60 с бородкой.

Мы в Новосибирске, в офисе компа
нии МЕТОС. Аппарат под названием «то
пограф оптический деформаций позво
ночника» (ТОДП), который разработал 
Сарнадский, выглядит дружелюбно: три 
ноги, длинная палкашея, а на ней — 
широкая голова с глазами по краям. 
Я залезаю на специальную площад
ку, и аппарат проецирует на мою спи
ну параллельные световые полосы. Все
го несколько секунд — и полосы гаснут. 
Процедура окончена. Изобретатель под
зывает меня к компьютеру посмотреть 
результаты. На экране — «слепок» моей 
спины и множество цифр. Сарнадский 
объясняет мне главные.

Когда я пытаюсь встать прямо, я зава
ливаюсь вперед на 3,5 градуса — умерен
ное нарушение. Линия лопаток накло
нена влево, таз вправо — тоже умерен
ное. А еще я скручен: плечи повернуты 
относительно таза влево на 3 градуса — 
граница нормы и нарушения. Но хуже 
всего, что у меня, оказывается, сколиоз. 
Он Sобразный: 12градусная левая ду
га в пояснице и 15градусная правая — 
на уровне груди. Это умеренно выражен
ное нарушение. Для меня не очень опас
ное: в моем возрасте сколиоз обычно 
не прогрессирует. Но для растущего ре
бенка 15 градусов — это повод для мони
торинга и лечения.

Весь вопрос в том, как мониторить. 
Осмотр врача не дает точных данных, 
а рентген дает, но его нельзя делать ча
сто. Аппарат, изобретенный Сарнад
ским, использует не ионизирующее из
лучение, а обычный свет. Спина неров
ная, полосы на ней деформируются, 
а из этой деформации строится трехмер
ная модель спины. За 30 лет Сарнадский 
создал три поколения ТОДП и продал 
больше 300 штук.

«Устройство хорошо подходит для 
скрининга сколиоза»,— считает Сергей 
Колесов, заведующий отделением мо
сковского НМИЦ травматологии и орто
педии имени Н.Н. Приорова, где ТОДП 

был на апробации. Но не только. «Оп
тическая топография,— говорит Миха
ил Михайловский, главный научный со
трудник отделения детской и подрост
ковой вертебрологии Новосибирского 
НИИ травматологии и ортопедии имени 
Я.Л. Цивьяна,— позволяет объективиро
вать результат работы хирурга. Сравнить 
в цифрах, что было и что стало сразу по
сле операции, через год, два».

В 2010–2017 годах в Новосибирске 
наладили скрининг школьников на ско
лиоз. Но потом изза бюрократических 
препятствий программа закрылась. «Ни
кто не хочет этим заниматься. Еще один 
прибор в хозяйстве клиники — лиш
няя головная боль, а зачем руководите
лю лишняя головная боль?» — объясня
ет Михайловский.

Русфонд много занимается детьми 
со сколиозом, и мы видим, насколько ва
жен мониторинг. Бюрократия — страш
ная сила, но мы сделаем все возможное, 
чтобы новый — хоть и давно создан
ный — метод вошел в широкую врачеб
ную практику.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/866
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Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Алена Гаврина: «У Вовы несовершенный остеогенез, осложненный тем, что 
до семи лет мальчик не получал адекватного медикаментозного лечения и перенес множество 
переломов. Низкая плотность костной ткани и неправильно сросшиеся переломы стали причиной 
деформации бедренных костей и разницы в длине ног. После последнего, особенно сложного пе-
релома правого бедра Вову беспокоят боли и хромота, ему необходима операция. Хирурги устранят 
деформацию правой бедренной кости и укрепят ее изнутри телескопическим стержнем, „растущим“ 
вместе с ребенком. Мальчик сможет ходить сам, без поддержки».

Стоимость операции 1 568 000 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
750 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Таврида» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 797 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Вову Орлова, пусть вас не смущает цена спасения. Лю-
бое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Вовы — Елены Викторовны Галаган. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвова-
ние с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Казус Каабака
Минздрав издает  
приказ по отрасли  
ради одного доктора

11 июня Министерство здравоохранения РФ 
вынесло на общественное обсуждение проект 
приказа «О внесении изменений в правила обя‑
зательного медицинского страхования». В бли‑
жайшее время приказ вступит в силу. В пояс‑
нительной записке к нему значится, что смысл 
его в том, чтобы предоставить благотвори‑
тельным фондам возможность покупать па‑
циентам лекарства для лечения в стациона‑
рах государственных клиник. Парадокс в том, 
что благотворительные фонды не испытыва‑
ли трудностей с покупкой и передачей лекарств 
в клиники. Кроме одного случая: случая транс‑
плантолога Михаила Каабака, который был уво‑
лен из НМИЦ здоровья детей за то, что при пе‑
ресадке почки маленьким детям пользовался 
экспериментальными, хоть уже и признанны‑
ми во всем мире протоколами лечения и полу‑
чал лекарства для своих пациентов не из аптеки 
центра, а от благотворительных фондов, вклю‑
чая Русфонд.

На этот раз никакой критики. Приказ хороший, 
полезный и разумный. Благотворительные фон
ды получают возможность официально закупить 
необходимые лекарства и официально передать 
их в любую государственную клинику. Но дело 
в том, что благотворительные фонды могли и рань
ше купить для клиники лекарства, Русфонд занима
ется этим 24 года. Обычно составляется тройствен
ный договор между клиникой, поставщиком ле
карств и благотворительным фондом. Собственно 
к лекарствам благотворительный фонд не прика
сается. Фонд переводит собранные им пожертвова
ния поставщику, а поставщик поставляет в клини
ку лекарства, как поставлял бы, если бы они были 
оплачены из бюджета обязательного медицинско
го страхования. Эта схема работала почти четверть 
века и, насколько нам известно, дала сбой только 
однажды: у хирурговтрансплантологов Михаила 
Каабака и Надежды Раппопорт возник конфликт 
(в суть его мы не будем сейчас вдаваться) с руковод
ством НМИЦ здоровья детей, и руководство потре
бовало, чтобы Каабак получал лекарства для своих 
пациентов только из аптеки центра, а не от благот
ворительных фондов. Кончилось увольнением, не
возможностью оперировать и тем, что три десятка 
маленьких пациентов ждут спасительной пересад
ки почки без всякой надежды.

Иными словами, когда руководство центра поссо
рилось с одним из своих сотрудников, оно нашло за
цепку, чтобы придраться и уволить строптивого про
фессора. А Минздрав теперь эту зацепку отменил. 

Михаил Каабак сообщил Русфонду, что очень рад 
такому решению министерства, но приказ не ре
шает проблемы пациентов. НМИЦ здоровья детей 
не предлагает Каабаку вернуться, и пока ни одна 
российская клиника не готова принять профессора 
и лечить пациентов по его протоколам.

Приказ, таким образом, полезный, но «на каж
дый чих не наздравствуешься», гласит русская по
словица. Если в случае конфликтов между медицин
ским начальством и врачами начальство будет ис
кать юридическую зацепку, чтобы доктора уволить, 
то обязательно найдет, и Минздраву придется заве
сти специальный департамент, чтобы издавать при
казы, отменяющие казус за казусом все неудачные 
формулировки, позволившие помешать врачу ле
чить детей.

Куда разумнее было бы исходить из принципов 
доброй воли, ставить интересы пациентов выше 
профессиональных конфликтов, не искать юриди
ческие зацепки, чтобы разделаться с оппонентом, 
а искать возможности, чтобы лечить людей и разви
вать медицинскую науку.

Вероятно, это наивные пожелания и профессио
нальные конфликты всегда будут решаться методом 
юридических придирок и министерских интриг. 
Но хочется верить по крайней мере, что единствен
ный в России хирург, умеющий пересаживать почки 
младенцам, найдет возможность спокойно работать.

А за приказ спасибо — это редкий случай, когда 
Министерство здравоохранения признает, что бла
готворительные фонды нужны ему, делают важную 
работу и должны иметь возможность с государствен
ными медицинскими учреждениями сотрудничать. 

18 июня на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК «Тула» 
мы рассказали историю 
шестилетнего Миши Ор‑
лова из Тульской области 
(«Маленький Дарвин из Уз‑
ловой», Алексей Камен‑
ский). У мальчика очень 
редкая болезнь — криопи‑
рин‑ассоциированный пе‑
риодический синдром, 

который приводит к глухоте и почечной недо‑
статочности. К счастью, спасти Мишу можно — 
для этого нужен иммуносупрессивный препарат 
иларис. Но стоит лекарство дорого, а государ‑
ство его не оплачивает. Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (718 523 руб.) собрана. 
 Родители Миши благодарят всех за помощь. 
Примите и нашу признательность, дорогие 
друзья.

Всего с 18 июня 14 011 читателей rusfond.ru, „Ъ“, те
лезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК  «Тула», 
«Южный Урал», «Югория», «Алтай», «Смоленск», а так
же 138 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 24 детям на 21 647 963 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Есть лекарство 
у Миши Орлова
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Переломы у Вовы случаются 
по два‑три раза в год — 
просто от неосторожных 
движений 
 ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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+ индикаторы
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Введенные властями весной 2020 
года ограничения, не являвшие-
ся с юридической точки зрения 
форс-мажором, породили целую 
волну конфликтов ритейлеров 
и рестораторов с их арендодателями. 
В результате после снятия год назад 
жестких ограничений многие пред-
приниматели начали добавлять в до-
говоры аренды пункт, регламенти-
рующий действия сторон на случай 
новых антиковидных мер.

Так, ресторатор Евгений Ничи-
пирук сообщил, что в арендных до-
говорах по всем его объектам по-
явилась строчка, гарантирующая 
скидку 20%, если власти введут огра-
ничения на работу с 23:00 до 06:00, 
а также 50–80% — в случае повтор-
ного локдауна. Схожие договорен-
ности есть и у владельца сети пека-
рен «Сусеки» Андрея Ткаченко. В ГК 
«Шоколадница», впрочем, уточни-
ли, что стараются вносить аналогич-
ный пункт при продлении и заклю-
чении новых договоров аренды, но 
в масштабах всей группы их количе-
ство несущественно.

Однако все попытки игроков 
рынка общепита создать системное 
решение на случай нового раунда 
переговоров с лендлордами оберну-
лись крахом после свежей придум-
ки мэрии Москвы. К третьей волне 
пандемии, спустя год после необъяв-
ленного карантина, в Москве насту-
пило время необъявленного локдау-
на — ограничений на обслуживание 
гостей заведений общепита без спе-
циального QR-кода. Цифровой про-
пуск выдают только официально 
переболевшим COVID-19 или при-
витым россиянам, а также облада-
телям отрицательного ПЦР-теста. 
Таким образом, московские кафе 
и рестораны, у которых нет веран-
ды, с 28 июня не смогут пустить 
к себе примерно 80–90% потребите-
лей, если верить официальной ста-
тистике по количеству вакциниро-
ванных. Мой собеседник из числа 
топ-менеджеров крупной сети ре-
сторанов отмечает, что заведения 
с верандами смогут сохранить до 
50% выручки максимум.

В четверг на встрече профильного 
комитета столичного отделения «Де-
ловой России» рестораторы возму-
щались новыми решениями москов-
ских властей и заявляли, что локдаун 
мог бы стать менее болезненным для 
их бизнеса, чем половинчатое ре-
шение мэрии с QR-кодами. Теперь, 
когда нет тотального запрета на ра-
боту общепита, как год назад, собст-
венники и операторы помещений 
вряд ли согласятся пойти на огово-
ренную ранее скидку по аренде: тех-
нически заведение может работать 
и продолжать платить за помеще-
ние. Это значит, что рынок общепита 
в ближайшее время ждет новый ви-
ток производственных конфликтов 
из-за аренды. И даже если ресторато-
ры вновь извлекут урок из ситуации 
и спустя время добавят в свои кон-
тракты новый пункт, но уже с учетом 
QR-кодов, талантливые чиновники 
найдут новое элегантное решение 
к четвертой или пятой волне панде-
мии COVID-19.

правила  
игры

Все попытки игроков 
рынка общепита  
создать системное 
решение на случай 
нового раунда  
переговоров  
с лендлордами 
обернулись крахом

Впервые введенные ЕС секторальные 
санкции против Белоруссии, несмотря 
на пугающую для Минска направлен-
ность, пока оказались довольно мяг-
кими. Хотя Брюссель запретил импорт 
и транзит через ЕС некоторых видов 
белорусских нефтепродуктов и удобре-
ний, ограничения не коснулись клю-
чевых товаров — дизтоплива, бензина 
и применяемого для удобрения хлор-
калия. Тем не менее ужесточение этих 
санкций может заставить Белоруссию 
изменить логистику своего экспорта 
на порты РФ.

ЕС ввел секторальные санкции против ос-
новных экспортных отраслей Белоруссии, за-
претив импорт или транзит из Белоруссии не-
которых видов нефтепродуктов и калийных 
удобрений. Санкции не коснутся контрактов, 
вступивших в силу до 25 июня 2021 года. Со-
гласно документу, опубликованному в офи-
циальном журнале ЕС, запрещено прямо или 
косвенно предоставлять техническую по-
мощь, брокерские услуги, финансирование, 
а также страхование и перестрахование, свя-
занные с запретами. Меры связаны с задер-
жанием белорусского оппозиционера Рома-
на Протасевича, ради которого в Минске был 
принудительно посажен самолет авиакомпа-
нии Ryanair, летевший из Афин в Вильнюс.

Несмотря на грозный вид, реальный раз-
мер санкций оказался значительно меньше, 
чем опасались наблюдатели. Так, из белорус-
ских нефтепродуктов под запрет попали толь-
ко поставки битума, нефтяных газов и пара-
финов, тогда как ключевые товары — бензин 
и дизтопливо — пока санкций избежали. 
Аналогичным образом рестрикции введены 
только в отношении технического калия с со-
держанием K2O менее 40% и более 62% (приме-
няется в химическом секторе и металлургии). 
Основной экспортный товар — калий с содер-
жанием 40–60% K2O — под санкции не попал.

Источники „Ъ“ были удивлены такой из-
бирательностью. Они напоминают, что неф-

тепродукты наравне с калием являются 
наиболее приоритетным товаром для попол-
нения бюджета Белоруссии, в то время как 
отказ от них не стал бы проблемой для Евро-
пы. Так, напоминает Дмитрий Маринченко 
из Fitch, на импорт белорусских нефтепро-
дуктов приходится всего 0,5% от общего по-
требления ЕС. А для Белоруссии невозмож-
ность экспорта нефтепродуктов была бы 
большой потерей. В 2020 году экспорт топли-
ва из Белоруссии составил $2,75 млрд, при-
том что поставки упали почти на 50% из-за 
проблем с получением нефти из РФ. А наци-
ональный производитель «Беларуськалий», 

по данным Белстата, в 2020 году заработал 
на поставках за рубеж около $2,4 млрд. Сей-
час компания экспортирует до 11 млн тонн 
в основном через порт Клайпеды (Литва). 
При этом, как поясняет Андрей Лобазов из 
«Атона», рынок Европы не является ключе-
вым для Белоруссии: в 2020 году поставки 
туда составили всего $200 млн.

В трейдере «Беларуськалия», Белорусской 
калийной компании (БКК), заявляли, что за-
прет ЕС на поставки удобрений из Белорус-
сии приведет к дефициту хлоркалия в мире 
(на «Беларуськалий» приходится около 20% 
глобального рынка) и росту мировых цен на 

продовольствие. В компании 24 июня не ста-
ли комментировать ситуацию, пояснив, что 
пока идет ознакомление с опубликованным 
ЕС документом.

Тем не менее санкции ЕС в случае их уже-
сточения могут создать серьезные пробле-
мы Белоруссии с точки зрения логистики 
экспорта, поскольку тогда единственным 
вариантом станут порты РФ на Балтике. Воз-
можность переориентации белорусских объ-
емов из Литвы в Россию обсуждается давно, 
но до этого такие переговоры были скорее 
рычагом давления на Клайпеду для сниже-
ния стоимости перевалки. При этом государ-
ственные «Железные дороги Литвы» могут 
потерять до €100 млн в год, или треть своих 
доходов, в случае прекращения транзита бе-
лорусских товаров, сообщил представитель 
компании Мантас Дубаускас.

Сейчас никаких конкретных договорен-
ностей по переориентации поставок удо-
брений из Прибалтики в Россию нет, гово-
рят источники „Ъ“, знакомые с ситуацией. 
По их словам, БКК обсуждала такую возмож-
ность с владельцами всех крупных россий-
ских терминалов: «Ультрамаром» (терми-
нал в Усть-Луге), «Уралкалием» («Балтийский 
терминал») и «Еврохимом». Источники „Ъ“ 
уверяют, что российские компании были 
согласны переваливать белорусские удобре-
ния, совокупный объем свободных мощно-
стей — 2 млн тонн. Но Минск отказался от та-
кого варианта партнерства с конкурентами. 
Также, говорит один из собеседников „Ъ“, 
БКК вела переговоры с администрацией Ле-
нинградской области о строительстве собст-
венных мощностей для экспорта. При этом, 
говорит один из собеседников „Ъ“, чтобы 
поставки через Россию были рентабельны-
ми, Минску нужно получить скидку пример-
но в 50% от ОАО РЖД. По мнению источни-
ков „Ъ“, такое вполне возможно: монополия 
с 2017 года давала подобную скидку на пере-
возку нефтепродуктов из Белоруссии.

Ольга Мордюшенко

Овощи дозрели до автотранспорта
Производители просят изменить субсидирование перевозки на Дальний Восток

Субсидирование перевозки 
овощей на Дальний Восток же-
лезнодорожным транспортом 
не позволяет обеспечить по-
требности региона из-за дол-
гих сроков доставки и рисков 
порчи продукции, уверены 
в Национальном плодоовощ-
ном союзе. Для исправления 
ситуации участники рынка 
предложили Совету федерации 
ввести субсидии для транспор-
тировки овощей автомобиля-
ми. Перевозчики уверены, что 
действующая субсидия доста-
точно востребована, а новая 
мера потребует разработки от-
дельных правил и выделения 
дополнительных средств.

Национальный плодоовощной 
союз предложил заменить субсиди-
рование железнодорожных пере-
возок овощей в регионы Дальнево-
сточного федерального округа (ДФО) 
на автомобильные. Об этом говорит-
ся в письме объединения председа-

телю комитета Совета федерации по 
аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию Алек-
сею Майорову. Копия обращения 
есть у „Ъ“. Как пояснил директор со-
юза Михаил Глушков, производите-
ли овощей закрытого грунта не ис-
пользуют перевозки вагонами из-за 
очереди на рефрижераторные кон-
тейнеры, сроков доставки до трех 
недель, а также необходимости мно-
гократной перевалки, что приводит 
к порче продукции.

По словам Михаила Глушкова, 
сейчас в ДФО собственное произ-
водство овощей закрытого грунта 
обеспечивает только 28% потреб-
ностей: в 2020 году выпуск тома-
тов и огурцов там вырос на 14%, до 
27,6 тыс. тонн. А так как поставки 
из регионов-производителей эко-
номически невыгодны, регионы 
ДФО вынуждены импортировать 
овощи, в основном из Китая, го-
ворит господин Глушков. Предста-
витель калужского «Агро-Инвест» 

(бренд «Мое лето») подтверждает, 
что железнодорожный транспорт 
неудобен для товаров с коротким 
сроком хранения, а авиаперевоз-
ки значительно увеличат себестои-
мость. Компания готова возить ово-
щи в ДФО, но для этого необходима 
поддержка, чтобы сделать поставки 
экономически выгодными, а про-
дукцию доступной, отмечают там.

По словам Михаила Глушкова, 
решить проблему с доступностью 
овощей в ДФО в долгосрочной пер-
спективе может строительство сов-
ременных теплиц. С 2022 года в ре-
гионах начнется выдача субсидий 
на компенсацию 20% капиталь-
ных затрат по этому направлению, 
но исходя из оценки инвестиций 
от 2016 года — в 230 млн руб. за 
1 га. Плодоовощной союз предла-
гает повысить максимальную сто-
имость в программе до 396,2 млн 
руб. за 1 га, учитывая подорожание 
металла и стекла. Президент АПХ 
«ЭКО-Культура» Александр Рудаков 

поясняет, что в северных регионах 
производители сталкиваются с вы-
сокими ценами на энергоносители 
и газ, что негативно влияет на себе-
стоимость продукции. По оценкам 
плодоовощного союза, при акту-
ализации параметров господдер-
жки в ДФО может быть построено 
три-пять новых тепличных ком-
плексов, которые могут не только 
насытить внутренний рынок реги-
онов, но и начать экспорт.

В Совете федерации коммента-
рий не предоставили. В Минвосто-
кразвития заявили, что готовы 
совместно с Минсельхозом рассмо-
треть предложения, но к ним пока 
не поступало обращений по поводу 
трудностей с поставками овощей 
железнодорожным транспортом 
в ДФО. В ОАО РЖД инициативу не 
комментируют. Источник „Ъ“ в от-
расли отмечает, что все субсидии 
на перевозку на этот год выбраны. 
Член совета Ассоциации организа-
ций продуктового сектора Антон 

Востриков добавляет, что зимой 
производители активно использу-
ют рефрижераторные контейнеры 
для перевозки овощей в ДФО, так 
что в Новосибирске, где собирает-
ся товар, наблюдается их дефицит.

В Минсельхозе рассказали, что за 
январь—июнь этого года в ДФО пе-
ревезли 12 тыс. тонн овощей желез-
нодорожным транспортом, что в два 
раза больше, чем годом ранее. Для 
субсидирования автомобильных 
перевозок потребуется разработ-
ка отдельных правил и выделение 
дополнительных средств, указыва-
ют там. В случае поступления соот-
ветствующего финансово-экономи-
ческого обоснования Минсельхоз 
рассмотрит предложение в установ-
ленном порядке. Комментировать 
предложения по актуализации цен 
в программе субсидирования части 
капитальных затрат в Минсельхозе 
и Минвостокразвития не стали.

Алексей Полухин,  
Наталья Скорлыгина

«Связист» проверит сети
Операторов подключат к новому центру мониторинга устойчивости

Минцифры наделило ФГБУ «Связист» 
полномочиями ситуационного цент-
ра для мониторинга инфраструктуры 
связи. Он сможет запрашивать у опе-
раторов данные о качестве услуг и ава-
риях на сети и будет координировать 
их работу в чрезвычайных ситуациях. 
Пока у операторов нет законодатель-
ной обязанности передавать данные 
в СЦ, но «регламент информационно-
го обмена» будет определен, обещают 
в Минцифры. Участники рынка уже 
передают необходимую информацию 
в Роскомнадзор и опасаются роста ад-
министративной нагрузки и дублиро-
вания функций.

„Ъ“ ознакомился с приказом Минциф-
ры от 23 июня о создании ситуационного 
центра (СЦ) для мониторинга инфраструк-
туры связи и центров обработки данных 
(ЦОД) на базе ФГБУ «Связист». В качестве си-
туационного центра «Связист» будет контр-
олировать качество оказания услуг, коор-
динировать работу операторов в условиях 
чрезвычайных ситуаций, собирать данные 

об авариях на сетях и информировать о них 
Минцифры. Из приказа следует, что ФГУП 
получит право запрашивать информацию 
у Роскомнадзора и операторов связи.

В Минцифры уточнили, что на работу 
центра из бюджета в 2021 году будет выделе-
но 141 млн руб. Следующим этапом станет 
разработка регламентов, где будет опреде-
лен порядок информационного обмена как 
с МЧС, так и с операторами, добавили в ми-
нистерстве. В октябре 2020 года создание СЦ 
одобрила правительственная комиссия (см. 
„Ъ“ от 12 октября).

ФГУП был создан по приказу Минциф-
ры в июне 2018 года, чтобы управлять не-
движимостью министерства, заниматься 
разработкой и экспертизой. В новой роли 
он будет координировать работу операто-
ров связи «по выполнению задач, постав-
ленных президентом и правительством». 
В его полномочия войдет также сбор ин-
формации с камер наблюдения на выбо-
рах и проведение учений по устойчиво-
сти рунета. Аналогичные полномочия 
раньше имел ситуационный центр Роском-

надзора, который был ликвидирован в де-
кабре 2019 года. В ведомстве не ответили 
на запрос „Ъ“.

Бизнес опасается, что новый СЦ будет ду-
блировать функции государственной систе-
мы обнаружения, предупреждения и лик-
видации последствий компьютерных атак 
ФСБ, который уже проводит мониторинг 
инцидентов безопасности на сетях связи. 
«Нет никакой необходимости в создании 
еще одного контролирующего механизма. 
Появление очередного центра потребует 
предоставления ему отчетности, что лишь 
бюрократизирует отношения бизнеса и ре-
гулятора»,— говорит один из участников 
рынка. Операторы уже передают информа-
цию о сетях связи Роскомнадзору, подтвер-
ждают в «ЭР-Телекоме»: «Важно, чтобы не 
было дублирования обязанностей и функ-
ций, а взаимодействие осуществлялось 
в идеале в режиме „единого окна“».

Сейчас законодательной обязанности 
информирования об инцидентах в ЦОД 
в корпоративном и коммерческом сегмен-
тах нет, уточнили в пресс-службе «Ростеле-

кома». В МТС, «Вымпелкоме», «МегаФоне» 
и Tele2 отказались от комментариев.

Государство хочет регулировать дата-цен-
тры как инфраструктурные объекты в сетях 
связи, считает глава Ассоциации ЦОД Игорь 
Дорофеев. По его мнению, это нужно для раз-
мещения государственных информацион-
ных систем в аккредитованных ЦОД. «Но если 
начнут контролировать все ЦОД, то это при-
ведет к усилению административной нагруз-
ки»,— разделяет он опасения операторов.

Новый ситуационный центр предназ-
начен для решения более оперативных за-
дач, в то время как с Роскомнадзором речь 
идет о «стратегическом управлении», счита-
ет ведущий аналитик iKS-Consulting Стани-
слав Мирин. По мнению гендиректора ин-
ститута исследований интернета Карена 
Казаряна, Минцифры создало новую струк-
туру, которой отдает все функции, требую-
щие дополнительного источника средств из 
госбюджета. Эксперт предполагает, что рас-
ходы бюджета на ситуационный центр в бу-
дущем вырастут.

Анастасия Гаврилюк, Юлия Тишина

Белоруссия попала под аккуратные санкции
Запрет импорта и транзита не коснулся ключевых товаров

Nikkei 225 28875,23 (+0,34)
РТС 1664,94 (–1,27)
FTSE 100 7109,97 (+35,91)

DAX 30* 15589,23 (+132,84)
DJIA* 34207,23 (+332,99)
NASDAQ Composite* 14362,995 (+91,262)

*На 20:25    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.06.21
Австралийский доллар 54,8376
Английский фунт 101,1334
Белорусский рубль 14,5628
Датская крона* 11,6119

Доллар США 72,3260
Евро 86,3283
Индийская рупия** 97,4639
Казахский тенге** 16,8673

Канадский доллар 58,8495
Китайский юань* 11,1733
Норвежская крона* 85,0824
СДР 103,3220

Сингапурский доллар 53,8060
Новая турецкая лира 83,4027
Украинская гривна* 26,4036
Шведская крона* 85,4170

Швейцарский франк 78,7093
Японская иена** 65,2438
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в третью волну пандемии  
разбирал корреспондент  
отдела потребрынка

Никита Щуренков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Профессиональные участники 
финансового рынка предложи-
ли ЦБ существенно изменить за-
конодательство по профильным 
маркетплейсам. В частности, 
предлагается разрешить совме-
щать эту деятельность с брокер-
скими и банковскими услугами, 
убрать требование к размеру ка-
питала и проработать вопросы 
идентификации клиентов. Это, 
по мнению игроков,  создаст «от-
крытую архитектуру продаж», 
в том числе для экосистем, и под-
держит конкуренцию. Однако 
представители самих финансо-
вых платформ отмечают, что мо-
гут вырасти рис ки как для кли-
ентов, так и для финансовых 
 организаций.

Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) 
направила письмо в ЦБ („Ъ“ озна-
комился с документом), предло-
жив изменить законодательство, 
регулирующее совершение сделок 
с использованием финансовых плат-
форм (маркетплейсов). В документе 
говорится, что спустя год с момента 
вступления в силу закона о маркет-
плейсах они «не получили широко-
го распространения среди потреби-
телей финансовых услуг».

В письме предлагается разре-
шить совмещение деятельности 
оператора финансовой платформы 
со всеми видами профессиональной 
деятельности на рынке ценных бу-
маг, управляющей компании ПИФ 
и НПФ, а также деятельностью кре-
дитной организации. Это позволит 
сократить клиентский путь при ор-
ганизации продаж онлайн, посколь-
ку даст возможность профучастни-
кам и управляющим компаниям 
поручить оператору платформы 
упрощенную идентификацию. На 
сегодняшний день они не могут 
учитывать результаты идентифика-
ции профучастников и проводят ее 
 повторно.

Кроме того, по словам вице-пре-
зидента НАУФОР Екатерины Андрее-
вой, ассоциация предлагает дать воз-
можность банкам и профучастникам 

получать статус финансовой плат-
формы. «Мы хотим, чтобы они смо-
гли создавать открытую архитектуру 
продаж, то есть предлагать не только 
свои, но и чужие финансовые ин-
струменты»,— пояснила она. Также 
НАУФОР предлагает исключить для 
профучастников, управляющих ком-
паний и банков требование к ми-
нимальному размеру собственных 
средств (сейчас 100 млн руб.).

Запрет на совмещение деятель-
ности оператора финансовой плат-
формы с брокерской деятельнос-
тью не оправдан, поскольку брокер 
является посредником, а не продав-
цом финансовых продуктов, говорит 
старший вице-президент ВТБ Влади-
мир Потапов. По его мнению, огра-
ничение на кредитные организации 
является избыточным, банки вправе 
развивать экосистемы и продавать 
услуги и товары партнеров, при этом 
лишаются права продавать финансо-
вые продукты «коллег по цеху», если 
они не являются частью экосистемы.

Подобный сервис выглядит очень 
перспективно, поскольку предостав-
ляет дистанционный доступ к фи-
нансовым услугам разных органи-
заций в режиме 24/7 и аккумулирует 
широкий ассортимент финансовых 
продуктов в «одном окне», счита-

ет Владимир Потапов. Это хорошая 
инициатива, согласен директор по 
правовым вопросам «Сбер Управле-
ние активами» Олег Горанский, но 
указывает, что во многих юрисдик-
циях инвестдеятельность является 
исключительным видом деятельнос-
ти, потому что управлять рисками 
в разноплановом бизнесе сложно. 
Как считает коммерческий дирек-
тор «Выберу.ру» Ярослав Баджурак, 
упрощенная идентификация клиен-
тов и схема, предложенная НАУФОР, 
более жизнеспособна и эффективна 
с точки зрения удобства конечных 
пользователей. При этом, по его сло-
вам, избыточные требования, кото-
рые сейчас предъявляются к иден-
тификации клиента, убивают саму 
идею онлайн-финуслуг.

Одним из самых крупных маркет-
плейсов, созданных после принятия 
закона, является платформа Москов-
ской биржи — «Финуслуги» (см. „Ъ“ 
от 21 сентября 2020 года), через кото-
рые можно открывать вклады и за-
ключать договоры ОСАГО. При этом 
идентификация клиента произво-
дится только при личном контакте, 
для этого у «Финуслуг» есть курьеры.

Представитель платформы «Фи-
нуслуги» отметил, что предложения 
противоречат концепции создания 
маркетплейсов, суть которой — уве-
личение конкуренции между финан-
совыми организациями. «Снижение 
требований к размеру собственных 
средств платформ приведет к значи-
тельным рискам как для конечных 
клиентов, так и финансовых органи-
заций»,— считает он. Кроме того, по 
его мнению, упрощение обмена дан-
ными для финансовых организаций 
может привести к рискам мошенни-
чества, утечки данных клиентов.

Эти вопросы в настоящее время 
обсуждаются в Банке России. Как за-
явили в ЦБ, они требуют дополни-
тельной оценки с точки зрения их 
влияния на права и интересы потре-
бителей финуслуг, а также миними-
зации потенциальных рисков для 
большого количества участников 
рынка.

Полина Смородская

Маркетплейсам  
не хватает клиентов
Брокеры и банки хотят стать  
операторами финансовых услуг

Металлы платиновой группы по-
сле провала на прошлой неделе 
уверенно восстанавливают свои 
позиции. Котировки платины 
на межбанковском рынке с нача-
ла недели выросли на 8% и дости-
гли уровня $1,1 тыс. за унцию. 
Палладий подорожал на 7,7%, до 
$2,65 тыс. за унцию. Благодаря 
использованию этих металлов 
в автомобильной промышлен-
ности и энергетике на фоне вос-
становления мировой экономи-
ки спрос на них более устойчи-
вый, чем на спекулятивные золо-
то и серебро. По оценкам экспер-
тов, к концу года котировки пал-
ладия могут превысить $3 тыс., 
а платины — $1,3 тыс. за унцию.

По данным Reuters, 24 июня коти-
ровки платины поднимались выше 
отметки $1100 за тройскую унцию. 
Этот результат более чем на 8% превы-
шает значение начала недели. Сопо-
ставимо, на 7,7%, вырос в цене и пал-
ладий, достигнув отметки $2654 за 
унцию. Таким образом, металлы пла-
тиновой группы во многом отыгра-
ли провал прошлой недели. Меж-
ду тем золото и серебро остаются на 
прежних значениях — соответствен-
но ниже $1800 за унцию и ниже $26 
за унцию.

Обвал на рынке драгоценных ме-
таллов произошел неделю назад по-
сле заседания Федеральной резерв-
ной системы (ФРС) США (см. „Ъ“ от 

19 июня). Тогда было объявлено, что 
ключевую ставку предполагается 
поднять дважды в 2023 году, хотя ра-
нее ожидалось, что она останется не-
изменной до конца 2023 года. Более 
того, треть участников заседания счи-
тают, что повышение произойдет уже 
в следующем году. Это привело к паде-
нию котировок драгоценных метал-
лов за один день на 5–9%, и в дальней-
шем они откатывались еще ниже.

Нынешнее восстановление цен на 
платину и палладий эксперты связы-
вают с тем, что их применение в про-
мышленности значительно выше, 
чем у золота и серебра. Как отмечает 
стратег УК «Арикапитал» Сергей Суве-
ров, индексация цен стимулируется 
восстановительным ростом мировой 
экономики и, в частности, автопрома. 
Платина и палладий не только мень-
ше чувствительны к тому, какой моне-
тарной политики ожидают участники 
рынка, но и продолжают оставаться 
бенефициарами роста спроса на авто-
мобили во всем мире, который при-
водит к росту спроса используемых 
в автомобильных катализаторах ме-
таллов. По словам директора анали-
тического департамента «Фридом 
Финанс» Вадима Меркулова, переход 
автопроизводителей на электрокары 
и рост объемов солнечной энергетики 
будут толкать спрос вверх. Это долгос-
рочная история, как минимум до 2025 
года. Со стороны предложения также 
поддержка — 75% палладия идет из 

Южной Африки и России, довольно 
рискованных юрисдикций, указыва-
ет он. Кроме того, как отмечает Сергей 
Суверов, на рынке палладия сформи-
ровался дефицит в 0,9 млн унций.

Вместе с тем в спросе на золото 
и серебро гораздо большую роль игра-
ет спекулятивный компонент. Как от-
мечает руководитель аналитического 
отдела департамента персонально-
го банковского обслуживания бан-
ка «Зенит» Георгий Окромчедлишви-
ли, «значительная часть покупателей 
золота и в меньшей степени серебра 
рассматривает их в качестве хеджиру-
ющего инструмента от риска обесце-
нивания мировых резервных валют». 
Поэтому в ожидании ужесточения мо-
нетарной политики логично «сбрасы-
вать» такие металлы, указывает он.

Аналитики ожидают продолже-
ния роста цен на металлы платино-
вой группы, хотя и менее стремитель-
ного. По мнению Сергея Суверова, 
в ближайшие месяцы рост цен на пал-
ладий и платину по мере реализации 
отложенного спроса на автомобили 
продолжится, потенциал роста коти-
ровок до конца года может составить 
до 10%. По оценке Вадима Меркулова, 
котировки палладия могут пробить 
уровень $3 тыс. за унцию до конца 
2021 года. При этом, по его мнению, 
котировки платины могут оказаться 
на уровне $1,3 тыс. за унцию.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Платиновая группа  
собрала «быков»
Котировки растут на ожиданиях  
восстановления промышленного спроса

ГК «Ренова», более 15 лет при-
сутствовавшая на пенсион-
ном рынке, может продать 
 последний актив. Госкорпора-
ция « Росатом» выразила же-
лание приобрести у нее долю 
в НПФ «Атомгарант». В дальней-
шем предполагается объеди-
нить его с «Атомфондом». Но-
вый этап развития пенсион-
ного рынка характеризуется, 
в частности, выдавливанием 
 госкорпорациями миноритар-
ных собственников НПФ с тем, 
чтобы на основе этих фондов 
развивать свои программы не-
государственного пенсионного 
обеспечения (НПО).

В Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС) поступило хода-
тайство концерна «Росэнергоатом» 
о приобретении 35,6% акций НПФ 
«Атомгарант». Соответствующая 
доля сейчас находится в собственно-
сти компании «Пенсионные техно-
логии», которая принадлежит ГК «Ре-
нова» Виктора Вексельберга (см. „Ъ“ 
от 9 июля 2018 года). Ранее «Ренова» 
продала НПФ «Большой» инвестком-
пании «Ленинградское адажио» Сер-
гея Сударикова (см. „Ъ“ от 12 мая). 
Таким образом, если сделка по про-
даже доли в НПФ «Атомгарант» будет 
закрыта, то группа полностью уйдет 
с пенсионного рынка.

Основным акционером «Атомга-
ранта» является концерн «Росэнер-
гоатом» с долей в 56,3%,а также его 
основной бенефициар — компа-
ния «Атомэнергопром» (8,1%). Та-
ким образом, если сделка состоится, 
«Росатом» полностью консолидиру-
ет НПФ. «До реальной сделки еще 
достаточно далеко», поэтому ком-
ментировать ее «преждевременно», 
говорит представитель «Росэнерго-
атома». Впрочем, он признает, что 

«целью всего процесса является кон-
солидация пакета с последующим 
объединением» НПФ «Атомгарант» 
и «Атомфонд».

• НПФ «Атомгарант» специали
зируется на НПО. На начало лета 
пенсионные резервы фонда состав
ляли 13,7 млрд руб., его клиентами 
были 99,3 тыс. человек. Основными 
вкладчиками являются структуры 
«Росатома»: концерн «Росэнерго
атом», ТВЭЛ, «Атомэнергоремонт», 
Новосибирский завод химконцентра
тов, Чепецкий мехзавод, Электро
стальский машзавод, Сибирский 
химкомбинат, производственное 
объединение «Маяк», ФГУПы ГКХ 
и «Атомфлот».

«Атомгаранту» через компанию 
«Компас управление» принадлежит 
НПФ «Атомфонд». Этот фонд зани-
мается обязательным пенсионным 
страхованием: его пенсионные на-
копления составляют 8,1 млрд руб., 
а количество застрахованных лиц — 
почти 60 тыс. человек. Два года на-
зад фонды начали подготовку к объ-
единению (см. „Ъ“ от 8 октября 2019 
года). Как отмечается на сайте «Атом-
гаранта», слияние должно завер-
шиться в 2022 году. На сегодня сум-
марные активы этой пенсионной 
группы составляют 22,5 млрд руб.

«Ренова» вышла на рынок НПФ 
более 15 лет назад, став учредите-
лем «Большого пенсионного фон-
да» (ныне НПФ «Большой»). По-
следней покупкой группы на этом 
рынке стал фонд «Санкт-Петербург» 
(см. „Ъ“ от 12 декабря 2016 года). Но 
как говорили источники „Ъ“ на рын-
ке M&A в 2018 году, уже тогда группа 
тяготилась бизнесом НПФ и стреми-
лась его продать.

 «После продажи основного НПФ 
реализация доли в „Атомгаранте“ 
стала лишь вопросом времени»,— 
говорит собеседник „Ъ“ на пенсион-
ном рынке. «Это оставшийся непро-
фильный актив группы»,— отмечает 
и топ-менеджер пенсионного диви-
зиона «Росатома». «Не думаю, что цена 
за неконтрольный пакет акций в та-
ком активе сейчас может быть высо-
кая»,— говорит гендиректор одного 
из НПФ. В «Ренове» не ответили на за-
прос „Ъ“. В «Росэнергоатоме» не стали 
комментировать возможную цену 
за долю в «Атомгаранте». Последние 
сделки по покупке-продаже НПФ про-
ходили в районе 10% от активов.

«Выход с пенсионного рынка част-
ных групп, которые долгое время 
развивали этот бизнес, во многом от-
ражает низкий уровень ожиданий 
инвесторов относительно перспек-
тив развития отрасли и возможно-
сти вернуть инвестиции»,— говорит 
младший директор «Эксперт РА» Ар-
тем Афонин. При этом, по его словам, 
госкорпорации, желающие разви-
вать собственные пенсионные про-
граммы и иметь полный контроль 
над фондом, наоборот, готовы уси-
ливать присутствие на рынке в каче-
стве собственников. По сути, добав-
ляет господин Афонин, от них «идет 
еще один импульс для выхода из ин-
дустрии НПФ частных инвесторов».

Илья Усов

Фонды сливаются  
на росатомном уровне
Группа «Ренова» может продать последний НПФ

В НЛМК заявили „Ъ“, что пошли-
ны затронут все виды металлопро-
дукции, включая ту, у которой нет 
значимого потребления внутри РФ, 
например стальные фабрикаты и чу-
гун. «Поэтому можно констатировать, 
что пошлина носит исключитель-
но фискальный характер и имеет це-
лью прямое изъятие средств из от-
расли»,— говорят в компании. Там 
отмечают, что введение пошлины 
в первую очередь отразится на элек-
трометаллургии, которая работает на 
дорогом ломе, и потенциально при-
ведет к ее отрицательной рентабель-
ности и сокращению производства, 
например, сортовой заготовки. Также 
в НЛМК считают рискованным пред-
ложенный механизм расчета пошли-
ны (с наличием фиксированной со-
ставляющей): так, если экспортная 
цена на горячекатаный прокат сни-
зится до среднего за последние не-
сколько лет уровня, то эффективная 
ставка пошлины составит 25%, что «яв-
ляется запретительным даже для эф-
фективных производителей». Нако-
нец, в НЛМК не исключают ответных 
ограничительных мер других стран 
в отношении российского металла, 
что может привести к его вытесне-
нию другими поставками, например 
с Украины или из Турции. 

Основной владелец «Северстали» 
Алексей Мордашов высказался чуть 

более сдержанно, заявив, что «с пони-
манием» относится к озабоченности 
правительства ростом внутренних 
цен. При этом он выразил надежду, 
что пошлины «существенно не за-
труднят доступ нашей продукции на 
мировые рынки». «Кстати, зарубеж-
ные аналитики уже благодарят наше 
правительство за такой подарок ев-
ропейским металлургам. Они также 
отмечают, что от этой инициативы 
мировые цены на сталь только выра-
стут»,— заявил господин Мордашов. 
Аналитики JP Morgan считают, что 
российские экспортные пошлины 
могут повлиять на премии на сталь, 
алюминий и никель, так как Россия 
занимает значительную долю в ми-
ровом экспорте этих металлов. При 
этом юрист BGP Litigation Никита Си-
ницин отмечает, что введение экс-
портных пошлин прямо не нарушает 
обязательства России перед ВТО.

Мощности по производству алю-
миния в России минимум в три раза 
превышают внутреннее потребле-
ние, говорит источник „Ъ“ среди ме-
таллургов. «Ограничение экспорта 
может привести к сокращению по-
ступлений от него, и, соответствен-
но, все планы по обновлению мощно-
стей, экологической модернизации, 
строительству новых производств, 
развитию объектов социальной ин-
фраструктуры, которые реализуют 
компании металлургической отра-
сли, включая алюминиевую, потребу-

ют корректировки»,— считает он, го-
воря также о вероятном сокращении 
налоговых поступлений в региональ-
ные бюджеты.

В правительстве позитивно оце-
нивают введение пошлин, оперируя 
в основном фискальными аргумен-
тами. Так, первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов, главный сторонник 
изъятия сырьевой «сверхприбыли», 
оценил дополнительные бюджетные 
поступления в 113–114 млрд руб. по 
черным металлам и в 50 млрд руб.— 
по цветным. По его оценке, это около 
20–25% той прибыли, что получают 
сейчас компании от благоприятной 
конъюнктуры. Именно первый ви-
це-премьер две недели назад обвинил 
отрасль в «нахлобучивании» государ-
ства из-за роста стоимости металла 
для госстроек и оборонзаказа. Но 24 
июня господин Белоусов заверил, что 
«пошлины не являются наказанием» 
для металлургов.

Пока пошлины одобрены толь-
ко временно, до конца 2021 года, 
но в будущем правительство плани-
рует разработать постоянный меха-
низм изъятия «сверхдоходов» в ме-
таллургическом секторе. Подобная 
практика потенциально может за-
тронуть и иные экспортные отрасли: 
так, в последние месяцы обвинения 
в росте цен активно предъявлялись 
производителям удобрений и пило-
материалов.

Евгений Зайнуллин

С металла сняли стружку

Сейчас мы проводим работу 
по реанализу  

совмещения деятельности.  
То есть мы заново,  
с чистого листа, 

анализируем риски 
совмещения деятельности

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 18 мая

Ц И Т А Т А

22,5 миллиарда 
рублей
составляют  
в совокупности активы 
пенсионных фондов 
«Атомгарант»  
и «Атомфонд»

с1
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ УПРАВЛЯЮЩЕЙ СТРАХОВОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
О ЗАВЕРШЕНИИ ПРОЦЕДУРЫ ПЕРЕДАЧИ СТРАХОВОГО ПОРТФЕЛЯ

АО СГ «Спасские ворота» (далее – Управляющая страховая организация) уведомляет заинтересованных лиц 
о завершении процедуры передачи страхового портфеля ООО Страховая Компания «Гелиос» (далее – Страхов-
щик) по обязательному страхованию гражданской ответственности владельца опасного объекта за причинение 
вреда в результате аварии на опасном объекте (далее – обязательное страхование) в Управляющую страховую 
организацию.

С 24.05.2021 к Управляющей страховой организации перешли все права и обязанности по договорам обяза-
тельного страхования, заключенным Страховщиком, включенным в переданный страховой портфель и по кото-
рым страхователями и выгодоприобретателями не было выражено Страховщику в письменной форме своего 
отказа на замену страховщика. 

С 24.05.2021 Управляющая страховая организация исполняет все обязательства по договорам обязательного 
страхования, включенным в переданный страховой портфель.

На правах рекламы

Кроме того, многие россияне про-
пускают инъекцию второго компо-
нента. Минздрав не отчитывается 
о числе россиян, получивших обе 
дозы вакцины. По данным собесед-
ника „Ъ“, около трети привитых пер-
вым компонентом не получили вто-
рую дозу.

Непрямой «Вектор»
«ЭпиВакКорона» зарегистрирована 
в октябре 2020 года. Но еще в апреле 
того же года ГНЦ «Вектор» сообщил, 
что намерен производить препарат 
совместно с «Биокадом» Дмитрия 
Морозова. Партнеры планировали 
производить по 5–6 млн доз в месяц 
к концу прошлого года. Но уже в сен-
тябре 2020 года «Биокад» заявил, что 
намерен выпускать «Спутник V», об-
ещав продолжить работу с вакци-
ной «Вектора». Компания не вошла 
в регистрационное удостоверение 
«ЭпиВакКороны» и не выпустила ни 
одной серии вакцины, следует из 
данных госреестра лекарственных 
средств.

Стороны не комментируют си-
туацию. Но два источника „Ъ“ на 
фармрынке утверждают, что пла-
ны «Биокада» могли измениться 
из-за разногласий господина Моро-
зова с руководством «Вектора». Кро-
ме того, «Биокад» еще в апреле 2020 
года заявлял о разработке собствен-
ной вакцины. Но „Ъ“ не удалось об-
наружить в открытых источниках 
информацию о клинических испы-
таниях препарата компании, в ней 
самой отказались обсуждать проект.

В декабре «Вектор» нашел нового 
партнера — «Герофарм» Петра Роди-
онова, сына бывшего топ-менедже-
ра «Газпрома» с тем же именем. В «Ге-
рофарме» сообщили „Ъ“, что с июля 
планируют выпускать 5 млн доз в ме-
сяц и сейчас у компании есть сырье 
на производство 2,5 млн доз «Эпи-
ВакКороны». Сам «Вектор» к июню 
2021 года выпустил в обращение 63 
серии препарата.

А в цеху его нет
«КовиВак» зарегистрирован толь-
ко в феврале. На 21 июня в обо-
рот выпущено всего 15 серий пре-
парата, который Центр имени 
Чумакова произвел сам. Но его соб-
ственные мощности невелики, раз-
работчик может выпускать только 
около 100 тыс. доз (не только «Ко-
виВака», но и других своих вакцин) 
в месяц, из которых значительная 
часть идет на клинические испыта-
ния, поясняет Сергей Шуляк. В ре-
зультате «КовиВак» ни в какой мо-
мент не был широко доступен, а 23 
июня мэрия Москвы признала, что 
весь поставленный препарат закон-
чился и запись на такую прививку 
приостановлена.

Производственный партнер 
у Центра имени Чумакова пока толь-
ко один: в марте стало известно, что 
разработчик заключил соглашение 
с «Нанолеком» Владимира Христен-
ко, сына экс-главы Минпромтор-
га Виктора Христенко. Тогда же гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров 
на совещании у Владимира Путина 
анонсировал производство 10 млн 
доз вакцины до конца года. Но про-
изводство так и не началось. В «Нано-
леке» обещают развернуть его в ав-
густе, признавая, что до конца года 
удастся выпустить лишь 5 млн доз.

Владимир Христенко не раскрыл 
объема вложений в подготовку про-
изводства вакцины, но уточнил, что 
для инактивированных вакцин, 
к которым относится «КовиВак», она 
выше, чем у рекомбинантных (как 
«ЭпиВакКорона»), чье производст-
во проще. В то же время, добавил го-
сподин Христенко, себестоимость 
производства у рекомбинантных 
вакцин обычно выше, чем у инакти-
вированных.

Директор по развитию Центра 
имени Чумакова Константин Чер-
нов подтвердил „Ъ“, что для произ-
водства «КовиВака» необходима спе-
циальная сертификация условий. 
Поэтому «Нанолек» займется толь-
ко производством лекарственной 

формы, а саму субстанцию будет на-
рабатывать Центр имени Чумакова. 
Источник „Ъ“ на фармрынке счита-
ет, что центр просто не хочет пере-
давать партнерам технологию и это 
«тормозит массовый выпуск». Госпо-
дин Христенко утверждает, что для 
выпуска «КовиВака» в стране про-
сто «почти нет подходящих пром-
площадок».

Не каждому по дозе
Даже если «Нанолек» начнет произ-
водство «КовиВака» в срок и выпу-
стит весь заявленный объем в 5 млн 
доз, этого не хватит для покрытия де-
фицита, признает Владимир Хрис-
тенко. Он сравнивает потребность 
в вакцинах от COVID-19 с привив-
ками от гриппа, годовой объем за-
купок которых составляет около 
70 млн доз. Прививка от гриппа — 
однокомпонентная, то есть нужно 
умножить на два, получается потреб-
ность в 140 млн доз в год. На том же 
уровне топ-менеджер оценивает об-
щий объем вакцин всех типов, вклю-
чая педиатрические, выпускаемых 
сейчас в оборот в России в год.

При этом, по данным господина 
Христенко, с начала года произведе-
но только 10 млн доз «Спутника V». 
Эта оценка коррелирует с данными 
Росздравнадзора, согласно которым 
получается, что в оборот выпуще-
но до 12 млн доз. Если мощности по 
«Спутнику V» сейчас задействованы 
на максимальную адекватную нагруз-
ку (а между тем как минимум к одно-
му производству, заводу «Фармстан-
дарта» в Уфе, уже возникли вопросы 
у ВОЗ и Минпромторга), получается, 
что в России можно выпускать около 
2 млн доз в месяц. Мощности по «Ко-
виВаку», исходя из текущих планов, 
составят 1 млн доз в месяц. Реалистич-
ность планов «Герофарма» по 5 млн 
доз «ЭпиВакКороны» в месяц неясна, 
но даже если они исполнятся, получа-
ется менее 100 млн доз в год.

Александр Осипов, 
Халиль Аминов;  
региональные редакции „Ъ“

Баланс спроса и заражения
Glorax Development Андрея  
Биржина после длительных  
попыток выйти на рынок Мо-
сквы наконец смог приобре-
сти первую площадку. Застрой-
щик выкупил у группы ПСН, ра-
нее принадлежавшей экс-совла-
дельцу Промсвязьбанка Дмит-
рию Ананьеву, участок в районе 
Белорусского вокзала, где мож-
но построить 23 тыс. кв. м апар-
таментов. Кредитные обяза-
тельства и иски в отношении 
ПСН могут нести риски для но-
вого владельца, предупреждают 
участники рынка.

Glorax Development Андрея Бир-
жина приобрел площадку на 1-й ули-
це Ямского Поля, 28, в районе стан-
ции «Белорусская» на севере Москвы, 
рассказали два источника „Ъ“ на рын-
ке. Это один из проблемных активов 
группы ПСН, которую контролиро-
вал бывший совладелец Промсвязь-
банка (ПСБ) Дмитрий Ананьев. ПСН 
планировала построить на участ-
ке комплекс апартаментов I’m Tver-
skaya. Как следует из разрешитель-
ной документации информсистемы 
«Наш.Дом.РФ», там можно возвес-
ти 23,9 тыс. кв. м недвижимости, из 
которых продаваемых — 13,1 тыс. 
кв. м. В Glorax от комментариев отка-
зались. В ПСН „Ъ“ не ответили.

Комплекс, который сможет постро-
ить Glorax на этом участке, станет пер-
вым проектом компании в Москве. 
Стоимость площадки член совета 
директоров JLL Микаэл Казарян оце-
нивает в 350–450 млн руб. Директор 
департамента финансовых рынков 
и инвестиций Knight Frank Виктория 
Петрова напоминает, что у проекта 
уже готова вся документация и мож-
но быстро выйти на площадку и про-

должить стройку, поэтому стоимость 
может быть выше — 0,8–1 млрд руб. 
Партнер Cushman & Wakefield Алан 
Балоев считает, что с продажи апар-
таментов в комплексе можно выру-
чить до 5–6 млрд руб. при затратах 
в 2–3 млрд руб.

Но источник „Ъ“ напоминает, что 
сейчас строительство апартаментов 
может быть рискованным из-за их 
неопределенного статуса. С этим не 
согласен партнер Colliers Владимир 
Сергунин: «Даже изменение законо-
дательства в отношении статуса апар-
таментов не повлияет на объекты, по 
которым уже получена разрешитель-
ная документация».

По данным «Наш.Дом.РФ», сей-
час у Glorax строится около 140 тыс. 
кв. м жилья в Санкт-Петербурге. В ин-
тервью «Ведомостям» Андрей Биржин 
рассказывал, что компания намерена 
построить жилой комплекс в Нижнем 
Новгороде, а также рассматривает для 
экспансии Сочи и Екатеринбург. Но 

на работу в Москве у Андрея Биржи-
на был мораторий на три года после 
его ухода из Tekta Group в 2013 году, 
сообщал сам предприниматель в ин-
тервью «Деловому Петербургу».

Собеседники „Ъ“ предупреждают, 
что первый проект Glorax в Москве 
несет много рисков. Так, ПСБ (в 2017 
году ЦБ забрал банк у Дмитрия и Алек-
сея Ананьевых на санацию) в сентя-
бре 2020 года подал в Арбитражный 
суд Москвы иск к ПСН с требованием 
4,63 млрд руб., третьим лицом значит-
ся АО «ПО „Пресса-1“», владевшее пло-
щадкой на 1-й улице Ямского Поля, 
28. Очередное заседание по делу на-
значено на 25 июня. Руководитель 
судебной практики Mikhailov & Part-
ners Private Services Group Павел Жел-
новод говорит, что из-за спора сделки 
по продаже активов ПСН могут быть 
оспорены, если суд установит преи-
мущественное удовлетворение одно-
го кредитора перед другим или сочтет 
сделку нерыночной.

Кроме того, у ПО «Пресса-1» есть 
обязательства перед банком «Возро-
ждение» (ранее также принадлежал 
братьям Ананьевым, сейчас входит 
в группу ВТБ), следует из аудиторско-
го заключения компании. Источник 
„Ъ“, близкий к ПСН, знает, что обя-
зательства — около 600 млн руб. По 
словам собеседника „Ъ“, из-за этих 
проблем другие девелоперы, намере-
вавшиеся купить площадку, не шли 
на сделку, а банки отказывались кре-
дитовать такую покупку. В ПСБ „Ъ“ не 
ответили, в ВТБ от комментариев от-
казались. ПСН сейчас распродает по-
следние имеющиеся активы. У ком-
пании осталось всего три проекта 
в Москве — комплексы «Домашний», 
«Полянка, 44» и «Правда».

Дарья Андрианова

Glorax вселяется в апартаменты
Девелопер купил участок в Москве у группы ПСН

С Ананьевыми  
тяжелая ситуация:  

люди убежали,  
с ними нет  

никакого диалога
— Александр Соколов,

председатель правления банка «Траст»,  
в интервью газете «Ведомости», 2019 год

Ц И Т А Т А

Музыкальное издательство 
«Джем», развернувшее масш- 
табную судебную кампанию 
против крупнейших музыкаль-
ных платформ, урегулировало  
конфликт с частью оппонентов,  
включая Spotify, Apple Music,  
«Зайцев.нет» и «Сберзвук». 
Но договориться с «Яндекс. 
Музыкой» и «ВКонтакте» не  
выходит, и «Джем» продолжает 
преследовать их в судах. Такая 
тактика может быть направ-
лена на усиление переговор-
ной позиции правообладате-
ля, а также помогает ему зарабо-
тать на исках, считают юристы.

„Ъ“ обнаружил, что с начала года 
издательство «Джем» подало 19 
исков к компании «Яндекс» (11 — 
в Мосгорсуд и 8 — в Московский ар-
битражный суд), 4 иска к «ВКонтак-
те» и его партнеру «Объединенному 
Медиа Агентству» (ОМА, к нему так-
же зарегистрировано 4 иска в Мос-
горсуде). Также «Джем» подал четыре 
иска к Google (в Мосгорсуд по поводу 
музыки на YouTube) и по одному — 
к Apple, Spotify, «Сберзвуку» и МТС.

«Джем» — крупное музыкаль-
ное издательство, в его каталоге та-
кие исполнители, как «Руки вверх», 
Дмитрий Маликов, «Агата Кристи», 
Слава КПСС и др. Все иски поданы 
из-за нарушения исключительных 
прав на музыку. Например, один из 
исков к Google подан из-за клипа 
«На белом покрывале января» груп-
пы «Сладкий сон», разбирательство 
со Spotify инициировано из-за фо-

нограмм «Атдуши», «В репе мудаков 
стало нормально» и других исполни-
теля Саши Скул.

Судебный представитель изда-
тельства «Джем» Данил Луговой сооб-
щил „Ъ“, что уже урегулированы кон-
фликты со «Сберзвуком», «Зайцев.
нет», Apple Music, Spotify, Facebook 
и другими локальными сервисами. 
«Джем» продолжает сотрудничать со 
всеми площадками, кроме «Яндекс.
Музыки», уточнил господин Луго-
вой. По его словам, иски к «Яндексу» 
связаны «с продолжающимся неже-
ланием компании выплачивать ав-
торское вознаграждение».

«Джем» и «Яндекс» заключили ли-
цензионный договор в марте 2020 
года, но издательство его расторгло 
в декабре, поскольку «Яндекс» не вы-
платил вознаграждение с 2015 года. 
В «Яндексе» сообщили, что «Джем» не 
передал платформе полный каталог 
своих треков для начисления автор-
ских выплат (это происходит авто-
матически) и теперь все известные 
«Яндексу» треки издательства на «Ян-
декс.Музыке» недоступны.

Конфликт с «ВКонтакте» и ОМА, 
по словам господина Лугового, свя-
зан с «недоработанными система-
ми» идентификации цифрового 
контента, которые позволяют загру-
жать пиратскую музыку на площад-
ки. «ВКонтакте» и ОМА отказались от 
комментариев.

По мнению сотрудника круп-
ной музыкальной платформы, 
«Джем» — «патентный тролль» и су-
дится почти со всеми сервисами. Из-

дательство обладает значительным 
количеством авторских и смежных 
прав, «полного списка которых ни 
у кого нет», добавляет собеседник. 
Обычно правообладатели стремятся 
оповестить музыкальные сервисы 
о своем объеме прав, чтобы увели-
чить сборы с площадок, но «Джем» не 
дает полную информацию, говорят 
собеседники в нескольких сервисах.

Чуть больше половины из рас-
смотренных в 2020–2021 годах дел 
завершилось частичным удовлет-
ворением, поскольку изначальные 
требования суд признавал чрезмер-
ными, отмечает партнер a.t.Legal 
Александр Павловский. «Можно 
сказать, что „Джем“ рассматривает 
предъявление исков в качестве спо-
соба заработка. Тактика предельно 
проста: требовать значительные де-
нежные суммы за нарушение прав, 
в надежде что суд снизит их до при-
емлемых для истца показателей»,— 
рассуждает он.

С начала 2020 года «Джем» подал 
более 50 исков, ни один другой пра-
вообладатель так активно с платфор-
мами не судится, отмечает руково-
дитель дирекции Vegas Lex Кирилл 
Никитин. Но иски удовлетворяют-
ся примерно в половине случаев, 
а часть дел заканчивается мировым 
соглашением или отказом от претен-
зий, отмечает Кирилл Никитин. По-
этому, считает он, иски издательства 
направлены скорее на усиление пе-
реговорной позиции с площадками, 
нежели чем на получение прибыли.

Анна Афанасьева

«Джем»-прессия
Издательство усиливает давление  
на музыкальные площадки
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Крупнейшая российская  
грузовая авиакомпания  
«Волга-Днепр», по данным „Ъ“, 
готовится разместить свой  
первый облигационный заем 
на сумму до 7 млрд руб. Цель 
компании, которой удалось 
в 2020 году резко сократить  
долговую нагрузку благодаря 
благоприятной конъюнктуре,— 
рефинансирование существую-
щего долга. Эксперты считают 
одной из причин планируемо-
го размещения ожидания даль-
нейшего роста базовой ставки 
ЦБ, что увеличит стоимость бу-
дущих заимствований.

«Волга-Днепр» может впервые 
разместить облигации на сумму до 
7 млрд руб. и сроком до пяти лет, со-
общили „Ъ“ в группе. Рейтинговое 
агентство «Эксперт РА» 24 июня при-
своило холдинговой зарубежной 
структуре компании Volga-Dnepr Lo-
gistics B.V. рейтинг на уровне ruA-. До 
этого момента у компаний группы 
«Волга-Днепр» не было российского 
кредитного рейтинга.

В группе „Ъ“ подтвердили, что 
получение рейтинга — часть про-
екта по подготовке к размещению 
облигационного займа. «Решение 
о размещении будет приниматься 
в зависимости от рыночных условий 
и ликвидности на рынке»,— сообщи-
ли „Ъ“ в компании. Привлеченные 
средства «Волга-Днепр» планирует 
направить на рефинансирование ча-

сти текущих обязательств. Програм-
ма будет зарегистрирована как муль-
тивалютная. «В случае привлечения 
рублевого займа мы имеем возмож-
ность конвертировать его в доллары 
или евро через валютный своп, тем 
самым хеджируя свои валютные ри-
ски»,— уточнили в компании.

«Эксперт РА» присвоило рейтин-
гу Volga-Dnepr Logistics B.V. «стабиль-
ный» прогноз, однако в агентстве 
отметили, что сдержанно оценива-
ют бизнес-профиль компании. По 
данным отчетности по МСФО Vol-
ga-Dnepr Logistics B.V. (консолидиру-
ет все активы группы «Волга-Днепр»), 
активы компании на конец 2020 
года составляли $3,5 млрд, капи-
тал — $1,37 млрд. Выручка в 2020 
году выросла на 40%, до $2,34 млрд 
благодаря росту ставок и увеличе-
нию объема грузоперевозок в пери-
од пандемии.

Группа не сообщает размер свое-
го долга. Однако, исходя из данных 
отчетности, раскрытых в сообщении 
«Эксперт РА», маржинальность ком-
пании по EBITDA в 2020 году выро-
сла до 49% с 13% в 2019 году, то есть 
EBITDA могла составить $1,147 млрд. 
Долговая нагрузка компании в 2020 
году резко сократилась — соотноше-
ние чистый долг/EBITDA снизилось 
за год с 9,3 до 1,5. Объем чистого дол-
га на конец 2020 года, таким обра-
зом, может составлять $1,7 млрд.

Одной из причин планируемого 
размещения могут быть ожидания 

повышения ключевой ставки ЦБ 
РФ, полагает трейдер по облигациям 
«Фридом Финанс» Александр Жуля-
ев. «Уже на следующем заседании ЦБ 
может повысить ставку на 50–100 ба-
зисных пунктов. И где ставка остано-
вится, пока непонятно ввиду вспле-
ска инфляции по всему миру. В связи 
с этим логично, что спрос со сторо-
ны эмитентов на размещение обли-
гаций должен увеличиться, чтобы 
занять по меньшей ставке»,— гово-
рит он.

Выбранный период для рефинан-
сирования весьма удачен, полага-
ет старший научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта ВШЭ 
Андрей Крамаренко. Риски для кре-
дитора представляются меньшими, 
чем раньше, поскольку пандемия 
значительно улучшила положение 
специализированных грузоперевоз-
чиков. До 2020 года значительную 
часть грузов перевозили в багаж-
ных отделениях пассажирских ши-
рокофюзеляжных самолетов, напо-
минает эксперт. «С началом жестких 
ограничений авиасообщения пред-
ложение так называемого belly cargo 
резко снизилось, и ставки на грузопе-
ревозки выросли в среднем в три-че-
тыре раза»,— отмечает господин Кра-
маренко. Сейчас ставки постепенно 
снижаются, однако в ближайшие 
два-три года, по оценкам эксперта, 
возвращения к «допандемическим» 
значениям не произойдет. 

Айгуль Абдуллина

«Волга-Днепр» перегружает долги
Компания может выйти на рынок облигаций

В Wildberries в январе—мае по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2019 года продажи настольных 
игр выросли в четыре раза. По от-
ношению к 2020 году рост составил 
23%, уточнили в компании.

Онлайн-продажи стали драйвером 
продаж, существенно расширили по-
купательскую аудиторию и помогли 
настольным играм в целом увеличить 
свою долю на рынке развлечений, 
считает управляющий партнер Data 
Insight Борис Овчинников. «Тем более 
что в условиях пандемии это один из 
наиболее безопасных форматов раз-
влечений»,— отметил он.

Специализированные розничные 
сети также говорят о росте продаж 
в начале года. По словам гендирек-
тора издательского холдинга Hobby 
World Михаила Акулова, в магази-

нах Hobby Games и «Мосигра» прода-
жи настольных игр выросли более 
чем на 50% в январе—мае по сравне-
нию с аналогичным периодом 2020 
года. В период самоизоляции росси-
янам пришлось искать альтернатив-
ные развлечения, и многие из них 
тогда впервые попробовали настоль-
ные игры и сейчас продолжают в них 
играть, что и является причиной про-
должения роста спроса, считает он.

Коммерческий директор по на-
правлению «Товары народного по-
требления» ГК «Детский мир» Кон-
стантин Фришберг отмечает, что 
в магазинах сети категория настоль-
ных игр растет не быстрее, чем дру-
гие игрушки. По его мнению, рост, 
о котором говорит NPD, можно от-
нести к росту категории товаров для 
подростков.

Валерия Лебедева

Обильное настолье
Топ-3 настольных игр по объему продаж за январь—май 2021 

Рейтинг Наименование Производитель
1 «Монополия Классическая» Hasbro Gaming

2 «Дженга» Hasbro Gaming

3 «Монополия Бонусы без границ» Hasbro Gaming

Топ-3 настольных игр по росту выручки за январь–май 2021 
1 «Монополия Бонусы без границ» Hasbro Gaming

2 «Имаджинариум» Cosmodrome Games

3 «Клуэдо Жулики» Hasbro Gaming

Источник: NPD Group.
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тенденции / трудовая миграция
Мы не прорабы, прорабы не мы
Куда ведет российскую строительную отрасль  
зависимость от иностранных рабочих

Алла Юрова,
аналитик Национального 
рейтингового агентства

Миграционный вопрос стал одним 
из значительных факторов, препят-
ствующих восстановлению россий-
ской экономики от последствий 
COVID-19. Сохранение ограниче-
ний, связанных с пересечением гра-
ниц, по мере увеличения внутрен-
него спроса на трудовые ресурсы из 
стран ближнего зарубежья, очевид-
но, приведет к росту цен в строи-
тельстве, сельском хозяйстве, ЖКХ, 
 сфере услуг.

Сегодня возможности для мигран-
тов приехать в Россию напоминают 
бутылочное горлышко: железнодо-
рожного сообщения со странами СНГ 
практически нет. Частота авиарейсов 
существенно сокращена: провозные 
емкости российских авиакомпаний 
на направлениях с соседними респу-
бликами в первом квартале 2021 года 
оказались на 29% ниже, чем в янва-
ре—марте прошлого года.

Такое ограничение авиасообще-
ния особенно критично сказывается 
на потоке из Киргизии и Таджикис-
тана — традиционно примерно 60% 
граждан двух этих республик при-
бывают в Россию самолетами. Ощу-
тимо это и для граждан Узбекистана, 
более 40% которых обычно прибыва-
ли в нашу страну воздушным путем. 
Узбекистан, Таджикистан и Кирги-
зия формируют три четверти трудо-
вых мигрантов из стран СНГ.

В то же время за трехлетний пери-
од, предшествующий COVID-19, бо-
лее 60% граждан СНГ для прибытия 
в Россию пользовались автомобиль-
ным транспортом. Поэтому наблю-
даемое сокращение миграционно-
го потока может быть следствием 
не только транспортной проблемы 
и необходимости предъявления от-
рицательного теста на COVID-19 при 
пересечении границы.

Привлекательность работы в Рос-
сии могла снизиться, в частности, 
из-за ослабления рубля. За 2020 год 
стоимость доллара в российской ва-
люте увеличилась на 20%, тогда как 
в узбекских сумах — на 10%. По дан-
ным ЦБ, денежные переводы из 
России в Узбекистан в 2020 году со-
кратились на 19% в долларовом вы-
ражении (доля переводов в стра-
ну среди стран СНГ снизилась с 50% 
до 40%). Несмотря на это, экономи-
ка Узбекистана в 2020 году осталась 
в плюсе: ВВП страны продемонстри-
ровал рост на 1,6%.

Темпы ослабления курса валют 
Киргизии и Таджикистана были 
близки к российским. Сумма де-
нежных переводов в долларовом 
выражении из России в Киргизию 
практически не изменилась в 2020 
году, оставшись на уровне $603 млн, 
а в Таджикистан — выросла на 60%, 
до $1,73 млрд. Этот рост компенси-
ровал снижение переводов всех 
других стран СНГ. Что же касается 
Узбекистана, то мигранты из этой 
страны отправили себе на роди-
ну $2,46 млрд, в то время как 2019 
году — более $3 млрд.

Таким образом, несмотря на миг-
рационный отток, в совокупно-
сти денежные переводы из России 
в страны СНГ в 2020 году в долларо-
вом выражении выросли на 2%.

Строительная отрасль одной из 
первых ощутила миграционную 
проблему. Из-за «коронакризиса» 
стройки потеряли около 1,2–2 млн 
рабочих. И если в 2020 году основ-
ным драйвером роста себестоимо-
сти строительства стало повышение 
цен на материалы, то в 2021 году на 
фоне увеличения объемов работ на 
первый план может выйти рост за-
трат на оплату труда: по оценкам, 
приведенным Национальным объ-
единением строителей, в этом году 
рост зарплат на стройках уже состав-
ляет около 20–25%.

Учитывая сохранение транс-
портных ограничений, которые 
приводят к росту стоимости перее-
зда в Россию, возвращение зарплат 
в зависимых от мигрантов отраслях 
к прежнему уровню в этом году ма-
ловероятно. Это увеличивает риски 
российского бизнеса. Кроме того, 
эпидемиологическая ситуация раз-
вивается порой неожиданно, а вы-
сокий уровень неопределенности 
всегда играет наихудшую роль для 
восстановления и развития.

Сегодня мигранты  
попадают в Россию, 
как через бутылочное 
горлышко

Пандемия, связанные с ней 
ограничения и развитие но-
вых направлений бизнеса 
ярко проявили зависимость 
российской строительной ин-
дустрии от трудовой мигра-
ции. Компании буквально 
сражаются за рабочих, для ре-
шения проблемы нехватки 
рук уже активно обсуждается 
применение труда заключен-
ных, солдат, студентов. Влас-
ти, перед которыми стоят те 
же вопросы в отношении го-
сударственных строек, ведут 
переговоры с правительст-
вами соседних стран. Но эти 
меры сделают «миграцион-
ную иглу» только острее, тор-
мозя качественные, в том 
числе технологические, из-
менения, способные снизить 
 зависимость.

Одной из ключевых проблем, 
которую создала пандемия для 
экономики, стал острый дефи-
цит рабочей силы. В строительст-
ве и сельском хозяйстве, где тради-
ционно заняты мигранты, сейчас 
требуется около 300 тыс. работни-
ков, сообщили „Ъ“ в Минтруде. 
Гендиректор Рейтингового агент-
ства стройкомплекса Николай 
Алексеенко говорит о вдвое боль-
шем количестве только для этой 
отрасли. Но и эта оценка может 
быть заниженной.

Даже после частичного возоб-
новления авиасообщения со стра-
нами—основными донорами 
трудовых мигрантов для РФ строй-
индустрии не хватает от 850 тыс. до 
1 млн иностранных работников, 
утверждает источник „Ъ“ из числа 
федеральных чиновников. По его 
данным, почти половина из них 
требуется для госстроек, включая 
модернизацию БАМа, Транссиба, 
строительство федеральных дорог. 
Для реализации проектов, финан-
сируемых региональными бюд-
жетами, не хватает около 350 тыс. 
мигрантов, и 150 тыс.— коммерче-
ским застройщикам.

В Национальном рейтинговом 
агентстве (НРА) считают, что дефи-
цит еще выше: из-за коронакри-
зиса стройки потеряли до 2 млн 
рабочих, и ситуация будет только 
усугубляться. По данным Минтр-
уда, в апреле безработица среди 
россиян снизилась до 5,2% против 
6,4% в августе 2020 года, когда на-
блюдался пик увольнений в пред-
дверии второй волны пандемии. 
Это привело к рекордному росту 
вакансий по всем отраслям эконо-
мики — до 1,9 млн.

Свои здесь не ходят
Около 40% компаний, опрошен-
ных Центром стратегических раз-
работок, признались, что основной 
плюс найма рабочих — возмож-
ность экономить на зарплате. 
«Если застройщики жилья заменят 
всех рабочих россиянами, то себе-
стоимость строительства вырастет 
до 10–15%»,— соглашается дирек-
тор по маркетингу компании «Та-
лан» Наталья Гарифуллина. 

Но даже если компании и захо-
тели бы привлекать на стройки 
только россиян, задача вряд ли вы-
полнима. Лишь 3% соискателей из 
числа россиян готовы работать на 
стройке, показал анализ HeadHunt-
er.ru. Это серьезный вызов для ин-
дустрии. «Сегодня огромный объ-
ем строительных работ заложен 
в нацпроектах. Даже если привлечь 
всех безработных трудоспособных 
россиян, то это не покроет весь де-

фицит в рабочих»,— говорит про-
фессор Госуниверситета управле-
ния Владимир Волох.

Россияне не спешат идти на 
стройку из-за низкого уровня опла-
ты труда. Средняя зарплата в отра-
сли на 13% ниже, чем в других сек-
торах экономики, констатируют 
в НРА. В 2020 году рост зарплаты 
в строительстве составил 5%, в то 
время как в среднем по рынку — 
7%, а в некоторых сегментах, как, 
например, в здравоохранении,— 
15%. «За мигрантов из Средней 
Азии сейчас конкурируют серви-
сы доставки и такси, где зарплата, 
например, в Москве и Петербур-
ге на 30% выше»,— рассказывает 
глава Союза землячества Акрам 
 Бабамурадов.

Появившиеся весной идеи при-
влекать на стройки россиян, на ко-
торых легко надавить, например 
заключенных и студентов, тоже 
пока выглядят сомнительными 
и доступными только для государ-
ственных проектов (см. „Ъ“ от 20 
и 26 апреля). «РФ подписала кон-
венцию 29-й Международной ор-
ганизации труда, допускающую 
принудительный труд осужден-
ных только под контролем госу-
дарства. Позволив привлекать 
осужденных частным компаниям, 
власти пойдут на нарушение кон-
венции»,— поясняет глава испол-
кома Конфедерации труда Игорь 
Ковальчук.

В мае вице-премьер и куратор 
строительной отрасли Марат Хус-
нуллин пообещал индексацию 
зарплат белорусским работникам, 
задействованным на госстройках 
в России, из-за высокой квалифика-
ции. По данным МВД РФ, в первом 
квартале 2021 года в страну при-
ехали работать 37,1 тыс. граждан 
Белоруссии. Акцент вице-премье-
ра на рабочих из соседней страны 
неслучаен, российские власти ак-
тивно демонстрируют поддержку 
Белоруссии, оказывающейся из-за 

санкций ЕС в экономической изо-
ляции. Но заявление вызвало нега-
тивную реакцию в других странах, 
традиционно поставляющих в РФ 
трудовых мигрантов.

«Сразу же после этого авиаком-
пания „Узбекистон хаво йулла-
ри“, принадлежащая властям ре-
спублики, заявила о сокращении 
программы продажи льготных би-
летов для трудовых мигрантов, от-
правляющихся в РФ. Теперь ра-
бочий может купить такой билет, 
только если не найдет работу на 
родине и при наличии трудового 
контракта с российским работода-
телем»,— говорит Акрам Бабамура-
дов. Мигранты не могут себе позво-
лить купить полный билет ценой 
50–80 тыс. руб., а попасть в РФ че-
рез сухопутные границы «тот еще 
квест», уверяет он.

Межгосударственные 
поставки
«По межправительственным со-
глашениям с Узбекистаном и Тад-
жикистаном эти страны сами фор-
мируют группы работников 
и привозят их в РФ под конкрет-
ную потребность заказчика»,— по-
ясняют в Минтруде. Это, судя по 
комментариям заказчиков круп-
ных госстроек, позволило к началу 
лета частично решить проблему. 
«В июне на наших стройплощад-
ках количество трудовых ресурсов 
соответствует плановому»,— заве-
рили „Ъ“ в ОАО РЖД. Нет проблем 
и в «Газпроме», ведущем масштаб-
ные стройки в удаленных регио-
нах — Амурского ГПЗ и газопро-
вода «Сила Сибири», обустройство 
Ковыктинского и Харасавэйско-
го месторождений, заверили „Ъ“ 
в монополии. 

Частично решена и проблема 
на стройках, финансируемых за 
счет бюджета Москвы. «Нам помо-
гло то, что в прошлогодний лок-
даун мы оставили иностранных 
рабочих, задействованных на го-

родских стройках»,— рассказыва-
ет глава департамента строитель-
ства Москвы Рафик Загрутдинов. 
Хотя он говорит, что сейчас столич-
ным стройкам требуется 20–25 тыс. 
человек.

То, что проблемы сохраняют-
ся, признает и Марат Хуснуллин, 
по словам которого из-за дефицита 
рабочей силы оплата труда для те-
кущего персонала увеличилась на 
50–100%. Среди объектов, испыты-
вающих нехватку работников, ви-
це-премьер называет, например, 
космодром Восточный.

В Минстрое заявили „Ъ“, что при 
привлечении трудовых мигрантов 
не должно быть проблем и у ком-
мерческих застройщиков. Там го-
ворят, что в апреле была упрощена 
процедура ввоза иностранцев стро-
ительными компаниями числен-
ностью от 101 человека и доходом 
до 800 млн руб.

Но на практике воспользовать-
ся такой возможностью непросто, 
утверждают опрошенные „Ъ“ за-
стройщики. Заявки по привлече-
нию мигрантов по упрощенной 
процедуре и по межправительст-
венным соглашениям рассматри-
ваются долго, что критично летом, 
в пик строительных работ. Кроме 
того, большая часть квот отдает-
ся заказчикам госстроек, жалуют-
ся собеседники „Ъ“. Судя по офи-
циальной информации Минстроя, 
сейчас компании из 51 региона 
ищут 61 тыс. мигрантов.

Застройщики отчасти сами ви-
новаты в сложившейся ситуации. 
«Отток работников из Средней 
Азии произошел из-за того, что 
в прошлогодний локдаун многие 
работодатели уволили их без ком-
пенсаций и даже с долгами по зар-
плате»,— отмечает глава межреги-
онального профсоюза «Новопроф» 
Иван Милых. Теперь, как призна-
ют в «Интеко», дефицит рабочих на 
их стройках составляет 15%. У «Ин-
града» число рабочих на стройпло-

щадках сократилось на четверть, 
у «Гранель» — на 30–35%.

Девелоперы вынуждены повы-
шать зарплату оставшимся миг-
рантам: так, ГК МИЦ увеличила оп-
лату их труда на 15%. Застройщики 
утверждают, что повышение зар-
платы приводит к росту себесто-
имости строительства. Но подсче-
ты НРА показали, что у крупных 
девелоперов доля оплаты труда 
в производственной себестоимо-
сти в 2020 году в среднем состав-
ляла около 7%, что практически эк-
вивалентно уровню докризисного 
2019 года.

Слезть  
с «миграционной иглы»
Между тем все больше экспертов 
отмечают, что попытки восстано-
вить поток трудовых мигрантов 
только ограничивают развитие от-
расли. «Сейчас застройщики сидят 
на „миграционной игле“, доступ-
ность дешевой рабочей силы рас-
холаживает бизнес»,— подчерки-
вает гендиректор фонда «Институт 
экономики города» Александр Пу-
занов. Это, по его мнению, приве-
ло к снижению производительно-
сти труда в строительстве и «идет 
вразрез с другими, даже не самы-
ми передовыми отраслями, напри-
мер сельским хозяйством». Так, 
по данным Росстата, в стройинду-
стрии производительность тру-
да на 7 процентных пунктов (п. п.) 
ниже, чем в АПК, и на 10 п. п, чем 
в обрабатывающей промышленно-
сти и фармпроизводстве. 

Зависимость от дешевого тру-
да мигрантов не стимулирует мно-
гих застройщиков инвестировать 
в модернизацию процесса, согла-
шается Иван Милых. Такая ситуа-
ция может помешать планам вла-
стей перейти на цифровизацию 
госстроек.

С 1 января 2022 года для всех 
госстроек становится обязатель-
ным применение технологий ин-
формационного моделирования 
(BIM-технологии), заявлял ранее 
заместитель главы Минстроя РФ 
Александр Козлов. Еще на этапе 
проектирования она позволяет 
оценить точные затраты на стро-
ительство объекта, минимизиро-
вать издержки, высчитать срок 
его жизненного цикла и даже вли-
яние на окружающую среду. Хотя 
пока это необязательно для част-
ных застройщиков, возможно, та-
кие нормы будут рассматриваться 
в дальнейшем, прогнозирует сов-
ладелец группы «Родина» Влади-
мир Щекин.

Для создания смоделированно-
го по такому принципу объекта 
требуется высокая квалификация 
рабочих, которые будут строить по 
уже созданному цифровому проек-
ту, поясняет независимый эксперт 
по BIM-технологиям Александр 
Горностаев. По его оценкам, при 
обязательном переходе на новую 
систему с нехваткой квалифици-
рованных рабочих столкнутся каж-
дый второй госзаказчик и каждый 
пятый девелопер. «Ситуацию мо-
жет исправить привлечение по ши-
роким квотам иностранной рабо-
чей силы, но из Турции, Германии 
и других стран ЕС, где широко при-
меняется BIM-моделирование»,— 
считает эксперт. Но пока, по его 
наблюдениям, власти в этом на-
правлении практически ничего 
не сделали.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова, 
Наталья Скорлыгина
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Каких изменений в миграционном 
 законодательстве следует ждать в бли-
жайшем будущем, почему стройин-
дустрия проигрывает другим отра-
слям за иностранных рабочих и какие 
страны выбирают работники с пост-
советского пространства в качестве 
альтернативы России, „Ъ“ рассказал 
профессор Европейского университета 
в Санкт-Петербурге Сергей Абашин.

— В чем проблема с разработкой законо-
проекта, регулирующего трудовую миг-
рацию в России?
— Сейчас среди чиновников идет скры-
тая от публики полемика о будущем мигра-
ционной политики. С одной стороны, биз-
нес-лоббисты и министерства, чьи отрасли 
нуждаются в работниках, выступают с ли-
беральной точки зрения и желанием при-

влекать трудовые ресурсы из стран СНГ, 
с другой — есть силовые структуры, наста-
ивающие на более жестком регулировании 
миграционного потока: на усилении нака-
зания за нелегальное нахождение в стране 
и увеличении контроля за приезжими.
— Как думаете, кто возьмет верх в этой 
борьбе?
— Сложно сказать. Все зависит от множест-
ва быстро меняющихся факторов — от эко-
номической ситуации в стране до номен-
клатурного веса тех или иных чиновников, 
которые лоббируют свои интересы. Навер-
няка будет достигнут компромисс, серьез-
ных изменений ждать не стоит, таких как, 
к примеру, введение трудовых виз для при-
езжих из стран СНГ.

Но однозначно развитие идет в сторону 
цифровизации. Будет разработана электрон-
ная база учета въезжающих в Россию с раз-

личными сервисами, через которые будут 
осуществляться регистрация, оформление 
отношений с работодателем, оплата патен-
тов. Возможно, появится требование к рабо-
тодателям подтверждать, какое количество 
мигрантов работает у них.
— До 2014 года работодатели брали на 
себя часть ответственности за оформле-
ние разрешения на работу мигрантов. 
Почему эту систему отменили?
— Тогда процесс был очень долгим, а сис-
тема — неповоротливой. Работодатели по-
давали заявки на выделение квоты по ино-
странным трудящимся, и только после их 
одобрения компании могли пригласить 
мигрантов, оформив разрешения на работу.

Дело в том, что экономическая ситуа-
ция очень подвижная и нельзя знать доско-
нально, сколько сотрудников может понадо-
биться в долгосрочной перспективе. В итоге 
большинство трудовых мигрантов работали 
вне системы квот, что и стало причиной ее 
отмены в 2014 году.
— К чему это в итоге привело?
— Помимо того что работник из ближнего 
зарубежья теперь сам занимается получени-
ем разрешения на работу, появились такие 
меры наказания, как депортация и запрет на 
въезд даже за незначительные нарушения 
миграционных правил. Ужесточения совпа-
ли с экономическим кризисом и падением 
курса рубля. Это вынудило многих мигран-

тов уехать из России и искать альтернатив-
ные направления для трудовой миграции.
— В какие страны работники из СНГ от-
правляются теперь?
— В государства Персидского залива, Тур-
цию, Южную Корею. Граждане Украины 
и Молдовы активно едут в Европу. Но другие 
страны пока не могут к себе принять такое 
количество людей, как Россия. На россий-
ском рынке труда до пандемии было около 
5–7 млн иностранных трудовых мигрантов. 
Поэтому, даже несмотря на все сложности, 
граждане из постсоветского пространства 
предпочитают правдами и неправдами по-
падать на работу в Россию. Для мигрантов из 
Средней Азии это по-прежнему более понят-
ный и привычный рынок.
— Большая часть мигрантов традицион-
но была задействована в строительной 
индустрии. Наблюдается ли сейчас пере-
распределение в другие сектора эконо-
мики, например в сферу услуг?
— Это очевидная тенденция. В других от-
раслях мигрантам могут предложить более 
конкурентную зарплату и не такие тяжелые 
условия труда, как на стройке. Нынешний 
дефицит рабочей силы в строительстве свя-
зан в том числе с перетоком трудовых ре-
сурсов в другие сегменты. Стройиндустрии 
непросто конкурировать с сервисами до-
ставки и такси.

Интервью взяла Дарья Андрианова

«Стройиндустрии непросто конкурировать  
с сервисами доставки и такси»

Сергей Абашин, 
профессор Европейского университета  
в Санкт-Петербурге 
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Нет ничего более несовремен‑
ного и неполиткорректного, 
чем эротика французского роко‑
ко. Но это не остановило авторов 
роскошной выставки «Империя 
чувств: от Буше до Грёза» в па‑
рижском Музее Коньяк‑Жэ, ко‑
торые почти не пытаются встро‑
ить «соблазнительные картины» 
XVIII века в строгий современ‑
ный дискурс. «После нас хоть 
потоп»,— c радостью подумал, 
посмотрев выставку, корреспон‑
дент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

рансуа Буше (1703–1770) 
получил от короля Франции долж-
ность «исторического художника». 
Но «Империя чувств» — про другую 
историю: она о мастерах, пошедших 

на поводу у общественного вкуса 
к широкобедрым розовым нимфам. 
Тут Франсуа Буше принимает эстафе-
ту у Антуана Ватто и передает ее Жану 
Оноре Фрагонару и Жан-Батисту Грё-
зу, а также по семейной линии — 
своему зятю Пьер-Антуану Бодуэну. 
Но тему перенимают и не имеющие 
к этому кругу никакого отношения 
безымянные мастера художествен-
ной и малохудожественной порно-
графии, выставленной в особом ма-
леньком зале.

Для нас «буше» звучит сладостью 
мороженого из сирени, на француз-
ском же boucher — человек, про-
фессионально занимающийся мя-
сом. В классицистической пьесе это 
могло бы стать говорящей фамили-
ей, но мастер французского рококо 
жил в совершенно иной драматур-
гии. Талантливый, трудолюбивый 
и невероятно плодовитый, он в те-

чение многих лет снабжал двор Лю-
довика XV, свою покровительницу 
маркизу де Помпадур, иностранных 
посланников и государей десятками 
оригинальных картин и сотнями ва-
риаций на излюбленную заказчика-
ми тему. Его знаменитая «Одалиска» 
предстает на выставке в нескольких 
вариантах из разных собраний — 
то блондинкой, то брюнеткой, 
то на охристом, то на синем фоне, 
но всегда в одной и той же позе, ко-
торую кураторша нынешней выстав-
ки, директриса музея Анник Лему-
ан, деликатно охарактеризовала как 
«портрет задницы».

В своем пристрастии к предмету 
Буше был совершенно не одинок, не-
даром выставка открывается «Судом 
Париса» Антуана Ватто, на котором 
победительница соревнования Аф-
родита также предстает нам со спи-
ны, действительно достойной на-

ливного яблока. Нет разницы, идет 
ли речь о мифологических сюжетах 
или жанре, «Задранная юбка» Фраго-
нара в этом смысле равна купаниям 
Дианы, туалету Венеры или тревожа-
щейся под струями золотого дождя 
Данае. Купидоны, сатиры, нимфы, 
прекрасные кухарки и швеи на все 
восемь музейных залов сливаются 
в одну радостную картину неверо-
ятного, прямо-таки божественного 
дебоша, каким, вероятно, и видели 
жизнь заказчики Буше. Их было не-
мало, художник сбивался с ног: сре-
ди экспонатов выставки — план Па-
рижа XVIII века с обозначенными 
на нем борделями, притонами, ли-
тературными салонами и дворцами 
аристократов, мало различавшимися 
в смысле взглядов на общественную 
мораль и предназначение искусства.

В духе «Советской энциклопе-
дии» создатели выставки на всякий 
случай подстраховались малень-
ким разделом, названным «Насилие 
и травма». Здесь и варианты «Напрас-
ного сопротивления» Фрагонара, 
и вправду балансирующего между 
насилием и согласием, а также не-
винные на первый взгляд метафори-
ческие картины, полные символов, 
когда-то прозрачных, но темных для 
современных зрителей. Им растол-
ковывают в специальных видео, как 
в «Прекрасной кухарке» Буше тра-
гическую правду выдают продукты. 
Разбитые яйца символизируют поте-
рянную девственность, пышная ка-
пуста представляет женское начало, 
пупырчатые огурцы, понятно, муж-
ское, ну а кошка, пожирающая го-
тового к жарке цыпленка, намекает 
на неизбежность кровавой драмы.

Франсуа Буше был младше Ватто 
на двадцать лет и старше Фрагонара 
на тридцать. Его центральное поло-
жение в хронологии, место во гла-
ве Королевской академии художеств 
и Королевской мануфактуры Гобеле-
нов, баснословные доходы и ласка 
двора сделали его излюбленной ми-
шенью для нападок потомков.

Счеты с королевской властью 
и с рококо сводили через него. Не-
смотря на все свое исключитель-
ное мастерство как в живописи, так 
и в графике, Буше обрел репутацию 
человека, промотавшего свой та-

лант на увеселения знати. Дени Дид-
ро пытался даже обвинить лично ху-
дожника — знакомый нам прием 
партийной критики: «Извращение 
вкуса, колорита, композиции, ха-
рактеров, воображения, рисунка... 
все это является следствием развра-
щения нравов. Что такой живописец 
может запечатлеть на холсте? Только 
свои грязные фантазии. А какими 
еще могут быть фантазии человека, 
который большую часть своего вре-
мени проводит в обществе разврат-
ниц самого низкого пошиба?»

Были ли развратниками художни-
ки, создававшие по заказу сильных 
мира того «портреты задниц»? Соглас-
но тогдашней морали, запрещавшей, 
к примеру, в академических классах 
этюды обнаженной натуры,— не-
сомненно. Но непонятно, чем отли-
чались от них сами просветители, 
иные романы которых, по тогдашне-
му выражению, явно предназнача-
лись «для чтения одной рукой».

Рококо сменилось классициз-
мом, а потом ампиром, придвор-
ным художником вместо нежного 
Буше стал суровый Давид. Можно 
спорить, кто рассказал о своей эпо-
хе больше, пламенный автор «Клят-
вы Горациев» или создатель «Ин-
тимного туалета» с женщиной 
на горшке. Как посмотреть — и ради 
этого Музей Коньяк-Жэ собрал пре-
красную коллекцию из собствен-
ных залов, из Лувра, Британского 
музея, Старой пинакотеки Мюн-
хена и нашего ГМИИ, откуда при-
ехали радостно приветствуемые 
в Париже «Геркулес и Омфала». Сов-
ременные критики согласны в том, 
что едва ли такая выставка, с ее на-
ивностью и прямотой сексуальной 
объективации, могла бы сейчас со-
стояться в суровых американских 
или британских музеях. Но в кине-
матографическом названии «Им-
перия чувств» есть оправдание до-
пущенного мастерами XVIII века 
нетоварищеского  отношения 
к женщине. Ясное дело, такое без-
образие, такой разгул мужского шо-
винизма возможны только в Пари-
же, да и то при Людовиках.

ВЫСТАВКА ЧУВСТВЕННОСТЬ

Порн-рококо
Эротизм XVIII века на парижской выставке «Империя чувств»

На исторической сцене Большо‑
го театра прошла предпослед‑
няя оперная премьера сезона: 
при поддержке ВТБ театр выпу‑
стил новую постановку «Мазепы» 
Чайковского. Музыкальным ру‑
ководителем выступил главный 
дирижер Большого Туган Сохи‑
ев, а режиссером — Евгений Пи‑
сарев, для которого это и пер‑
вое обращение к русской опере, 
и первый опыт трагического му‑
зыкального спектакля. Рассказы‑
вает Сергей Ходнев.

редыдущую, работы 
Роберта Стуруа, постановку «Мазе-
пы» Большой показал в январе 2004 
года — и куда было истории гетма-
на-злодея из пушкинской «Полтавы» 
претендовать в тот момент на чрезвы-
чайную злободневность. Ну в самом 
деле: споры вокруг фильма 2001 года 
«Молитва о гетмане Мазепе» уже от-
гремели. До «оранжевой революции» 
месяцы и месяцы. Границы, храни-
мые Будапештским меморандумом, 
кажутся нерушимыми. Но, как гово-
рится все в той же поэме, «кто испыту-
ющим умом / проникнет бездну роко-
вую / души коварной?» И после всего 
с тех пор случившегося поди-ка удер-
жись от политических аналогий.

Так что когда в третьем акте оперы 
Чайковского сцена являет зрителю 
дымящееся пепелище с расстрелян-
ным «пазиком» и горестно разбросан-
ными сумками из клетчатой клеен-
ки, зритель — куда ему деться — мало 
сомневается. Неудачливый сепара-
тист Мазепа в куртке-аляске поверх 
костюма и несчастный хлопец Анд-
рей в камуфляже (главную теноровую 
партию вдобавок поручили в премь-
ерном составе украинцу Дмитро По-
пову) сталкиваются где-то в Донбассе. 
Как иначе, если во втором действии 
нам показывали, судя по придуман-
ным Ольгой Шаишмелашвили ко-
стюмам, времена Гражданской войны 
на Украине же, ну а в первом — пол-
тавский 1709 год с петровскими мун-
дирами, оселедцами и гопаком?

Сам этот режиссерский прием, 
переносящий каждый следующий 
акт оперы в новый век, не новин-
ка и не диво. Публика Большого на-

верняка припомнит «Кавалера розы» 
в постановке Стивена Лоулесса (2012), 
которая на этой миграции из XVIII 
века в XX и была построена. Из оте-
чественных постановщиков пример-
но то же самое — под невкусным со-
усом дум о фатуме национальной 
истории — делал в своих «Пиковых 
дамах» Юрий Александров. Слож-
ность с «Мазепой» в постановке Ев-
гения Писарева скорее в том, что тут 
решительно непонятно, для чего ре-
жиссеру эта метода понадобилась,— 

если только не предположить, что 
это вариант «я надену все лучшее сра-
зу»: и ретроградам показать мониста 
и волнующуюся ниву, и каким-ника-
ким, но приемом козырнуть, и про-
зрачно намекнуть на современность.

При всем том партитура Чайков-
ского изумительно под управлени-
ем маэстро Сохиева звучит — как 
роскошная, нафабренная, искушен-
но устроенная мрачнейшая симфо-
ническая поэма с адамантовым чув-
ством формы. Быть музыкальной 
драмой ей труднее. На премьерном 
показе в первом акте оркестр эле-
ментарно заглушал певцов, хотя 
там в этот раз в достатке было к чему 
прислушиваться и с кем работать 
поделикатнее. К вроде бы отменно-

му — насколько можно было расслы-
шать — lirico-spinto того же Дмитро 
Попова (который в последние не-
сколько лет именно русскую оперу 
с успехом поет на Западе), например. 
К дебютантке Большого Анне Шапо-
валовой, которая явно волновалась 
поначалу, но ладно, изящно и звонко 
спела свою Марию — возлюбленную 
Мазепы и дочь его супостата Кочу-
бея, обрекаемого на казнь. Идеально 
чувствовал себя в премьерной ситуа-
ции, судя по всему, разве что статный 
вокально мариинский бас Стани-
слав Трофимов (Кочубей). Между-
народная звезда Желько Лучич, ко-
торого Большой пригласил на роль 
гетмана-изменника, ничем в этой 
роли не поразил: опытному вер-

диевскому баритону, как ни стран-
но, Мазепа давался тяжело, интона-
ция плыла, чаемый шекспировский 
образ век за веком все никак не скла-
дывался. Да и у Елены Манистиной, 
на премьере певшей Любовь, супру-
гу Кочубея и мать Марии, не хватало 
в этот раз мощи, звучности, но и чи-
сто театральной объемности тоже.

Но и режиссер всем им не лучший 
помощник: сценические отношения 
героев выглядят формальными вне 
зависимости от того, что за век на сце-
не. Как, увы, и массовые мизансцены. 
Трудно сказать, что больше отдает ка-
кими-нибудь 1970-ми (и не в лучшем 
их театральном изводе) — первый акт 
с наивным малороссийским колори-
том или сцена казни Кочубея и Искры 

во втором действии, где хор, выстро-
ившись на авансцене лицом в зал, 
«смотрит», как расстреливают у него 
за спиной двух осужденных.

Постановщик, правда, настаива-
ет, что его «Мазепа» — высказыва-
ние прежде всего о трагедии войны; 
вот у него и первый акт открывает-
ся пантомимой с набором рекрутов, 
и во втором мелькают намеки на «Бе-
лую гвардию», и перед третьим сим-
фонический антракт «Полтавский 
бой» иллюстрируется черно-белым 
киномонтажом, где мелькают всевоз-
можные баталии от Полтавы до Вели-
кой Отечественной. Но война ли ви-
ной тому, что юная Мария (страшная 
трансгрессия!) полюбила старого 
Мазепу и отвергла бедного Андрея? 
В войне ли дело, если она едва слы-
шит родных отца и мать? Очевидно, 
нет — но человеческий, нутряной, 
не сводимый к ходульным обобще-
ниям план в спектакле слабее всего.

Но зато — в том числе благодаря 
скупым декорациями Зиновия Мар-
голина и видеопроекциям Анаста-
сии Быковой — спектакль этот полон 
успокоительно-богатой зрелищно-
сти. Визуальность крепко сколоче-
на, костюмы нарядные; есть, правда, 
странности вроде деревянных лоша-
дей в натуральную величину, кото-
рые во время «Полтавского боя» для 
замыслов каких-то непонятных спу-
скаются с колосников, пятнадцать 
секунд эффектно кувыркаются в воз-
духе — и исчезают обратно. Но, ко-
нечно, тем величавее впечатление 
от бюджетно-сметных возможно-
стей театра. Который, похоже, нашел 
в лице Евгения Писарева, прежде ста-
вившего в Большом спектакли-бага-
тели («Свадьба Фигаро», «Севильский 
цирюльник»), перспективного авто-
ра для «серьезных» зрительских хи-
тов: эффектно, размашисто, энер-
гично, даже вроде бы со значением. 
А что противоречиво — во-первых, 
война все спишет, а во-вторых — что 
делать, коли люди существа проти-
воречивые во все времена. В том чи-
сле и при Мазепе, который, будучи 
человеком недурно образованным, 
наверняка имел в жизни немало 
случаев с солдатской прямотой про-
цитировать бессмертное наблюде-
ние Ювенала: «De virtute locuti clun-
em agitant». Или, если москальскою 
мовою, «о добродетели речи ведут — 
и задницей крутят».

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Пан пропал
Новая постановка «Мазепы» Чайковского в Большом театре

Франсуа Буше и его по‑
следователи находили 
для развратных действий 
самые нежные краски 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

В новом «Мазепе» баталь‑
ные образы эволюциони‑
руют от петровских времен 
до современных реалий 
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Одним из довольно важных факторов 
в play-off чемпионата Европы по фут-
болу, кажется, может стать его сетка. 
В ней сформировались две очень раз-
ные с точки зрения статуса и потенциала 
команд половины. Той большой группе 
фаворитов, которые оказались в верх-
ней половине, выпало мучить друг друга 
по дороге к финалу, в то время как гран-
дам из нижней предстоит играть против 
соперников послабее.

итогах завершившегося в сре-
ду группового этапа чемпионата Европы не 
найдешь, как ни старайся, ничего такого, за 
что жутко хотелось бы зацепиться, чего-то, 
разрушившего шаблон. На самом деле спи-
сок выживших на нем сборных практиче-
ски полностью повторяет списки сборных, 
которых видели в play-off букмекеры. Ну, 
может, есть два-три не оправдавших коти-
ровок исключения: польская, турецкая, рос-
сийская команды. Но в любом случае это не 

те потери, о которых будут сильно жалеть, 
вспоминая игру вылетевших,— тоскливую, 
без искры, свидетельствующую или просто 
о невысоком в действительности уровне, 
или о скверной подготовке к турниру. Жа-
леть — это, наверное, разве что про венгров, 
впивавшихся зубами в шанс уцелеть в «груп-
пе смерти» с французами, немцами и порту-
гальцами и чуть его не вырвавших. Их два 
очка за ничьи со сборными Франции и Гер-
мании стоят, конечно, дороже «нормальных» 
двух очков. Зато глаз цепляется за кое-что до-
вольно любопытное, когда видит сетку стар-
тующего в субботу play-off.

Чтобы понять, что в ней примечательно-
го, нужно из числа сборных, добравшихся 
до кубковой стадии, вычленить те, которые 
обладают явными признаками, позволяю-
щими отнести их к футбольным гигантам, 
бесспорным охотникам за титулами. Тут 
значение имеет и бэкграунд — как давний, 
так и свежий, и кадровые ресурсы. То есть, 
разумеется, перед play-off все, например, 
будут вспоминать о мучениях сборных Ис-
пании, Португалии и Германии на группо-
вом этапе, о том, что в play-off они попали 
«на флажке» (немцы, вообще, на последних 
минутах последнего матча с венграми), но 

без них шорт-лист, как раз из-за потенциала 
каждой из этих команд, обойтись не может. 
Наряду с ними в него точно входят как раз 
не дававшие особых поводов сомневаться 
в собственной мощи французы, бельгийцы, 
итальянцы. Ну и, видимо, хорватов, пусть 
постаревших и поскучневших, но все-таки 
сохранивших львиную долю героев «сере-
бряного» чемпионата мира 2018 года, вме-
сте с голландцами с их не самым дорогим со-
ставом, но стопроцентным результатом на 
групповом этапе, пусть в неказистом квар-
тете, в шорт-лист тоже стоит включить. Дру-
гие восемь сборных — это следующая ниша.

И вот нижняя половина: там есть сбор-
ные Англии и Германии, которые в 1/8 фи-
нала сыграют друг с другом, и голландцы. 
А вот половина верхняя. Там пять осталь-
ных команд «элитного эшелона». Причем 
в том числе именно те, чья мощь, в отличие 
от английской, немецкой и голландской, 
представляется абсолютно бесспорной: дей-
ствующие чемпионы мира французы, бель-
гийцы с их шикарной атакой и итальянцы 
с их шикарным, просто эталонным футбо-
лом в матчах, сыгранных в группе. Соотно-
шение совершенно неравное. А практиче-
ским его последствием будет существенная 
разница в сложности пути к финалу грандов 
из двух половин.

Скажем, представим себе английский 
или немецкий путь. Первый матч — да, с со-
перником своего уровня. Но за ним — встре-
ча с победителем противостояния шведов 
и украинцев, потом — не тянущие все-та-
ки на монстров голландцы в худшем случае. 
При этом англичанам, если они одолеют 
немцев, не придется много путешествовать: 
полуфинал и финал, как и матч со сборной 
Германии, примет Лондон.

А теперь представим себе путь бельгий-
цев. Для начала нужно справиться с порту-
гальцами и Криштиану Роналду, после них — 
с находящимися в фантастическом тонусе 
итальянцами, после итальянцев — с фран-

цузами и Килианом Мбаппе. И все время 
летать из города в город: Севилья, Мюнхен, 
Лондон… Так что не будет ничего странного, 
если сетка повлияет на исход этого чемпио-
ната. Хотя три года назад на мировом первен-
стве в России сборная Франции на то, что ей 

не повезло с ней, на то, что по дороге к встре-
че с хорватами в финале она была вынужде-
на иметь дело исключительно с элитой — ар-
гентинцами, уругвайцами, бельгийцами, 
никакого внимания не обратила.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2020

Привыкли ноги к топорам
Сетка play-off разделилась на две неравные половины

Сборной Португалии (в красно- 
зеленой форме Криштиану  
Роналду), чтобы защитить титул  
чемпиона Европы, придется выиг-
рывать исключительно у грандов   
ФОТО POOL VIA REUTERS

В

Международная федерация тяжелой атлетики (IWF) вновь оказалась 
в центре громкого допингового скандала. В четверг Международное 
агентство допинг-тестирования (ITA) опубликовало доклад, в кото-
ром говорится о грубейших нарушениях антидопингового регламен-
та, допущенных бывшими и действующими высокопоставленными 
функционерами IWF. Среди них — экс-президент федерации Тамаш 
Аян, глава Европейской федерации тяжелой атлетики (EWF) Хасан 
Аккус, вице-президент IWF Нику Влад. Они подозреваются в систе-
матическом сокрытии случаев применения спортсменами допинга, 
а также в преднамеренном развале уже начатых расследований. Слу-
чившееся существенно осложняет положение IWF. Ведь ранее Меж-
дународный олимпийский комитет (МОК) уже пригрозил исключени-
ем тяжелой атлетики из программы Игр-2024 в Париже.

еждународное агентство допинг-тестирования в четверг обнаро-
довало доклад о положении дел в сфере борьбы с применением допинга 
в IWF. Отметим, что ITA на волне обвинений IWF в допинговой коррупции, 
спровоцированных выходом еще в январе прошлого года документального 
фильма телеканала ARD (он был посвящен в основном злоупотреблениям, 
допущенным тогдашним президентом IWF Тамашем Аяном), взяло на себя 
управление всей антидопинговой программой тяжелоатлетической феде-
рации. Выводы, к которым пришло расследование, можно назвать скан-
дальными. А первый вице-президент EWF, президент Федерации тяжелой 
атлетики России (ФТАР) Максим Агапитов вовсе посчитал их «шокирующи-
ми». «Обвинения крайне серьезные и, скажу честно, шокирующие»,— зая-
вил господин Агапитов ТАСС.

С мнением главы ФТАР, хотя он и призывает не спешить с выводами и до-
ждаться завершения всех необходимых процедур, трудно не согласиться. 
В докладе ITА отмечается, что специалисты, проводившие расследование 
при содействии Всемирного антидопингового агентства (WADA), сконцен-
трировались на 146 допинговых случаях в тяжелой атлетике, имевших ме-

сто в период с 2009 по 2019 год. В списке, отметим, значатся и 20 россиян, 12 
из них ранее уже были дисквалифицированы. Остальные дела еще не завер-
шены. Но прямого отношения к свежим обвинениям россияне не имеют.

ITA пришла к выводу, что как минимум в 29 случаях есть основания гово-
рить, что дела не были доведены до конца из-за намеренного препятствова-
ния со стороны заинтересованных лиц и/или из-за уничтожения или повре-
ждения улик, равно как ошибок в заполнении документов или банальной 
их утраты. В докладе отмечаются «поразительные глубина и охват» бездей-
ствия, приведшие к тому, что многие спортсмены, не имевшие права высту-
пать на соревнованиях, продолжали в них участвовать. При попустительст-
ве и прямом содействии руководства IWF.

Обвинения в нарушении антидопинговых правил выдвинуты сразу про-
тив трех бывших и действующих топ-функционеров IWF, а именно: уже упо-
мянутого Тамаша Аяна, который весной прошлого года, после 44 лет, прове-
денных на высоких постах в IWF, оставил президентский пост (его отставка 
была связана с допинговыми нарушениями, а кроме того, его заподозри-
ли в присвоении $420 тыс.), Нику Влада — вице-президента IWF, возглавля-
ющего также Федерацию тяжелой атлетики Румынии, и члена исполкома 
IWF, президента EWF Хасана Аккуса.

В докладе приводятся конкретные примеры нарушений, допущенных 
вышеозначенными функционерами. Господин Аккус, как показали опро-
шенные информаторы, в 2013 году (тогда он возглавлял турецкую тяжелоат-
летическую федерацию) вступил в сговор с руководством IWF, чтобы избе-
жать наказания за то, что сразу 17 турецких спортсменов в течение всего двух 
месяцев попались на допинге. Согласно правилам, если в течение года три 
спортсмена, представляющие национальную федерацию на международ-
ных соревнованиях, попадаются на допинге, федерация подвергается дис-
квалификации. Но господину Аккусу удалось, в том числе путем подтасов-
ки документов, о чем был осведомлен Тамаш Аян, добиться того, что все 17 
допинг-случаев были переданы на рассмотрение самой же Федерации тяже-
лой атлетики Турции. Таким образом, они не считались международными.

Что касается Нику Влада, то он причастен, например, к тому, что допустил 
участие в Играх-2012 Роксаны Кокош (на Олимпиаде она завоевала серебро). 

При этом еще в апреле 2012 года она была уличена в употреблении стеро-
идов и временно отстранена от соревнований. В июле того же года ДНК-те-
сты показали, что она регулярно подменяла пробы мочи. Тамаш Аян в пись-
ме Нику Владу рекомендовал отстранить спортсменку от участия в Играх. 
Но она тем не менее на них выступила (в 2020 году после перепроверки лон-
донских проб Кокош все же была дисквалифицирована).

Отметим, что новый скандал заметно усложняет положение IWF, кото-
рой МОК после череды допинговых скандалов уже пригрозил исключени-
ем тяжелой атлетики из программы Игр-2024 в Париже. Но пока IWF никак 
не может приступить к полноценному реформированию. У федерации все 
еще нет даже полноценного президента. Руководит ею, в качестве исполня-
ющего обязанности президента, британец Майкл Ирани, много лет работав-
ший вместе с господином Аяном. А одним из фаворитов президентской гон-
ки считался как раз Нику Влад.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Штангистам навесили по полной
Высокопоставленные функционеры IWF подозреваются в грубых нарушениях антидопингового регламента

Интригу в полуфинальную серию Кубка Стэнли 
с участием «Тампа-Бей Лайтнинг» и «Нью-Йорк Ай-
лендерс» вернуло ЧП с лидером «Тампы» Никитой 
Кучеровым. В начале шестого матча Кучеров после 
удара защитника соперников Скотта Мейфилда вы-
был из игры, а без него гости потерпели поражение 
в овертайме — 2:3, и теперь исход противостояния 
будет решаться в седьмой встрече.

о, что произошло в начале шестого матча серии 
между «Тампа-Бей Лайтнинг» и «Нью-Йорк Айлендерс», 
возможно, войдет в список главных событий нынешне-
го сезона НХЛ. В этом противостоянии «Тампа», действу-
ющий обладатель Кубка Стэнли, вела со счетом 3:2, то 
есть находилась в шаге от успеха, а ее российские лиде-
ры — вратарь Андрей Василевский и возглавляющий 
с 27 очками бомбардирскую гонку Никита Кучеров на-
брали сумасшедшую форму. В пятой встрече фавориты 
разнесли соперника со счетом 8:0, и такая победа была 
воспринята как верный признак окончательного пере-
лома: не хватает у «Айлендерс» крепости, чтобы на дол-
гой дистанции сдерживать куда более яркую «Тампу».

Так вот, на третьей минуте следующей, выездной 
для нее игры, которая должна была, казалось, серию 
закончить, рядом с Кучеровым неподалеку от борта 
оказался защитник «Айлендерс» Скотт Мейфилд. Он 

жестко встретил форварда, заехав тому локтем в бок, 
но находившийся в непосредственной близости от 
двух участников эпизода арбитр Крис Ли нарушения 
правил не увидел. Кучеров, который весь регулярный 
чемпионат пропустил из-за операции на травмирован-
ном бедре, остался на льду и вроде бы готов был про-
должать игру. Однако под занавес смены он вдруг со-
гнулся пополам от боли, покинул площадку и на нее 
так и не вернулся. «Тампа» же никакой информации 
о его самочувствии, о характере травмы сообщать не 
торопилась. Обычно это как раз свидетельствует о том, 
что повреждение достаточно серьезное и есть вероят-
ность того, что восстановление хоккеиста займет дли-
тельное время.

Потом случившееся комментировали и тренер «Там-
пы» Джон Купер, и ее капитан Стивен Стэмкос. При-
мерно в одном и том же ключе: оба, конечно, удивля-
лись тому факту, что свисток судьи молчал,— грубость 
со стороны Мейфилда была, на их взгляд, довольно 
очевидной.

Формально и без Никиты Кучерова «Тампа» могла до-
биться успеха. Более того, можно даже сказать, что она 
упустила его обиднейшим образом. В середине второго 
периода после гола Энтони Сирелли «Тампа» повела со 

счетом 2:0. Однако удержать преимущество не смогла. 
Одну шайбу «Айлендерс» отыграл быстро — через пару 
минут, другую — в заключительном периоде после бро-
ска как раз того самого избежавшего наказания Мейфил-
да. А развязка наступила на старте овертайма. Энтони Бо-
вилье перехватил неудачный пас Блейка Коулмена на 
Яна Рутту и переиграл Василевского. Очевидно, что с Ни-
китой Кучеровым, от которого в последних матчах «Там-
пы» зависело слишком многое, сюжет встречи, скорее 
всего, оказался бы иным.

Столь же очевидно, что без Никиты Кучерова «Лайт-
нинг» будет очень непросто в седьмом, решающем мат-
че, до которого добралась эта серия: он состоится в пят-
ницу. Джон Купер, правда, напомнил, что все четыре 
месяца, что длилось регулярное первенство, «Тампа» об-
ходилась без Кучерова — и ничего, не провалилась. Од-
нако он забыл добавить, что на протяжении всех этих 
четырех месяцев его клуб, как ни крути, испытывал 
проблемы и точно не был похож на себя самого образца 
прошлого года, когда несся к триумфу в Кубке Стэнли со 
скоростью реактивного истребителя, сметая с пути все 
преграды. Кучеров — здоровый, мотивированный — 
для него все же фигура чрезвычайно значимая.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

Никиту Кучерова сбили с «Тампы»
Травмировав лидера соперников, «Айлендерс» сравнял счет в полуфинальной серии

Его поздравляет первый заместитель председателя Госдумы  
Александр Жуков:
— Дорогой Володя! Ты не только один из самых великих шахматистов 
в мире — ты удивительно интеллигентный, умный и разносторонний чело-
век. Пусть успешно продвигаются твои исследования в области искусствен-
ного интеллекта, реализуются все проекты и замыслы. Пожалуйста, не бро-
сай участия в турнирах, радуй любителей шахмат. И, конечно, в наше время 
как никогда актуальны пожелания здоровья, крепкого иммунитета и устой-
чивых антител!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет  
14-му чемпиону мира по шахматам  
Владимиру Крамнику

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Потеря лидера команды Никиты Кучерова  
может стать роковой для «Тампы» в решаю-
щем матче полуфинальной серии Кубка  
Стэнли против «Нью-Йорк Айлендерс»   
ФОТО ICON SPORTSWIRE VIA GETTY IMAGES
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Чехия

Уэльс

Дания

1/8 финала

СЕТКА PLAY-OFF ЧЕМПИОНАТА ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ-2020
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